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Reforma da Previdência é
promulgada pelo Congresso
Novas regras passam a valer imediatamente e afetam diretamente 72 milhões de trabalhadores que estão na ativa. Página 14

Em meio à crise na Bolívia, 
Evo Morales chega ao exílio

Onda de violência segue no país sul-americano, e já 
fora do poder o agora ex-presidente chega ao México 
prometendo resistir de longe. Página 15
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2o Caderno
‘Novembro Negro’ divulga 
calendário de debates e 
eventos culturais

Objetivo é combater o racismo, tendo como 
mote o Dia da Consciência Negra que acontece 
em 20 de novembro. Página 9

Últimas

Mundo

O paratleta mais 
rápido do mundo

Petrúcio Ferreira brilha de novo, 
conquista o ouro nos 100m rasos 
e bate o recorde mundial de sua 

categoria em Dubai.  Página 4

Secretaria de Saúde
organiza evento 
contra a diabetes
Série de ações coordenadas vão ser 
realizadas no Estado para conter a 
doença. Brasil é o quarto país do mundo 
com mais diabéticos. Página 5
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Encontro reúne comitês 
de bacias hidrográficas

Superintendente do Detran 
é contra fim do DPVat

Evento está sendo realizado na capital paraibana 
e visa fortalecer o Sistema de Gerenciamento de 
Recursos Hídricos da Paraíba. Página 18

Agamenon Vieira explica que fiscalização e punição 
são as medidas corretas contra a fraude, e não o 
fim do seguro de forma sumária. Página 6

Diversidade
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A rigor, não há mais reforma da 
Previdência em tramitação no Con-
gresso Nacional, e sim um novo siste-
ma de seguridade social cujas princi-
pais regras, promulgadas ontem pelo 
órgão institucional legislativo, já es-
tão valendo para os homens e mulhe-
res que estão em atividade no merca-
do de trabalho. 

Para quem está na iminência de 
se aposentar, resta optar pela melhor 
alternativa, situada entre a velha e a 
nova Previdência. Para quem ingres-
sa a partir de agora no mercado, vale 
a idade mínima de 65 anos, para ho-
mens, e 62 para mulheres, com uma 
contribuição mínima de 15 anos para 
ambos.

As regras são muitas e detalhadas, 
cabendo, pois, aos trabalhadores e 
trabalhadoras que, infelizmente, ain-
da não o fizeram, dedicar um tempo 
para a leitura das normas que regem 
a aposentadoria, tendo em conta que 
a economia anunciada pelo Governo 
Federal vai sair do bolso dos novos ju-
bilados.

A reforma promulgada ontem pelo 
Congresso Nacional já está valendo 
para os servidores públicos federais. 
Os que estão no serviço público de 
estados e municípios permanecem 
na expectativa, haja vista que estão 
na dependência de outro Projeto de 
Emenda Constitucional, apelidada de 
PEC Paralela.

Em síntese, a nova Previdência 
retira direitos previdenciários dos 
trabalhadores em nome de uma e eco-
nomia de recursos e de uma raciona-

lização do sistema que, até prova em 
contrário, só interessa ao patronato e 
ao Governo Federal, pois reduz os va-
lores dos benefícios e amplia o tempo 
de contribuição.

Não resta dúvida de que a apo-
sentadoria tornou-se agora um so-
nho mais difícil de realizar-se para 
milhões de trabalhadoras e trabalha-
dores brasileiros. Os novos preceitos 
do sistema de seguridade social as-
semelham-se a uma série de obstácu-
los criada para dificultar o máximo o 
acesso à aposentadoria.

O Governo Federal, lógico, esme-
ra-se na defesa da nova Previdência, 
apontando para um Estado com maior 
responsabilidade fiscal, despojado de 
minorias privilegiadas, mas as en-
tidades representativas das classes 
trabalhadoras não comungam absolu-
tamente com essa perspectiva.

A reforma não saiu conforme o 
figurino inicialmente traçado pelo 
Governo Federal, mesmo assim, ins-
tituições de pesquisa, a exemplo do 
Departamento Intersindical de Es-
tatística e Estudos Socioeconômicos 
(Dieese), entendem que o impacto so-
cial do novo sistema de seguridade é 
motivo de preocupação.

O Brasil inicia a experiência da 
nova Previdência sem respostas con-
vincentes para outras graves ques-
tões sociais, como o desemprego, por 
exemplo. A economia dá sinais de re-
abilitação, mas o quadro político glo-
bal não inspira confiança, e qualquer 
edifício teórico pode desabar de uma 
hora para outra. 
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Realidade

Editorial

A cidade ainda não 
acordou. Atrás de mim, 
pelo retrovisor, isenta e 
limpa de tráfego, a Ave-
nida Epitácio assume 
uma imponência que o 
sol da manhã só faz coro-
ar. Sou motivado a deixar 
o carro e curtir minha 
surpresa pelo ângulo do 
canteiro central. Assim sozinha, ab-
soluta em sua quietude de asfalto, eu 
nunca fizera ideia. Morando perto há 
décadas, vivendo o mesmo amanhe-
cer, nunca havia reparado com esse 
olhar. A avenida deserta e por isso 
mesmo plena, absoluta, roubando a 
presença dos demais componentes 
urbanos. 

O asfalto, em alguns trechos, fal-
ta pouco para nivelar com o meio-
-fio. São sessenta anos de sucessi-
vos revestimentos. Sessenta anos do 
automóvel dos Ribeiros, dos Soares 
de Oliveira, dos João Minervino, dos 
Duré, de alguns Cunha, de raros mé-
dicos e advogados famosos, para os 
400 mil ou mais veículos de hoje. E já 
que tudo que não presta, na onda de 
hoje, se atribui a Lula, deva-se a ele a 
vacalhação do carro. 

“Seu Luiz?!”- foi Da Luz, nossa an-
tiga empregada. “Eu queria que o sr. 
avalizasse o carro do meu marido, 
Dedé”. / “E o que Dedé faz, Da Luz!”/ 
“Ele já é oficial de pedreiro, não é 
mais ajudante, não bate mais caliça.”

E me ocorreu, entre um gole e 

outro do café, a luta 
penosa de Linduarte 
com seu Prefect, tro-
cado depois por uma 
lambreta de segunda 
mão. Era um carrinho 
de nada (quem se lem-
bra?) tendo como con-
corrente o Ânglia. Na 
Índio Piragibe, onde o 

gordo morava, não era difícil você 
encontrar o carrinho desmancha-
do, o radialista, jornalista e pionei-
ro da coluna paraibana de cinema 
todo breado de óleo, perdido entre 
as peças.

“Vai longe, ele, Linduarte?” / “De-
pois que pavimentaram a Epitácio, 
não mede distância. Muitas vezes en-
frento a madrugada. Tranquilo”.

Não dá meia hora, começa a Epi-
tácio a pegar carrego, a sumir sob o 
vagalhão fechado de capotas, debai-
xo das quais não se distingue entre 
homens e motores.  

Chego em tempo de alcançar a 
fubica, botar o cinto e girar a cha-
ve, mas aí vem o guarda e, do motor 
mesmo me adverte sobre o estacio-
namento proibido. Falei que foi por 
instante, que não interrompia nada 
na calçada, mas não estou bem certo 
se ele ouviu. Já não sei se havia al-
guém no interior daquele capacete. 
Daqui a quinze ou menos dias irei 
saber pela notificação da Semob. 
Como não tenho a quem perguntar, 
resta esperar. 

Cedo da manhã
A Avenida Epitácio 

assume uma imponência 
que o sol da manhã só faz 

coroar. Sou motivado a 
deixar o carro e curtir 

minha surpresa pelo ângulo 
do canteiro central   

Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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UN Informe

Julian Lemos (PSL) voltou a criticar o 
presidente Jair Bolsonaro, numa emisso-
ra de rádio da capital – “usou cinco mi-
nutos de seu discurso para fazer elogios 
a Cássio Cunha Lima. Quem estava lá 
eram políticos que sequer pediram votos 
para ele, porque tinham vergonha”, dis-
se, referindo à solenidade da entrega de 
um conjunto habitacional, em Campina 
Grande, da qual Bolsonaro participou.

Ex-candidata a vice-presiden-
te da República na chapa de 
Fernando Haddad, Manuela 
d’Ávila lança nesta quarta-
-feira, no campus I da UFPB, 
em João Pessoa, às 17h30, o 
livro ‘Por que Lutamos? – Um 
livro sobre amor e liberdade’. 
“O livro não pretende ser uma 
bíblia do feminismo, mas sim 
uma conversa, um abraço, 
um ponto de apoio, um boas-
-vindas pra quem acaba de 
chegar”, explica a autora.  

E o presidente da ALPB, Adriano Galdino 
(PSB), apresentou Voto de Aplauso para o mi-
nistro do Desenvolvimento Regional, Gustavo 
Canuto, que anunciou o retorno do bombea-
mento das águas da transposição do Rio São 
Francisco, pelo Eixo Leste, para a Paraíba – o 
anúncio foi feito pelo ministro na segunda-
-feira, em Campina Grande.  

AplAuso A CAnuto

‘por que lutAmos?’

“CArtórios movimentAm milhões sem trAnspArênCiA”

omissão “não sAi”
E ontem, no plenário da ALPB, 
Wilson Filho (PTB) criticou o 
prefeito de João Pessoa, Lu-
ciano Cartaxo (PV), pelo que 
classificou como omissão no 
que diz respeito à obra para 
conter a queda da Barreira do 
Cabo Branco. Lembrou que, 
quando era deputado federal, 
colocou uma emenda de R$ 
6 milhões para um projeto de 
contenção que custaria R$ 12 
milhões. “Ele só usou 2,9% dos 
recursos”. E não fez a obra.

Ainda segundo Wilson Filho, o 
prefeito optou depois por ou-
tro projeto que custaria R$ 65 
milhões, mas até agora a obra 
não teve conclusão, porque os 
recursos não chegaram. “Agora, 
o prefeito comemora a libera-
ção, pelo Governo Federal, de 
apenas R$ 1 milhão. E os R$ 6 
milhões ainda estão lá, mas ele 
não usa, só para não elogiar o 
nosso mandato”, criticou o parla-
mentar, enquanto ele estiver na 
prefeitura, a obra não sai”.

Tião Gomes (Avante) conseguiu as assinaturas suficientes – 12 no total – e protocolou pedido de 
CPI para investigar a atuação dos cartórios da Paraíba que, de acordo com ele, tem indícios de 
irregularidades. “Recebi 200 denúncias contra cartórios, principalmente de João Pessoa e Campi-
na Grande. “Enquanto, o Tribunal de Justiça enfrenta dificuldades financeiras, os cartórios estão 
remando em fortunas com dinheiro do povo”, disse. No requerimento protocolado na ALPB, o 
parlamentar afirma que os cartórios se “transformaram em verdadeiras capitanias hereditárias, 
passando a titularidade de pai ou mãe para filhos. Viraram um negócio fabuloso e nebuloso, 
movimentando milhões de reais, mensalmente, sem nenhuma transparência”.

“tinhAm vergonhA”

Ontem, ao final da sessão da ALPB, o presidente Adriano Galdino (foto), do PSB, fez uma leitura de como 
os governos federais – “desde os tempos do Império” – foram injustos e negligentes com o Nordeste, 
porque sempre concentraram os investimentos públicos e as políticas públicas no Sul e no Sudeste. E disse 
que, nas gestões de Lula, essa dívida histórica foi minimizada. Depois, trouxe  debate sobre o assunto para 
a Paraíba, afirmando que a maioria dos governadores paraibanos também priorizava os investimentos 
apenas nas grandes cidades, “como João Pessoa, Campina Grande, Patos, Guarabira”, mas não em regiões 
e municípios mais pobres. E completou: “Ricardo Coutinho foi o único governador que inverteu essa lógica, 
[investindo em toda a Paraíba] e isso está sendo continuado pelo governador João Azevêdo”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Conversa foi estritamente política, com os dois adotando uma postura crítica e contundente contra Jair Bolsonaro

O ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva e o ex-
governador da Paraíba, Ri-
cardo Coutinho, se encon-
traram ontem e gravaram 
um vídeo juntos, que foi pu-
blicado na conta oficial de 
Lula no Twitter pouco antes 
das 13h. Apesar do tom des-
contraído, intercalado por 
cumprimentos e sorrisos 
entre ambos, o papo foi es-
tritamente político, com os 
dois adotando uma postura 
crítica e contundente contra 
o presidente Jair Bolsonaro 
e falando diretamente para 
o povo do Nordeste e da Pa-
raíba.

“Estamos numa luta 
que está só começando. Per-
demos uma eleição, mas a 
guerra é longa e no fim va-
mos vencer essa guerra”, avi-
sou Lula em dado momento.

Como o alvo eram os 
nordestinos, o ex-presidente 
se concentrou em boa par-
te do tempo em falar sobre 
a transposição das águas 
do São Francisco, obra que 
segundo ele beneficiou mi-
lhões de pessoas e que a 
atual gestão do Governo Fe-
deral está tentando inviabi-
lizar. “Fizemos a obra para 
resolver definitivamente 
o problema de mais de 12 
milhões de nordestinos e 
lamentavelmente eu vejo 
agora que estão parando as 
obras, parando de bombear 
a água para a região”.

Ricardo, então, inter-
veio. Disse que o atual pre-
sidente tinha religado as 

bombas, desligadas desde 
fevereiro, logo depois da 
soltura de Lula. E ironizou: 
“Comenta-se na Paraíba que 
esse foi o primeiro milagre 
que a sua libertação provo-
cou”.

Em seguida, falando 
como pretenso candidato 
à Presidência da República 
em 2022, Lula adotou uma 
linha mais eleitoral. Mais 
cheia de promessas sobre o 
futuro. 

“Embora eu já tenha 74 
anos de idade, eu ainda vou 
viver para ver o Nordeste 
voltar a sorrir. Com empre-
go, com água, com salário, 
com faculdade, com escola 
técnica, com Ensino Fun-
damental e com cidadania”, 
frisou, deixando claro que 
essa sempre foi a sua linha 
de atuação enquanto foi pre-
sidente. “Eu tinha orgulho 
de tentar fazer com que o 
Nordeste tivesse a mesma 
oportunidade que o Sul e 
Sudeste tiveram. Por isso eu 
queria mais doutores, mais 
mestres, mais empregos, 
mais comida, mais obras”, 
completou.

No papo com Ricardo, 
Lula lembrou também da 
primeira de muitas vezes 
que fez campanha na Paraí-
ba, e ressaltou que sempre 
teve um respeito profundo 
com o povo paraibano. “Eu 
queria dizer a vocês que o 
povo nordestino está pre-
destinado a lutar sempre. A 
luta é quase como o ar que 
respiramos”, pontuou. “Mas 
eu estarei sempre à disposi-
ção do Nordeste e da nossa 
Paraíba”, finalizou.

Phelipe Caldas 
phcaldas1982@gmail.com

Lula se encontra com Ricardo e 
manda recado para a Paraíba

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

Em carta, o instituto diz que honrou todos os compromissos assumidos com fornecedores, parceiros, apoiadores, sociedade carioca e com os artistas

Foto: Tomaz Silva/Agência Brasil

Funcionários de aviso prévio 

Museu de Arte do Rio está em 
desmobilização por falta de verba

O Museu de Arte (MAR) 
do Rio de Janeiro está “em 
processo de desmobilização 
do equipamento cultural”, de-
vido à falta de verbas. O qua-
dro inclui aviso prévio de 126 
trabalhadores.

Segundo o Instituto 
Odeon, responsável pela ges-
tão do museu, “o início do 
processo de desmobilização 
acontece após os consecu-
tivos atrasos no pagamento 
de parcelas do contrato de 
gestão, incluindo a parcela de 
setembro que até o momento 
não foi depositada. Com isso, 
não há mais fôlego financeiro 
para manter o equipamento 
funcionando”. Ao todo, rece-
beram aviso prévio 80 ser-
vidores do quadro do MAR e 
46 terceirizados, num total de 
126 pessoas que serão atingi-
das pelo desligamento.

O Instituto Odeon, or-
ganização social responsável 
pela gestão do MAR, enviou 

na última sexta-feira (8) ofí-
cio à Secretaria Municipal de 
Cultura do Rio informando 
que iniciaria as ações de des-
mobilização do equipamento 
cultural.

O texto diz que o institu-
to “honrou todos os compro-
missos assumidos, não ape-
nas com seus fornecedores, 
parceiros e apoiadores, mas 
também com a sociedade 
carioca e com os artistas”. “O 
Instituto Odeon ainda acredi-
ta numa solução que permi-
ta a continuidade da gestão 
e coloca-se à disposição da 
prefeitura para seguir à fren-
te do museu no caso de uma 
eventual melhora do cenário”, 
completa o ofício.

O MAR foi inaugurado no 
dia 1º de março de 2013, mas 
o Instituto Odeon foi contra-
tado antes, com a finalidade 
de organizar toda a estrutura 
de funcionamento do museu.

Prefeitura
A Secretaria Municipal 

de Cultura do Rio de Janeiro 

informou, por meio de nota, 
que a prefeitura do Rio vem 
trabalhando incessantemen-
te para driblar a crise que 
se abateu sobre o país, que 
afetou as atividades econô-
micas e, consequentemente 
a arrecadação para os cofres 
municipais, e resultou nos al-
tos índices de desemprego. A 
nota diz que a prefeitura “tam-
bém trabalha para sanear as 
finanças, pagando uma dívida 
bilionária deixada pela gestão 
anterior. Dos R$ 6,8 bilhões 
que o prefeito anterior empur-
rou para a atual gestão, R$ 4,8 
bilhões já foram honrados”.

No texto, a Secretaria 
de Cultura explica que este 
quadro obriga a prefeitura a 
trabalhar com a realidade do 
que popularmente é chama-
do de “cobertor curto”.  Man-
tendo as escolas funcionando, 
investindo na saúde, pagando 
os servidores rigorosamente 
em dia, às vezes é necessário 
postergar outros compromis-
sos. Especialmente no final do 
ano, quando o pagamento do 

13º salário é uma das priori-
dades.

“Mas as Secretarias de 
Cultura e de Fazenda estão 
trabalhando em conjunto 
para encontrar a melhor so-
lução financeira para que o 
Museu de Arte do Rio possa 
continuar funcionando ple-
namente. Esta solução será 
apresentada ainda esta sema-
na”, diz a nota.

MAR
O Museu de Arte do Rio 

faz parte de um projeto de re-
vitalização do centro carioca, 
iniciado em 2009 por meio de 
uma lei municipal e tem ativi-
dades que envolvem coleta, 
registro, pesquisa, preserva-
ção e devolução à comunida-
de de bens culturais.

A primeira definição do 
projeto foi estabelecer um 
sistema de fluxo de modo que 
tudo funcionasse de forma in-
tegrada e eficiente, juntando 
com a criação da Escola do 
Olhar, espaço de desenvolvi-
mento de arte e cultura.

TJPB e município de Malta assinam 
protocolo para fórum e residência do juiz

Com a desinstalação pro-
visória de algumas comarcas, o 
Tribunal de Justiça da Paraíba 
está fazendo parcerias com os 
municípios, visando a cessão 
de uso dos prédios que abri-
gam os fóruns e as residências 
dos juízes. Ontem, foi assinado 
o primeiro ato de cessão envol-
vendo o Município de Malta.

Na ocasião, o presiden-
te do Tribunal de Justiça, de-
sembargador Márcio Murilo 
da Cunha Ramos, e o prefeito 
de Malta, Manoel Benedito de 
Lucena Filho (Nael Rosa), assi-
naram um Protocolo de Inten-
ções, tendo por objeto a cessão 
ao município da sede do Fórum 
José Medeiros Vieira, localizado 

na Rua Monsenhor Valeriano 
Pereira, e da residência oficial 
do juiz, situada na Rua Cel. José 
Fernandes Vieira.

Pelos termos do documen-
to, o Município de Malta deve-
rá disponibilizar, em um dos 
imóveis cedidos, um ambiente 
adequado para funcionamento 
da Defensoria Pública do Estado. 
Também disponibilizará, quando 
necessário, ao Tribunal de Jus-
tiça, ambiente isolado e seguro 
para arquivo de processos findos.

O Protocolo de Intenções 
ainda será submetido ao Pleno 
do Tribunal de Justiça para aná-
lise e deliberação, nos termos 
do artigo 6º, inciso XXXVI, alí-
nea d, do Regimento Interno do 

TJPB. Uma vez aprovada a ces-
são, será assinado o respectivo 
convênio. O prazo de cessão é 
de cinco anos, prorrogável por 
igual período, a critério dos 
convenentes.

O desembargador-presi-
dente disse que a destinação 
dos imóveis não poderia ser 
melhor. “Nós temos que valori-
zar a prata da Casa. A sede do 
fórum está temporariamente 
desativada e temos que dar um 
destino. Nada melhor que dei-
xar com o município”, afirmou. 
Segundo ele, outras parcerias se-
rão feitas com os municípios que 
tiveram comarcas desinstaladas.

Já o prefeito Nael Rosa 
afirmou que o município rece-

bia de bom grado os imóveis 
cedidos pelo TJPB. “A gente não 
teve a graça da permanência da 
comarca, mas vamos cuidar do 
fórum da melhor forma pos-
sível. Vai ser muito útil para a 
população”, ressaltou.

Também presente à as-
sinatura do ato, o deputado 
estadual Nabor Wanderley 
informou que a Prefeitura de 
Malta vai usar os imóveis de 
uma maneira que possa conti-
nuar servindo à população. “Vai 
ficar uma sala para a Defenso-
ria Pública a fim de atender os 
reclamos do cidadão. É uma 
parceria importante, que visa, 
sobretudo, a melhoria de vida 
da população”, observou.

O setor de serviços 
da Paraíba registrou a 
3ª maior taxa de cres-
cimento do Nordeste, 
segundo a Pesquisa 
Mensal de Serviços 
(PMS), divulgada pelo 
Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística 
(IBGE), nessa terça-fei-
ra (12). 

Dados da PMS mos-
tram alta no setor de 
2% em setembro, em 
comparação ao mesmo 
período do ano pas-
sado. Ao lado do Cea-
rá (3,7%) e do Mara-
nhão (2,8%), a Paraíba 
apresentou o terceiro 
melhor desempenho. 
A taxa de crescimento 
do Estado também fi-
cou acima  da do país 
(1,4%).

Frente ao mês de 
agosto, o resultado 
também foi positivo na 
Paraíba, com alta de 
0,9% em setembro no 
setor de serviços. É a 
terceira alta consecuti-
va. Em julho (0,7%) e 
agosto (0,5%) o setor 
registrou alta no tri-
mestre encerrado em 
setembro.

Apenas dez dos 27 
estados e Distrito Fe-
deral tiveram alta em 

setembro na Pesquisa 
Mensal de Serviços de 
setembro, quando com-
parado ao ano passado. 
Outros 17 estados re-
gistraram retração no 
indicador. Dos nove es-
tados do Nordeste, ape-
nas Ceará, Maranhão e 
Paraíba tiveram desem-
penho positivo. Outros 
seis tiveram queda no 
indicador. 

Maior desempenho
O IBGE constatou 

aumento em quatro de 
cinco grupos de ativi-
dades pesquisados de 
serviços. O grupo de 
atividades que engloba 
os setores de transpor-
tes, serviços auxilia-
res aos transportes e 
Correio cresceu 1,6%, 
enquanto os serviços 
profissionais, adminis-
trativos e complemen-
tares tiveram alta de 
1,8%. 

Os serviços pres-
tados às famílias tive-
ram expansão de 0,8% 
e os outros serviços, de 
0,5%. O único que teve 
queda foi o dos serviços 
de informação e comu-
nicação, com retração 
de 1% na comparação 
com agosto.

Setor de serviços é 3º 
lugar em crescimento

Douglas Corrêa
Da Agência Brasil
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MP que acaba com a obrigação de empresas publicarem balanços em veículos impressos é vista como “vingança”

Comissão mista barra medida 
da Presidência contra jornais

Daniel Carvalho e 
Fábio Pupo
Da Folhapress

A comissão de deputa-
dos e senadores que analisava 
a medida provisória do pre-
sidente Jair Bolsonaro (PSL) 
para acabar com a obrigação 
de empresas publicarem seus 
balanços em jornais impressos 
derrotou ontem (12) relatório 
favorável à proposta.

O texto da senadora So-
raya Thronicke (PSL-MS), que 
propunha um escalonamento 
para que as informações dei-
xassem de ser publicadas em 
veículos impressos de grande 
circulação, foi derrotado por 
13 votos a 5.

Logo em seguida, a comis-
são mista aprovou, simbolica-
mente, um voto apresentado 
pela senadora Rose de Freitas 
(Podemos-ES) pela rejeição da 
medida de Bolsonaro. O pare-
cer contrário à MP ainda passa-
rá por votações nos plenários 
da Câmara e do Senado.

A MP 892, apresentada 
em 6 de agosto, foi editada por 
Bolsonaro em meio às críticas 
do presidente à cobertura jor-
nalística de seu governo. Ela 
desobrigou empresas a publi-
carem seus balanços financei-
ros nos jornais impressos.

À época, em um discur-
so com ataques aos meios de 
comunicação, Bolsonaro fez o 
anúncio da MP questionando 
se a “imprensa de papel” iria 
publicá-lo. “Essa imprensa que 
eu tanto amo”, afirmou, em 
meio a risos do público presen-
te em um evento do setor auto-
motivo em São Paulo.

“Ontem assinei uma medi-
da provisória que fala sobre pu-
blicação de balanços referentes 
às empresas de capital aberto”, 
afirmou Bolsonaro naquele dia. 
“Para ajudar a imprensa de pa-
pel”, disse, em tom irônico.

“As grandes empresas gas-
tavam com jornais em média 
R$ 900 mil por ano. Vão deixar 
de gastar isso aí.”

Naquele mesmo dia, Bol-
sonaro ainda ironizou: “Eu es-

pero que o Valor Econômico 
sobreviva à medida provisória 
de ontem”. O Valor Econômi-
co, por ser veículo dedicado à 
cobertura econômica, recebe 
volume maior de balanços das 
empresas.

A MP foi suspensa por li-
minar do ministro Gilmar Men-
des, do STF (Supremo Tribunal 
Federal), no dia 18 de outubro. 
Ele determinou a suspensão 
até deliberação do Congresso 
ou até apreciação pelo plenário 
da corte.

O presidente da Câmara, 
Rodrigo Maia (DEM-RJ), já ha-
via apresentado ofício à comis-
são dizendo que a Câmara só 
receberia a MP até essa terça-
feira. A MP caduca no dia 3 de 
dezembro.

“Matéria que vem com 
intuito da vingança não serve 
para nada, desserve à demo-
cracia e não presta nenhum 
serviço relevante nem ao de-
bate desta Casa”, disse Rose de 
Freitas.

“Se vocês estão achando 
que é uma picuinha pessoal do 
presidente Jair Bolsonaro, isso 
tem que ficar de lado”, respon-
deu Soraya Thronicke.

“Quem os senhores estão 
querendo proteger? Uma mi-
noria. [...] Não é bater na liber-
dade de expressão. A pauta é 
econômica, sem ideologia, pelo 
amor de Deus”, prosseguiu a re-
latora.

No voto aprovado, Rose de 
Freitas diz que a MP deve ser 
rejeitada por ausência de méri-
to. Argumenta que o texto abre 
espaço para maior possibilida-
de de fraude de documentos 
eletrônicos, “seja por falhas 
técnicas nos sistemas de cer-
tificação digital, seja porque a 
MP autoriza a CVM (Comissão 
de Valores Mobiliários) a dis-
pensar a autorização da certi-
ficação digital por meio de ato 
normativo da comissão”.

Ela também afirma que a 
medida provisória carece de 
importância e relevância por-
que o tema foi disciplinado já 
em 2019 por legislação aprova-
da pelo Congresso.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Festival de medalhas do Brasil

Petrúcio Ferreira bate recorde mundial 
no Campeonato Paralímpico em Dubai

O paraibano Petrúcio 
Ferreira, 22 anos, quebrou o 
recorde mundial dos 100m 
da classe T47 (amputados de 
braço) durante a semifinal da 
modalidade no sexto dia do 
Campeonato Mundial de Atle-
tismo Paralímpico, em Dubai. 
Ele completou a prova em 
10s42 e superou sua própria 
marca estabelecida em junho 
de 2018, quando cumpriu 
os 100m em 10s50 durante 
a etapa de Paris do circuito 
promovido pelo Comitê Para-
límpico Internacional (IPC, na 
sigla em inglês).

Na final da mesma mo-
dalidade, Petrúcio também 
levou ouro e dividiu o pódio 
com outros dois brasileiros: 
o carioca Washington Júnior 
foi o vice-campeão e o ala-
goano Yohansson Nascimen-
to levou o bronze

Desde os primeiros me-
tros, os três brasileiros do-
minaram a prova. Petrúcio 
não largou bem, Washington 
lançou-se à frente, seguido de 
Yohansson. O paraibano re-
cuperou-se após 20 metros e 
assumiu a dianteira na segun-
da metade da prova. Cruzou a 
linha de chegada com 10s44, 
a segunda melhor marca 
entre todas as competições 
paralímpicas do mundo. 
Washington fechou em 10s58 
e Yohansson, 10s69. Para esta 
dupla, as marcas represen-
tam os melhores tempos da 
carreira.

“Era uma meta nossa 
este pódio triplo. Estava con-
fiante que chegaria entre os 
três. É uma dificuldade mi-
nha a largada, nos primeiros 
30 metros, demoro a desen-
volver, mas consigo encaixar 
durante o percurso. Fiz uma 

corrida de recuperação. Mi-
nha alegria foi maior ainda 
quando vi o Washington do 
meu lado, porque ele me deu 
trabalho durante a prova”, re-
latou Petrucio, que perdeu a 
mão esquerda aos dois anos 
de idade devido a um aciden-
te em uma máquina de moer 
capim.

“É uma honra no meu pri-
meiro Campeonato Mundial 
estar entre os três melhores 
do mundo. Eu larguei muito 
bem, acompanhei o Petrúcio, 
mas ele passou por mim. Olhei 
para o lado e o Yohansson 
estava cruzando a linha de 
chegada também. Nem liguei 
para os tempos quando vi que 
deu pódio triplo para o Bra-
sil, só fiquei muito contente”, 
comentou Washington, que 
nasceu com má-formação no 
braço direito.

“Eu estou muito feliz por 
fazer parte dos 100m T47 
mais fortes da história para-
límpica. Eu tenho 32 anos, fiz 
minha melhor marca da vida, 
conquistei minha 11ª meda-

lha e o índice para os Jogos 
de Tóquio 2020. Então, foi um 
sucesso essa prova”, celebrou 
Yohansson, que nasceu sem 
as duas mãos.

Dobradinhas
Além desse pódio triplo, 

o Brasil faturou dois pódios 
duplos ontem no Campeona-
to Mundial. Ao todo, foram 
nove medalhas conquistadas 
apenas nessa terça-feira, o 
que elevou a contagem de 
conquistas em solo árabe a 
25 pódios, quatro a mais que 
na última edição do Mundial 
de Londres, em 2017.

A China lidera o quadro 
de medalhas, com 41 no total, 
17 das quais de ouro. Quem 
rivaliza pela vice-liderança 
com o Brasil é a Ucrânia. Os 
ucranianos também têm nove 
campeões, porém uma prata 
a menos que o time verde
-amarelo (6 a 5). A competi-
ção é realizada no Dubai Club 
for People of Determination 
desde a quinta-feira, 7, e se-
gue até o dia 15 de novembro. 

A Seleção Brasileira conta 
com 43 atletas entre os 1.400 
inscritos de 120 países.

O primeiro pódio brasi-
leiro do dia saiu na madruga-
da (no Brasil) de terça-feira. 
Izabela Campos abriu o dia 
ao conquistar o bronze no 
lançamento de disco F11. 
Mas quando a sessão da noi-
te em Dubai começou, veio 
a enxurrada de dobradinhas 
brasileiras.

A primeira foi nos 100m 
da classe T11 (cegos). Jerusa 
Geber, guiada por Gabriel Gar-
cia, com o tempo de 11s80, 
marca que lhe valeria o recor-
de mundial, não fosse o vento 
em 2,4 positivo. Lorena Spo-
ladore, com Renato Benhur, 
faturou o bronze (12s03) em 
uma reação nos últimos me-
tros para ultrapassar a chine-
sa Guohua Zhou, que ficou em 
quarto. Cuiqing Liu, chinesa 
que havia sido derrotada nos 
400m pela potiguar Thali-
ta Simplício, tornou a ficar 
com a prata agora nos 100m 
(11s87).

Só deu Brasil na final dos 100 metros, classe T47, do Campeonato Mundial de Atletismo Paralímpico
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O Governo Federal lan-
çou ontem (12), em cerimônia 
no Palácio do Planalto, o pro-
grama Previne Brasil que alte-
ra procedimentos de repasse 
de recursos do Sistema Único 
de Saúde (SUS) para os muni-
cípios. A iniciativa visa incluir 
mais pessoas nos programas 
de atenção primária. A expec-
tativa do governo é incluir 50 
milhões de pessoas em dife-
rentes programas dos SUS. A 
previsão é de que os repasses 
para os municípios tenham 
um aporte de R$ 2 bilhões, 
passando de R$ 18,3 bilhões 
para mais de R$ 20 bilhões.

Segundo o governo, o 
novo modelo vai aportar 
mais recursos para os mu-

nicípios que melhorarem a 
saúde dos brasileiros, espe-
cialmente nos serviços de 
saúde da atenção primária, 
que cuida dos problemas 
mais frequentes, como dia-
betes e hipertensão, através 
de consultas médicas, exa-
mes e vacinação.

Antes, a distribuição de 
recursos era feita com base 
na quantidade de pessoas re-
sidentes e de serviços existen-
tes em cada município, sem 
considerar o atendimento 
efetivamente prestado pelas 
43 mil Equipes de Saúde da 
Família (ESF) que atuam no 
país. Atualmente esses pro-
fissionais atendem cerca de 
90 milhões de pessoas. A ava-
liação do governo é de que as 
equipes podem atender até 
140 milhões de pacientes.

“Em 30 anos de SUS e 
até hoje, o repasse de recur-
sos aconteceu pela ótica do 
per capita, de quantas pes-
soas moram na cidade, de 
quantas equipes de saúde 
da família têm. Essa manei-
ra era muito justificada pela 
chamada universalidade, de 
dar um pouco de recursos 
para cada município. E nós 
não podemos perder isso de 
visto. Mas ela criou um mun-
do dos esquecidos”, disse o 
ministro da Saúde Luiz Hen-
rique Mandetta.

De acordo com o minis-
tro, essas medidas vão atingir 
especialmente as pessoas que 
recebem benefícios sociais, 
com baixa renda e idosos que, 
muitas vezes, acabam não 
sendo contempladas no aten-
dimento de saúde. 

Governo quer 50 milhões 
de pessoas a mais no SUS

Transposição do São Francisco 
vai receber R$ 144 milhões

O Ministério do Desen-
volvimento Regional (MDR) 
informou, em nota divulgada 
ontem (12), que o Governo 
Federal está destinando R$ 
144 milhões para assegurar a 
execução de serviços do Pro-
jeto de Integração do Rio São 
Francisco e outras obras que 
garantirão o abastecimento da 
população nos estados de Per-
nambuco, do Ceará, da Paraíba 
e de Alagoas. Com esses recur-
sos, os investimentos em pro-
jetos para reforçar o abaste-
cimento de água no Nordeste 
somam R$ 1,4 bilhão em 2019.

O montante contabiliza 
investimentos para operação 
e manutenção da transposi-
ção do Rio São Francisco nos 
dois eixos do projeto (Norte 
e Leste), a recuperação de re-
servatórios considerados es-

tratégicos e outras obras para 
ampliar a oferta de água na 
região. As primeiras obras da 
transposição foram iniciadas 
em 2007 pelo Exército.

O Eixo Norte é um canal 
de 400 quilômetros que faz a 
captação de águas próximo à 
cidade de Cabrobó (oeste de 
Pernambuco) para alimen-
tação dos rios Salgado e Ja-
guaribe, com a finalidade de 
levar água a reservatórios no 
Ceará, no Rio Grande do Nor-
te e na Paraíba. No Eixo Leste, 
o canal, que tem mais de 200 
quilômetros, leva água ao Rio 
Paraíba para abastecer reser-
vatórios em Pernambuco e na 
Paraíba.

Além de viabilizar o for-
necimento de água, a execução 
das obras gera emprego na re-
gião. Em Pernambuco, foram 
aplicados R$ 24,2 milhões no 
Ramal do Agreste (Eixo Leste), 

que emprega 2,6 mil trabalha-
dores. Só no estado, a obra leva 
águas do São Francisco “a mais 
2,2 milhões de pessoas em 68 
municípios”, informa o MDR.

Também este ano, os in-
vestimentos somam cerca de 
R$ 77 milhões no Cinturão 
das Águas do Ceará (CAC). “A 
expectativa é que, no primeiro 
trimestre do próximo ano, a 
água esteja disponível no Re-
servatório Jati (...) benefician-
do os municípios abastecidos 
pelo Rio Jaguaribe e a Região 
Metropolitana de Fortaleza 
- cerca de 4,5 milhões de pes-
soas”, diz a pasta.

Já o Canal do Sertão Ala-
goano totaliza R$ 84,1 milhões 
de investimentos em 2019. Os 
recursos visam ao funciona-
mento de um sistema adutor 
(transporte da água) com cap-
tação no reservatório da Usina 
Hidrelétrica de Moxotó.

Luciano Nascimento
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil
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Papai Noel
A campanha Papai Noel dos Correios será lançada hoje. 
Este ano, a expectativa é que cerca de 8 mil crianças tenham 
suas cartinhas atendidas em toda a Paraíba. Página 8
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Na Paraíba, o 14 de novembro contará com várias ações coordenadas pela Secretaria de Estado da Saúde

Clara Luna tinha 18 anos 
quando descobriu que tinha 
diabetes. Os sintomas inten-
sos serviram como uma es-
pécie de alerta de que alguma 
coisa estava errada. “Uma 
fome extrema e uma sede que 
eu acordava de madrugada 
pra beber água e não cessa-
va”. Ao mesmo tempo em que 
comia além do normal, Clara 
estava perdendo peso e rapi-
damente foi de 48 para 43 kg. 

“Foi quando eu procurei 
um médico e lembro que fiz 
um teste rápido da glicemia, 
pelo dedo, e estava muito al-
terada, 492. Depois fiz o exa-
me de sangue em jejum, deu 
189”, falou. Importante desta-
car que a taxa de glicose em 
uma pessoa saudável deve 
variar entre 70 e 110 mg/dl 
com exame feito em jejum de 
pelo menos 8 horas. 

Era a diabetes Tipo 1 ca-
racterizada por ser hereditá-
ria, crônica, não transmissível 
e aparecer mais comumente 
na infância e adolescência, 
sendo responsável por atingir 
cerca de 90% dos pacientes 
diabéticos no Brasil. Na árvo-
re genealógica de Clara, avô 
e pai tinham a doença. Des-
de o início o tratamento foi 
à base de insulina, hormônio 
responsável por controlar os 
níveis de glicose no sangue. 
“Assim que descobri a doença 

Brasil é o quarto país com 
maior número de diabéticos
Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

iniciei uma dieta sem doces e 
com alimentos integrais. Hoje, 
quatro anos depois, como eu 
conheço mais o meu organis-
mo e me sinto mais confortá-
vel eu como sim uma ou outra 
coisa fora da dieta”. Mas é raro 
e quando acontece Clara faz 
uso da insulina de ação rápida 
imediatamente antes da ali-
mentação. 

Pelo menos 1 em cada 
11 pessoas no mundo é por-
tadora de diabetes, segundo 
dados da Organização Mun-
dial da Saúde (OMS).  O Bra-
sil ocupa o quarto lugar em 
incidência no mundo tendo 
14,5 milhões de diabéticos 

conscientes e quase sete mi-
lhões que não sabem que têm 
a doença, segundo dados da 
Federação Internacional de 
Diabetes. A doença causada 
pela insuficiência ou má ab-
sorção da insulina, hormônio 
que regula a glicose no san-
gue, é a principal causa de ce-
gueira, falência dos rins, ata-
ques cardíacos e amputações 
de membros inferiores, ainda 
de acordo com a OMS. Com-
plicações nos rins e nervos 
também podem decorrer do 
excesso de açúcar no sangue 
que em casos mais graves, 
pode levar à morte.

Além da Tipo 1, existe 

também a diabetes Tipo 2, que 
está diretamente relacionada 
ao sobrepeso, sedentarismo, 
triglicerídeos elevados, hiper-
tensão e hábitos alimentares 
inadequados, atingindo basi-
camente os adultos. Fome, fra-
queza, perda de peso,  náusea, 
vômito e feridas que demo-
ram a cicatrizar também são 
sintomas da doença.

Prevenção e tratamentos
É possível conviver de 

maneira amigável com a 
doença, quem garante é o ci-
rurgião bariátrico e metabóli-
co, Augusto de Almeida Júnior. 
“Não tem cura mas pode ser 

controlada com medicamen-
tos e hábitos saudáveis e em 
casos específicos, cirurgia”. 
Esse procedimento a que o 
médico se refere é a cirurgia 
metabólica, mais conhecida 
como bariátrica, que segundo 
o especialista é o tratamen-
to mais eficaz no controle da 
diabetes Tipo 2. Para a Tipo 1 
é necessário que haja a repo-
sição de insulina, já que o pân-
creas não produz o hormônio. 
“ São mais de 50 tipos de me-
dicamentos disponíveis, além 
da cirurgia bariátrica que se 
mostrou extremamente efi-
ciente e resolutiva. Apesar da 
doença não ter cura, os resul-

tados são ótimos e em muitos 
casos os pacientes deixam de 
usar os medicamentos”, pon-
tua o médico. 

Condição para viver bem, 
ter hábitos de vida saudáveis 
também é a indicação para 
prevenção e até tratamento 
da diabetes. Reduzir a inges-
tão de açúcar, sal e gorduras, 
manter o peso controlado, 
praticar exercícios e consu-
mir frutas e verduras além de 
evitar bebidas alcoólicas e ci-
garro, são algumas das orien-
tações passadas pelo Ministé-
rio da Saúde.  

Dia Mundial do Diabetes
Na Paraíba, o 14 de no-

vembro contará com várias 
ações coordenadas pela Se-
cretaria de Estado da Saúde 
(SES). A programação com 
todas as atividades será di-
vulgada em breve.

Desde 1991 a Internatio-
nal Diabetes Federation (IDF) 
e o Organização Mundial de 
Saúde (OMS) fazem do dia 14 
de novembro uma data onde 
as atenções são voltadas para 
a doença que atinge 425 mi-
lhões de pessoas no mundo  e 
causa mais de cinco milhões 
de mortes a cada ano. Em 
virtude da ascendente preva-
lência na população mundial 
em 2006 as Nações Unidas 
instituíram o Dia Mundial da 
Diabetes que passou a ser ce-
lebrado anualmente a partir 
de 2007.

A doença causada pela insuficiência ou má absorção da insulina, hormônio que regula a glicose no sangue, causa de cegueira a falência dos rins

Mesmo com feriado, o espaço voltado para a produção e consumo de produtos rurais funcionará normalmente

A meta deste ano é arrecadar 200 toneladas para atender as comunidades carentes da capital paraibana

Foto: Agência Brasil

Foto: xxxxxxxxxxxxxx

‘Natal sem Fome’ começa 
campanha de arrecadação

A campanha Natal Sem 
Fome 2019, que está em sua 
26ª edição foi lançada na úl-
tima segunda-feira (11), no 
Parque Solon de Lucena, em 
João Pessoa. A meta deste ano 
é arrecadar 200 toneladas para 
atender comunidades carentes 
de João Pessoa, Região Metro-
politana e alguns interiores da 
Paraíba. 

A campanha, organizada 
pelo Comitê Ação da Cidadania, 
recebe doações até o dia 24 de 
dezembro. Podem ser doados 
alimentos não perecíveis, brin-

quedos, lençóis, cobertores e 
roupas usadas em bom estado 
de conservação. Os organizado-
res realizam um planejamento 
e identificam as comunidades 
de maior vulnerabilidade so-
cial, realizando rotatividade de 
bairros contemplados a cada 
edição.

A coordenadora da inicia-
tiva Gilmara Dias ressaltou a 
importância dessa ação social 
para pessoas carentes pois aju-
da a melhorar o Natal dessas 
famílias. “A ajuda tanto dos vo-
luntários quanto dos doadores 
é muito importante. Só de você 
abrir seu armário e separar um 
quilo de alimento para a campa-

nha, essa corrente de solidarie-
dade faz toda a diferença. Não 
importa apenas a doação e sim, 
saber que tem alguém que se 
importa com você é o objetivo 
dessa campanha”, enfatizou.

A diarista Maria Cleide 
Ataíde, 55 anos, conta que todo 
ano já deixa separada as rou-
pas para fazer doação ao Natal 
sem Fome no final do ano. “Eu 
vejo que muita gente passa difi-
culdade porque o desemprego 
está muito grande. Enquanto 
eu estiver viva nunca vou dei-
xar de ajudar”, disse.

Para mais informações vi-
site o site oficial: http://www.
natalsemfome.org.br/

CoNFira os PoNtos 
dE arrECadação da 
CamPaNha Natal 
sEm FomE 2019

n 1a Igreja Batista
n Busto de Tamandaré 
( a partir do próximo 
sábado 16)
n Parque Solon de Lucena
n Loteria Sorte a Bessa
n Unopar
n WM Academia nos 
Bancários
n D Luk em frente a 
Escola Estadual Olivina 
Olívia 
n Carrefour

No feriado

Feira da Empaer abrirá
na próxima sexta-feira

A Feira do Produtor 
Rural, promovida pelo Go-
verno do Estado por meio 
da Empresa Paraibana de 
Pesquisa, Extensão Rural 
e Regularização Fundiária 
(Empaer), ocorrerá nor-
malmente, nesta sexta-
feira (15), Feriado da Pro-
clamação da República. A 
feira, realizada no pátio 
da Empaer, em Cabedelo, 
é uma oportunidade para 
os agricultores comer-

cializarem seus produtos 
agrícolas, sem o uso de 
agrotóxicos, promovendo 
geração de renda.

Além da Empaer, a 
feira é uma realização da 
Associação do Agrone-
gócio da região de João 
Pessoa (Agroa), onde são 
comercializados produ-
tos agrícolas procedentes 
diretamente do campo 
por mais de 80 agriculto-
res familiares de diversos 

municípios do Litoral e 
do Agreste.

Outra opção para 
quem desejar adquirir 
produtos saudáveis é a 
feira do bairro do Bri-
samar, em João Pessoa, 
que será aberta a partir 
das 14h, também nesta 
sexta-feira. A feira é rea-
lizada, temporariamen-
te, no pátio do Centro 
Pastoral da Igreja São 
Pedro e São Paulo.

Foto: Secom

Foto: Evandro Pereira
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Para superintendente do órgão, Agamenon Vieira, se intenção é evitar fraudes, medida correta é fiscalizar e punir

A extinção do Seguro 
por Danos Pessoais Cau-
sados por Veículos Auto-
motores de Via Terrestre, 
o DPVat, determinada em 
Medida Provisória assi-
nada na última segunda-
feira pelo presidente Jair 
Bolsonaro,  “em nada con-
tribuirá para solucionar a 
problemática do trânsito, 
trazendo apenas prejuízo 
para o pedestre vítima de 
acidente, que ficará sem a 
importante ajuda financei-
ra para se recuperar dos 
danos sofridos”.

A declaração foi feita 
ontem pelo superintenden-
te do Detran na Paraíba, 
Agamenon Vieira. Ele la-
mentou ainda que a medi-
da tenha sido tomada sem 
qualquer consulta ou aviso 
prévio aos órgãos de trân-
sito. “Assim como outras 
medidas anteriores em re-
lação ao trânsito, a extin-
ção do DPVAT nos pegou de 
surpresa”, afirmou o supe-
rintendente.

“Entendemos que essa 
e outras medidas devem 
ser previamente debatidas 
com os órgãos de trânsito e 

especialistas da matéria, de 
modo a contribuir para a 
adoção de medidas severas 
e eficientes que contribuam 
para um trânsito mais se-
guro e humano”, enfatizou. 

De acordo com o go-
verno, a medida tem por 
objetivo evitar fraudes e 
amenizar os custos de su-
pervisão e de regulação 
do seguro. Quanto às víti-
mas de acidentes, o gover-
no disse que os cidadãos 
não serão desamparados 
por “há atendimento gra-
tuito e universal na rede 
pública, por meio do SUS 
(Sistema Único de Saúde). 
Para os segurados do INSS 
(Instituto Nacional do Se-
guro Social), também há 
a cobertura do auxílio-
doença, aposentadoria 
por invalidez, auxílio-a-
cidente e de pensão por 
morte”, concluiu. 

Sobre a alegação das 
fraudes, o superintendente 
do Detran é taxativo: “Se a 
intenção é evitar fraudes, 
a medida correta é investi-
gar, fiscalizar e punir”. Ele 
detalhou ainda os números 
com relação ao seguro: o 
veículo tipo caminhoneta 
paga R$ 16,21; micro-ôni-
bus e ônibus de aluguel ou 

Nara Valusca
naravalusca@gmail.com

Fim do DPVat não solucionará 
problemas, afirma Detran-PB

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

aprendizagem, R$ 37,90; 
micro-ônibus ou ônibus 
particular ou oficial, R$ 
25,08; e motocicletas e si-
milares, R$ 84,58. “O seguro 
obrigatório da moto é mais 

caro em virtude do elevado 
número de acidentes envol-
vendo esse tipo de veículo”, 
explicou Agamenon.

Atualmente, a inde-
nização para vítimas de 

acidentes de trânsito que 
tiveram invalidez perma-
nente ou óbito importa em 
até R$ 13.500,00, e para as 
despesas hospitalares, em 
até R$ 2.700,00. 

Os acidentes ocorri-
dos até 31 de dezembro de 
2019 continuam cobertos 
pelo DPVat, segundo o go-
verno federal. (Colaborou 
Beatriz de Alcântara)

Superintendente do Detran-PB, Agamenon Vieira, lamentou ainda que a medida tenha sido tomada sem qualquer consulta ou aviso prévio aos órgãos de trânsito

Foto: Secom-PB

O Tribunal do Júri da 
capital condenou a 18 anos 
e oito meses de prisão, em 
regime fechado, o jovem Lu-
cas Ferreira Cavalcante, acu-
sado de matar, por asfixia, a 
namorada Gizely Medeiros, 
de 24 anos. O julgamento 
aconteceu nessa segunda-
feira (11), no 1º Tribunal, 
sob a presidência do juiz 
Marcos William de Oliveira 
.Após a leitura da sentença 
o réu voltou para a Peniten-
ciária Modelo Flósculo da 
Nóbrega, no Roger, onde já 
se encontrava preso.

O assassinato aconte-
ceu no dia 25 de dezembro 
do ano passado, durante as 
comemorações na noite de 
Natal. A vítima, a estudante 
Gizely, foi encontrada desa-
cordada na própria cama, 
em um quarto localizado 
no fundo da casa de seus 
pais. A vítima apresenta-
va marcas de agressões e 
ainda houve a tentativa de 
socorro através de um táxi, 
mais a jovem morreu den-
tro do carro. O Serviço de 
Atendimento Móvel de Ur-
gência (Samu) ainda esteve 
no local, mais apenas para 
constatar o óbito.

Enquanto o promotor 
de Justiça Marcos Marinho 
sustentava a tese de que o 
jovem teria sido o respon-
sável pela morte da namo-
rada, o advogado de defesa 
tentava desqualificar a tese 
da acusação, alegando ino-
cência de seu cliente. Mais 
o Corpo de Jurados não 
acatou e decidiu pela con-
denação de Lucas.

A morte da jovem foi 
investigada pelo delegado 

Diego Garcia que após os 
primeiros levantamentos 
decidiu conduzir Lucas Ca-
valcanti à delegacia para 
prestar depoimento sobre 
a morte da namorada dele 
e também autuá-lo em fla-
grante por ter furtado um 
capacete e uma bolsa de 
pessoas que participaram 
da festa na casa de Gisely.

Lucas inicialmente ten-
tou negar o crime, alegando 
que ele e a namorada foram 
dormir após consumirem 
bebida alcoólica e droga. 

Ele afirmou que ao 
acordar deixou Gisely dor-
mindo e levou pertences 
de algumas pessoas. Mais 
quando os pais dela foram 
até o quarto notaram he-
matomas no corpo dela e 
resolveram socorrê-la em 
um táxi, mas no veículo a 
jovem não apresentava si-
nais vitais.

Após a perícia em local 
de crime, o corpo foi levado 
para o Núcleo de Medicina e 
Odontologia Legal onde foi 
constatada que ela foi mor-
ta por asfixia. Ao prestar 
depoimento na delegacia, 
Lucas negou as agressões.

Após cair em contra-
dição, Lucas revelou ao de-
legado que foi dormir por 
volta das 23h, após o casal 
discutir por causa de uma 
ligação no celular dele, en-
quanto que Gisely voltou 
para a festa. Já era madruga-
da quando ela retornou, lhe 
acordou para novamente 
discutir e disse também que 
na confusão segurou a cabe-
ça dela contra o colchão por 
vários minutos e, posterior-
mente foi dormir, ao lado 
dela. Lucas foi denunciado 
pelo MP e condenado pelo 
crime de feminicídio.

Jovem condenado por 
crime de feminicídio
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Beatriz de Alcântara
Especial para A União

A mudança da placa cinza, que era a tradicional, para a placa com padrão Mercosul é obrigatória para todos os novos emplacamentos

Foto: Antônio Cruz/Agência Brasil

Em circulação desde 2a feira

Placas de veículos no padrão Mercosul 
vão oferecer mais segurança ao condutor

Desde segunda-feira 
(11), as placas de veículo que 
seguem o padrão Mercosul 
estão em circulação no Es-
tado. A mudança vem sendo 
implantada pelo Departa-
mento Estadual de Trânsito 
da Paraíba (Detran-PB) e se 
antecipa ao prazo final, es-
tabelecido pela resolução nº 
780/2019 do Conselho Na-
cional de Trânsito (CNT), de 
31 de janeiro de 2020, para 
isentar de constrangimen-
to todos os proprietários e 
condutores de veículos da 
Paraíba, segundo esclareceu 
Agamenon Vieira, superin-
tendente do Detran-PB.

De acordo com o supe-

rintendente do órgão, mais 
de 2 mil processos de im-
plantação já foram totalmen-
te finalizados com êxito. “As 
novas placas oferecem mais 
segurança em virtude de uma 
tecnologia avançada, pois ini-
be o uso da placa fria e de clo-
nagem feita por grupos crimi-
nosos”, comentou Vieira.

A mudança da placa cin-
za, que era a tradicional, para 
a placa com padrão Mercosul 
é obrigatória para todos os 
novos emplacamentos, para 
aqueles que farão transfe-
rência de municípios, que 
vão alterar características do 
veículo como, por exemplo, 
de carro particular para táxi, 
e em caso de danificação de 
uma das placas ou roubo, 
pois não há mais fabrica-

ção de placas cinzas.
Na Paraíba, as mudanças 

estão sendo feitas nos polos 
Cajazeiras, Sousa, Patos, Gua-
rabira, Campina Grande e na 
capital João Pessoa, onde de 
lá são distribuídas para as 
Ciretrans e postos do Detran 
espalhados em todo o Estado.

O destaque do novo 
modelo de placa é para a ex-
pectativa de aumento da se-
gurança devido à tecnologia 
utilizada. “Uma característi-
ca de segurança é o QR Code, 
que fica no lado esquerdo 
superior da placa, onde a 
leitura ótica discrimina todo 
o histórico do veículo. Desde 
o proprietário até a locali-
dade, como estado, muni-
cípio e país, já que além do 
Brasil nós temos o Uruguai, 

Paraguai e Argentina (Mer-
cosul)”, concluiu o superin-
tendente do Detran.

No formato a ser ado-
tado, as placas vêm com 
quatro letras e três alga-
rismos, sendo que o último 
caractere será um número. 
Quanto às cores das mol-
duras e caracteres, elas 
mudam conforme o tipo de 
veículo. Para os particula-
res serão pretos. Já aqueles 
destinados para fins comer-
ciais - como táxis e ônibus 
- terão moldura e caracte-
res em vermelho. Veículos 
diplomáticos seguirão a cor 
laranja; carros oficiais rece-
berão a cor azul; veículos 
especiais, a verde; e os car-
ros de colecionadores terão 
cor prata.
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Prefeitura já começou a demolir casas dos moradores, mas maioria que reside no local prefere não sair

A Prefeitura de João Pes-
soa começou a demolir as 
casas das famílias que resi-
dem em áreas insalubres na 
Comunidade do S, no Bairro 
do Róger. Pela proposta da 
Prefeitura todos os mora-
dores que moram nas áreas 
sem infraestrutura recebe-
rão apartamentos que serão 
construídos na localidade. 
Porém, das 157 famílias que 
residem na comunidade, boa 
parcela se recusa a sair de 
seus imóveis, alegando que 
suas casas são bem maiores 
do que os apartamentos que 
serão construídos. Já os co-
merciantes afirmaram que 
sobrevivem de seus negócios 
e acham que poderão ficar 
sem ter como se manter fi-
nanceiramente.

Segundo a secretária de 
Habitação Social do municí-
pio, Socorro Gadelha, a pro-
posta da Prefeitura aos mo-
radores da Comunidade do 
S é livrá-los de uma área de 
risco e de alta insalubrida-
de para transformar o local 
numa área totalmente habi-
tável e digna para moradia. 
Ela disse que no total serão 
construídos 437 apartamen-
tos, a partir de março do pró-
ximo ano, e que as obras de 
infraestrutura vão beneficiar 
mais de 750 famílias.  Um 
investimento de R$ 12 mi-
lhões, sendo R$ 7,3 milhões 
dos cofres do município.

Remoção da Comunidade do S 
divide opinião de moradores

José Alves
zavieira2@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo
João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 13 de outubro de 2019

“Nossa missão é fazer 
essa intervenção realizan-
do obras de infraestrutura, 
como esgotos, drenagem e 
pavimentação e em seguida 
construir os apartamentos 
para que as pessoas passem 
a morar dentro de uma estru-
tura sem nenhum risco. Para 
todas as famílias cujas casas 
estão sendo demolidas, serão 
entregues um auxílio aluguel 
no valor de R$ 350 para que 

eles possam morar de alu-
guel até que os apartamentos 
sejam entregues”, afirmou.

Gadelha disse ainda que 
o problema dos moradores 
da Comunidade do S existe 
há mais de 40 anos. 

Eles moram praticamen-
te em cima de esgotos a céu 
aberto. Para iniciar os tra-
balhos de infraestrutura, já 
foram iniciadas as primeiras 
demolições das moradias.  

Muitos moradores estão 
contrários à relocação para 
apartamentos que ainda se-
rão construídos. 

Sobre as queixas dos mo-
radores e comerciantes da Co-
munidade do S, Socorro Gade-
lha, garantiu que todos terão 
seus espaços. 

“Todas as casas construí-
das em áreas insalubres serão 
demolidas e os moradores 
passarão a morar em aparta-

mentos dignos. Os comercian-
tes também terão que deixar a 
comunidade porque na cons-
trução do condomínio está 
assegurada a construção de 
pontos comerciais. Nenhum 
morador ficará desampara-
do”, enfatizou a secretária de 
Habitação. 

Nestas obras, estão in-
cluídas a construção de ci-
clovias, praças, quadras de 
esportes, espaço para co-

mércio, galpão da Ala Ursa, 
caiçara dos pescadores (lo-
cal para eles guardarem o 
material da pesca) e a recu-
peração ambiental. 

A secretária da Habita-
ção garante que todo o pro-
cesso de construção do pro-
jeto foi desenvolvido com a 
participação da comunidade 
e não seria diferente agora, 
neste momento de retirada 
das famílias.

Moradores falam sobre remoção
O morador Paulo de Souza, que 

diz morar na Comunidade do S há 
50 anos, disse ser contra a demo-
lição de sua casa. “Nem todas as 
pessoas receberam a proposta do 
auxílio aluguel. Até ontem ninguém 
falou comigo sobre o auxílio aluguel. 
Só saio daqui se receber antes, o 
pagamento do auxílio moradia”, 
afirmou.

O comerciante da área, Antônio 
Vicente, disse que não vai abando-
nar seu comércio porque até ontem 
não recebeu nenhuma garantia de 
que ele teria espaço para colocar seu 
espaço comercial. “Pelo que eu ouvi 
só terão direito aos apartamentos 
quem tem casa na comunidade. Para 
os comerciantes nenhum acordo foi 
feito. Me disseram que a situação 
dos comerciantes ainda está sen-
do analisada. Pois enquanto não 
resolverem, não deixarei que meu 
comércio seja demolido. Participei 
de pelo menos quatro reuniões e 
nenhuma medida foi tomada sobre 
os comerciantes”, enfatizou.

A moradora Andrea Bocelli, 
disse ser totalmente a favor da 
mudança proposta pela Prefeitura 
porque mora na Comunidade do S 
de aluguel há mais de quatro anos. 
“Sou totalmente a favor porque te-
nho meus filhos e quero ganhar meu 
cantinho para morar. O dono da 
casa que eu moro não quer aceitar 
essa mudança, mas eu sim e já fiz o 
cadastramento”, afirmou.

O também comerciante, Paulo 
Santos, disse ser contra a demolição 
das casas da comunidade e afirmou 
que só permite a demolição de seu 

Foto: Roberto Guedes

De acordo com a Secretaria de Habitação Social, as residências serão demolidas e, em seguida, serão construídos os apartamentos para que as famílias possam ter moradias

ponto comercial se a Prefeitura 
prometer que ele vai ser transferido 
para um ambiente do mesmo tama-
nho ou mais espaçoso que o dele. 

A idosa de 66 anos, e também 
moradora da comunidade, Maria 
do Socorro, disse que não aceita a 
mudança porque mora numa casa 
de três quartos com mais cinco 
pessoas e disse que todas essas 
pessoas não vão caber num apar-
tamento que está sendo oferecido 
pela Prefeitura da capital. Ela disse 
ser a favor de melhoramentos na 
área, mas contra a mudança para 
morar em apartamento. 

O também comerciante Luiz 
Antônio da Silva é outro morador da 
área que diz ser contra a demolição 
de seu negócio. Ele disse que só vai 
ter direito aos apartamentos os donos 
de residências e que as pessoas que 
têm comércio na área ficarão de fora 
dos planos da Prefeitura. “Já fiz três 
empréstimos este ano para ampliar 
meu bar. Só saio daqui com uma ga-
rantia de que vou ter um espaço do 
tamanho do meu”, afirmou.

Luíz Silva acredita que seu comércio será prejudicado
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O Comitê de Políticas 
de Prevenção e Enfren-
tamento à Violência con-
tra as Mulheres da UFPB 
(CoMu) lançou edital para 
selecionar 15 estudantes 
mulheres para monitoria 
na 3ª edição do Seminário 
Mulheres e Universidade: 
Política de Prevenção e 
Enfrentamento à Violên-
cia contra as Mulheres na 
UFPB, a ser realizado em 

25 e 26 de novembro.
As inscrições devem 

ser realizadas até 15 de 
novembro, através do 
e-mail seminariodemu-
lheresnaufpb@gmail.com. 
Para participar, é neces-
sário estar regularmente 
matriculada e enviar ficha 
de inscrição preenchida, 
comprovante de matrícula 
e currículo lattes atualiza-
do. O resultado final será 

divulgado em 18 de no-
vembro, no site do CoMu.

Violência
O seminário conta-

rá com a participação de 
discentes, servidoras do-
centes e técnico-adminis-
trativas dos quatro campi 
da instituição, a fim de ela-
borar a Política de Enfren-
tamento à Violência contra 
as Mulheres na UFPB.

Edital para monitoria de 
evento está aberto na UFPB 

Comitê responsável pelo Seminário Mulheres e Universidade afirma que resultado sairá no dia 18

Foto: UFPB
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Ação deve atender 8 mil crianças este ano no Estado; abertura ocorrerá durante solenidade no prédio da empresa na capital
Beatriz de Alcântara
Especial para A União

Campanha Papai Noel dos 
Correios será lançada hoje

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

A campanha Papai Noel 
da Empresa de Correios e 
Telégrafos (ECT) completa 
30 anos em 2019 e tem lan-
çamento marcado para hoje 
(13) no auditório do edifício-
sede dos Correios, localizado 
no bairro do Cristo Redentor, 
às 14h. O lançamento nacional 
da campanha aconteceu no 
dia 4 de novembro. No Esta-
do, este ano, cerca de 8 mil 
crianças devem ter cartinhas 
atendidas pelo Papai Noel dos 
Correios, mantendo a média 
do ano passado. Em 2018, fo-
ram recebidas 8,5 mil cartas, 
segundo dados da empresa da 
Paraíba. Dessas, 8,2 mil foram 
selecionadas pela instituição 
e 7,8 mil foram adotadas por 
padrinhos em toda a Paraíba.

Algumas escolas foram 
selecionadas previamente 
pela Secretaria de Estado da 
Educação e pela Secretaria 
Municipal de Educação. As 
crianças de escolas que não 
foram selecionadas podem 
enviar ainda suas cartinhas 
até o dia 20 deste mês, bas-
ta levá-la a qualquer agência 
dos Correios. As regras são: 
a carta deve estar envelopa-
da e com endereço completo 
da criança, incluindo o CEP; 

a criança deve possuir até 10 
anos e cada uma tem direito a 
deixar apenas uma carta.

Para quem deseja adotar 
uma carta, elas estão dispo-
níveis em agências dos Cor-
reios do Estado (e do país). “Os 
Correios não distribuem cartas 
para adoção diretamente à po-
pulação, em suas residências. 
As cartinhas do Papai Noel 
dos Correios ficam disponíveis 
apenas nos locais indicados no 
blog da campanha”, explicou a 
assessoria da empresa.

Os Correios acompanham 
as doações e entregas median-
te cadastro do CPF ou CNPJ 
dos padrinhos participantes. 
O presente deve ser entregue 
nos pontos de apadrinhamen-
to, e é preferível que seja no 
mesmo lugar em que a carti-
nha foi selecionada. A entre-
ga do presente é feita pelos 
Correios. “Não é permitida a 
entrega direta do presente e, 
para assegurar a observância 
desse critério, o endereço da 
criança nunca é divulgado ou 
informado ao padrinho”, des-
tacou a assessoria.

A importância da cam-
panha vai além da troca de 
presentes e a ações sociais 
se tornou uma das maiores 
do país. “Com o passar dos 
anos, ela ganhou força, se es-
palhou e, hoje, une a empresa 

e a população em uma grande 
corrente de amor e generosi-
dade”, segundo os Correios. 
Além disso, a campanha tam-
bém serve como estímulo ao 
desenvolvimento da escrita e 
da redação. “A prática permite 
valorizar a escrita e o interes-

se pelo aprendizado escolar”, 
ressaltou a empresa.

A história da campanha, 
que começou há 30 anos, par-
tiu da comoção de funcioná-
rios dos Correios que rece-
biam constantemente cartas 
ou desenhos de crianças com 

seus desejos natalinos. Des-
de seu início, a campanha já 
atendeu mais de seis milhões 
de cartinhas, algumas com 
histórias emocionantes de 
solidariedade.

“Essa corrente do bem 
une esforços de empresas, 

empregados e voluntários da 
sociedade para atender, den-
tro do possível, aos pedidos 
de presentes daqueles que 
se encontram em situação 
de vulnerabilidade social”, 
concluiu a assessoria dos 
Correios da Paraíba.

Cartinhas escritas por crianças de escolas públicas e destinadas ao Papai Noel dos Correios estão disponíveis nas agências indicadas no blog da campanha

Alunos da 
PB vencem 
concurso
da CGU

Dois estudantes da 
Rede Estadual venceram o 
11º Concurso de Desenho e 
Redação da Controladoria 
Geral da União (CGU), com 
o tema: “Faça o que é certo, 
ainda que ninguém veja!”. Os 
alunos e professores orien-
tadores receberão tablets e 
certificados de reconheci-
mento. Além disso, a Esco-
la Cidadã Integral Dr. Silva 
Mariz, em Marizópolis, foi 
selecionada como melhor 
instituição que desenvol-
veu estratégia do plano de 
mobilização do tema, e será 
premiada com notebook.

O concurso teve duas 
etapas: Desenho, direciona-
do a alunos do 1º ao 5º ano 
do Ensino Fundamental, e 
Redação, para estudantes 
do 6º ano do Fundamental 
a 3ª série do Ensino Médio, 
incluindo a modalidade de 
Educação de Jovens e Adul-
tos (EJA). É direcionado a es-
tudantes de escolas públicas 
e privadas de todo o Brasil, 
do Ensino Fundamental, En-
sino Médio e Educação de 
Jovens e Adultos (EJA).

Na Paraíba foram se-
lecionados três estudantes:  
Nicolas Klebson de Farias 
Silva, do 4º ano da Escola 
Estadual de Ensino Funda-
mental Inácio Claudino, em 
São Vicente do Seridó, ven-
ceu na categoria Desenho, 
e na modalidade Redação; 
Wellington Lucas Mendes 
Lira, do EJA da Escola Cidadã 
Integral Francisco de Assis 
Gonzaga, em Prata, também 
foi selecionado. Também foi 
selecionado um estudante 
de uma escola municipal 
de São José de Piranhas, na 
categoria Desenho.

Educação e cidadania

Estatuto da Juventude em debate nas escolas

O Governo do Estado 
da Paraíba realizou na ma-
nhã de ontem (12) o pri-
meiro dia de atividades do 
Projeto Viva Estatuto – Es-
colas, na Escola Estadual 
Sesquicentenário, no Con-
junto Pedro Gondim, em 
João Pessoa. A ação acon-
tecerá em várias unidades 
educacionais da capital 
paraibana e é promovida 
pela Secretaria de Esta-
do da Juventude, Esporte 
e Lazer e pela Secretaria 
Executiva da Juventude. 
Ao todo, serão 40 escolas 
beneficiadas até o final de 
2019 em João Pessoa.

A programação se es-
tende durante todo o mês 
de novembro e inclui ofici-
nas com os temas: protago-
nismo juvenil, participação 
política, segurança pública, 
igualdade, diversidade, es-
porte, cultura e lazer, cultu-
ra de paz, trabalho, violên-
cia doméstica, problemas 
familiares, empreendedo-
rismo, educação, saúde, co-
municação, dentre outros. 

O projeto percorrerá 
as unidades de ensino das 
redes públicas estadual, 
municipal, federal, além 
das particulares. Conforme 
informações da Secretaria 
da Juventude, o objetivo 
da ação é difundir os onze 
eixos de garantias de direi-
tos que são estabelecidos 
no Estatuto da Juventude, 
sob a Lei nº 12.852/2013. 
Por isso, de acordo com a 
pasta, o Viva Estatuto – Es-
colas é a oportunidade de 

Juliana Cavalcanti
Especial para A União

dialogar com a juventude 
no ambiente escolar sobre 
seus direitos e demandas, 
além de incentivar o empo-
deramento e o protagonis-
mo entre eles.

Vinícius dos Santos é 
aluno do segundo ano do 
Ensino Médio da Escola 
Sesquicentenário e comen-
tou que o projeto foi im-
portante para enriquecer 
os conhecimentos dos es-
tudantes sobre seus direi-
tos. Ele conta que a reunião 
foi o momento de debater 
assuntos como Estatuto 
da Juventude, o Índice de 

Desenvolvimento Jovem, a 
meia-entrada em eventos 
culturais, gratuidade em 
viagens interestaduais e o 
crescimento dos  movimen-
tos sociais.

“A gente discutiu mui-
tas coisas. Eu acho que foi 
um momento perfeito de 
muito aprendizado. A gente 
falou sobre os nossos direi-
tos, porque quando a gente 
é jovem está em vulnerabi-
lidade. Foi explicado que 
nós jovens somos maiores 
vítimas  de acidentes e 
acaba que a  gente precisa 
desse aparato do Governo”, 

falou o estudante.
O projeto envolve en-

contros com discussões e 
conversas entre os alunos. 
Neste primeiro dia, os alu-
nos do Ensino Médio do 
Sesquicentenário foram 
beneficiados. Além das 
oficinas, a iniciativa prevê 
ainda atividades culturais 
com artistas locais. 

O Viva Estatuto é de-
senvolvido pela Secretaria 
Executiva da Juventude e 
é destinada a vários muni-
cípios paraibanos. É rea-
lizado em parceria com o 
Empreender Paraíba, Sis-

tema Nacional de Emprego 
(Sine), Secretaria de Estado 
da Mulher e da Diversidade 
Humana (Semdh), Secre-
taria de Estado da Comu-
nicação (Secom) e outros 
órgãos. 

Objetivo da ação é 
difundir os onze eixos 

de garantias de direitos 
que são estabelecidos no 
Estatuto da Juventude

Projeto Viva Estatuto - Escolas vai visitar 40 unidades de ensino na Paraíba e o primeiro dia de atividades ocorreu ontem, no Sesquicentenário, em João Pessoa

Foto: Marcos Russo

Foto: Ortilo Antônio
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Programação celebra o Dia da Consciência Negra ao 
longo do mês com shows, teatro, exposição e bate-papo

Com uma programação durante todo este mês, o 
Novembro Negro acontece, em diversas cidades da Pa-
raíba, por meio de vários eventos voltados para home-
nagear o Dia da Consciência Negra (20/11). A progra-
mação é promovida pelo Governo do Estado, através 
da Fundação Espaço Cultural da Paraíba (Funesc).

Como parte das atividades, que ontem levou ao 
Teatro Íracles Pires, em Cajazeiras, o experimento cê-
nico Guerreiro, amanhã a cantora Sandra Belê abre a 
noite, seguida pelo Grupo Bongar (PE), às 20h, no Tea-
tro de Arena do Espaço Cultural José Lins do Rego, em 
João Pessoa, e a Companhia Luna de Teatro apresenta 
o espetáculo Ynio, Canto às Yabás, no Cine-Teatro São 
José, às 19h, em Campina Grande. A programação ain-
da contempla um bate-papo com a atriz Zezé Motta na 
próxima segunda-feira (veja detalhes ao lado). A entra-
da é gratuita para todos os eventos que integram o 
projeto.

Sandra Belê, já conhecida pelo seu repertório 
de forró, revelou que esse show será inteiramente 
inédito, contando com releituras de canções das 
baianas Mariene de Castro, Virgínia Rodrigues e 
Margareth Menezes, além da paraibana Regi-
na Limeira. “Vai ser um repertório muito forte 
para mim. A cada música eu me arrepio”, expli-
ca a artista, que diz se sentir honrada pelo convi-
te por “representar todas as mulheres negras e o 
público negro, por poder fazer a nossa voz ser mais 
ouvida e reforçar a nossa música por direito”. 

Sandra estará acompanhada do grupo de per-
cussão As Calungas, formado exclusivamente por mu-
lheres: Monalisa, Del, Juliana, Mel, Priscila e Bia, além 
de Carol Benigno na sanfona e Cristiano Oliveira na 
viola. 

Os pernambucanos do Grupo Bongar também 
integram o palco do Teatro de Arena no show 
de amanhã. Formado em 2001, o grupo 
propõe revelar toda a musicali-
dade tradicional que permeia 
o universo da Comunidade 

Quilombola Xambá. Lançou seu primeiro CD em 2006, 
29 de Junho, e, em 2009 lançou o segundo, Chão Bati-
do de Coco Pisado. Em 2012, gravou seu primeiro DVD, 
Festa de Terreiro.

Já em Campina Grande acontecerá, no Cine-Teatro 
São José, a apresentação do grupo paraibano Luna de 
Teatro com Ynio, Canto às Yabás. O espetáculo cênico-
musical-performático conta as histórias da tradição 
Yorubá e da Mitologia dos Orixás Iemanjá, Nanã, Iansã 
e Oxum. Ynio é uma celebração à força feminina das 
yabás que se manifesta pelos elementos da natureza. A 
fertilidade de Oxum, as águas de Iemanjá, os ventos e 
raios de Iansã e a sabedoria de Nanã são contadas, por 
meio da dança, música (xirê) e contação de histórias.

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com
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Em evento que mostra que Machado de Assis foi um grande 
enxadrista, palestra defende que o Bruxo do Cosme Velho não 
fugiu ao debate sobre escravidão.  Página 10
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Confira as atrações:
14/11, 19h, Cine-Teatro São José, 
Campina Grande - Espetáculo Ynio, 
Canto às Yabás

14/11, 20h - Teatro de Arena - Show 
Sandra Belê e Grupo Bongar (PE);

18/11, 19h - Teatro Paulo Pontes 
- Conversa com Zezé Motta (RJ): 
Justiça Social e Igualdade Racial

26/11, 14h - Contos Estrelados: 
Contação de histórias + sessão do 
Planetário + visita a Estação Ciên-
cias para crianças de comunidades 
tradicionais da Paraíba - Espaço 
Cultural José Lins do Rêgo;

27/11 - Abertura da Exposição 
“Ecos” - Neska Brasil - Espaço Ex-
positivo Alice Vinagre (Programação 
Panapaná).

Música e teatro: o grupo pernambucano Bongar sobe ao palco do Teatro de Arena, em João Pessoa, amanhã, logo depois do show de Sandra Belê; em Campina Grande, o grupo Luna de Teatro vai apresentar ‘Ynio, Canto às Yabás’

Foto: reprodução

Foto: Thercles Silva/divulgaçãoFotos: divulgação

Acompanhada pelo grupo 
As Calungas, Sandra Belê 

apresenta show inédito: 
“Vai ser um repertório 
muito forte para mim”



Uma coisa que brasileiro gosta é de campanha 
eleitoral.

Estamos em campanha eleitoral por aqui des-
de 2018, para dizer o mínimo, que não me lembro 
de termos jamais saído de uma. Emendamos uma 
na outra e por aí, la nave va... e seguimos brigando 
com os amigos e inimigos e tudo fica como antes, 
no quartel de Abrantes...

Quando vim morar na Paraíba, em 1950, o es-
tado estava em acirrada campanha, capitaneada 
pelo líder Argemiro de Figueiredo. Foi meu batis-
mo político.

Além das sazonais campanhas para presi-
dente, com seus detalhes espetaculares, cuidado-
samente montados para a galera, como facadas e 
fake News, temos as campanhas localizadas para 
governador, prefeito, deputado, vereador, que não 
nos deixam descansar o juízo. E agora temos as 
“des-campanhas”, isto é, as campanhas para defe-
nestrar alguém que foi eleito mas não deveria ter 
sido...

Enquanto isso, o país patina no atraso, na cor-
rupção, na pobreza, no desemprego e as mil ma-
zelas que sempre nos assolam prosseguem intoca-
dos. E agora a coisa ficou ainda pior porque atingiu 
toda a América Latina inteira (leia-se Argentina, 
Chile, Venezuela, Bolívia) e temos um continente 
em permanente campanha. Vivemos em cima de 
um palanque e de lá não queremos mais sair. Isso 
e os protestos nas ruas, a polícia baixando o cace-
te nos manifestantes (que polícia é tudo igual, só 
muda o sotaque) E não tarda, logo estaremos em 
novas campanhas para presidente, deputado, pre-
feito, governador, senador, tudo de novo, sem que 
tenhamos encerrado as anteriores.

Valha-nos Deus! Será que nunca estaremos 
bem servidos, satisfeitos?

Mas esta é uma das faces da democracia. O di-
reito de espernear. E não adianta ficar de cara feia, 
reclamar, bradar, clamar os céus (como estou fa-
zendo agora). É cultural, faz parte do nosso jeito de 
ser. E os políticos amam, adoram armar uma cena 
para a galera.

Ontem foi um grande dia de espetáculo. Os 
maiores atores da esquerda petista (Lula, Zé Dir-
ceu, Haddad, Gleisi Hoffman, o paraibano/carioca-
Lindenberg Farias, além de outros do círculo mais 
íntimo do Lula, como sua noiva, que não o largava, 
e o beijava o tempo todo...o que pode até ser ruim 
para a imagem do político, que tem muitas admira-
doras e candidatas ao lugar de primeira fã...  Ainda 
mais agora que ele se declara cheio do vigor de um 
rapaz de vinte anos! Tudo isso é compreensível, a 
alegria era demais para ser contida. E Lula se de-
clara pronto para voltar. E pelo visto, está mesmo. 
Sem barriga de cerveja, com todo o pique, e os ad-
versários que o botaram na cadeia que se cuidem, 
que ele vem aí renovado, de banho tomado, cheio 
de ânimo e novas ideias. Sua multidão de seguido-
res já o acompanham e ele não precisa de facada 
nenhuma para aparecer na mídia. A campanha de 
Bolsonaro 2020 está seriamente ameaçada. Lula 
sair da cadeia era tudo que ele não queria. Agora 
vai ter de lutar com essa liderança monstruosa que 
o assola e ameaça, mesmo que não queira. E Lula, 
seja nas ruas, seja na cadeia, ameaça Bolsonaro, um 
líder forjado na caserna, sem carisma, que se vestiu 
de mito, mas não convence, pois não tem carisma. 
Só careta. Uma figura caricaturável, cercado de um 
bando de filhos irrequietos, que aprontam o tempo 
todo, por mais que ele se esforce para mantê-los na 
linha e desdiga seus deslizes mais notórios. Nisso 
ele é um bom, um verdadeiro pai. Ele perde um 
voto, mas não deixa um filho só na arena, cercado 
de hienas famintas. Nisso ele é um leão... 

Mas é melhor ele já ir se acostumando com a 
presença do Lula e da militância petista que volta 
para às ruas (consequentemente, às urnas) com vi-
gor redobrado.

O Brasil em 
campanha 
eleitoral, sempre!

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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Música

Febre em torno da liberdade de Lula 
embala novo álbum de Francis Hime

Aos 80 anos, completa-
dos em agosto, Francis Hime 
lança o álbum Hoje (Biscoito 
Fino). A segunda faixa se cha-
ma “Sofrência”, uma palavra 
popularizada pela música 
sertaneja contemporânea. 
Parece, então, que o cantor e 
compositor está voltado para 
os tempos atuais. Não é bem 
assim. Ele gravou o samba 
“Sofrência” sem saber que o 
termo está na moda e o por-
quê. Só depois Thiago Amud,  
autor da letra, lhe contou.

“Ouço música da minha 
geração. E jazz. Música clás-
sica é o que eu mais escuto. 
Música menos sofisticada, di-
gamos assim, não ouço tanto. 
Tem tanta coisa para ouvir. 
Mas achei interessante essa 
história da sofrência”, conta.

A afirmação soa esnobe, 
mas Francis, conhecido pela 
bonomia, não combina com 
esnobismo. Ele é autor de 
concertos e sinfonias, mas 
é, antes de tudo, um com-
positor popular, coautor de 
sucessos como ‘Atrás da Por-
ta’ e ‘Trocando em Miúdos’, 
ambos com  versos de Chico 
Buarque.

Trinta e cinco anos de-
pois da última parceria de-
les, ‘Vai Passar’, Chico apare-
ce em Hoje cantando ‘Laura’, 

letra de Olivia Hime. O casal 
criou a música para a sua 
quarta neta. Laura é filha de 
Luiza, cujo padrinho é Chico. 
Em 1976, os dois gravaram 
‘Luisa’ juntos, adotando a 
grafia dada por Chico e Ma-
rieta Severo à terceira filha.

“Se estivéssemos com-
pondo juntos, já teria surgi-
do antes a oportunidade de 
nos reencontrarmos em es-
túdio. Nossa parceria cobriu 
aquele período”, diz Francis, 
sobre os anos 1970 e início 
dos 1980.

Segundo ele, os dois 
costumam trocar emails, es-
pecialmente sobre política. 
Ambos são fãs de Lula. No 
aniversário de 74 anos do ex
-presidente, Francis deu de 
presente uma nova versão 
do refrão de ‘Meu Caro Ami-
go’, outra canção que fez com 
Chico.

“Mas o que eu quero é 
lhe dizer/ que a gente tá te 
esperando/ Para o Brasil vol-
tar de novo a ser feliz/ A luta 
continua, a gente quer demo-
cracia/ A gente quer de volta 
o maior dos presidentes/ A 
gente quer só Lula livre”, can-
ta ele.

Na sexta passada, Fran-
cis fez vários posts no Face-
book celebrando a soltura 
de Lula. “Às vezes me xingam 
um pouquinho. Mas faz par-
te. Quem está na chuva é para 

se molhar.”
O tempo é as-

sunto que perpas-
sa as 12 faixas do 
CD, o primeiro de 
inéditas em cinco 
anos. O ponto de 
partida no projeto 
foi ‘O Tempo e a 
Vida’, parceria com 
o português Tiago 
Torres da Silva que 
ganhou no disco 
uma  interpretação 
de Lenine.

A melodia 
surgiu enquanto 
Francis dormia, o que nunca 
lhe acontecera. Balbuciou no 
celular os sons e no dia se-
guinte os consolidou.

Animado, enviou me-
lodias para parceiros ou 
musicou letras deles que 
tinha guardado. Daí saíram 
‘Desdenhosa’ (com Hermí-
nio Bello de Carvalho), ‘Mais 
Sagrado’ (Ana Terra), ‘Sone-
to de Ausência’ (Paulo Cesar 
Pinheiro), ‘Samba Funk’ (Ge-
raldo Carneiro) e três com 
Olivia.

“Quando estou com-
pondo, fico muito alegre. A 
palavra é essa: alegria”, fri-
sa  Francis, que vai começar 
um concerto para dois cellos 
(Hugo Pilger e Jaques More-
lenbaum) e orquestra.

Hoje terá lançamento 
nesta quarta, na Cidade das 

Artes, no Rio de Janeiro, den-
tro do 57º Festival Villa-Lo-
bos, que tem Francis como 
um dos homenageados nes-
te ano. O show chega a São 
Paulo em dezembro, no Sesc 
Pinheiros, com convidados: 
Lenine, Zélia Duncan e Zé 
Renato (dia 6); Dori Caym-
mi, Mônica Salmaso e Leila 
Pinheiro (7); Toquinho, Oli-
via Hime e Sérgio Santos (8). 
Ao final, todos cantarão ‘Vai 
Passar’, samba composto em 
1984 para celebrar o fim da 
ditadura militar.

“Agora tem ameaça de 
volta de ditadura. E já temos 
a censura de volta. Mas estou 
esperançoso. Essa fase difícil 
vai passar”, diz, bem ao seu 
estilo. “Eu me sinto como 
se estivesse com 60 anos. 
Menos do que isso, também 
não.”

Folhapress

Capa do disco, disponível em CD e streaming

Palestra mostra que Machado de Assis 
não fugiu ao debate sobre escravidão

“Machado de Assis e a Escravidão” é 
o tema da palestra que o jornalista Fer-
nando Melo profere nesta quarta-feira, a 
partir das 20h, na sede da Academia Pa-
raibana de Imprensa (API), localizada no 
Centro da cidade de João Pessoa, dentro 
da programação da Semana Machado de 
Assis. A entrada é gratuita para o público. 
O evento é realizado pela Federação Pa-
raibana de Xadrez, com o apoio da Con-
federação Brasileira de Xadrez (CBX), foi 
aberto no último domingo e prosseguirá 
até o próximo dia 17. O intuito é mostrar 
- em clima de homenagem - que o Bru-
xo do Cosme Velho, como o autor carioca 
(1839 - 1908) era conhecido, além de es-
critor, foi um enxadrista. 

“Além de ser um grande escritor e 
um dos fundadores da Academia Brasi-
leira de Letras (ABL), Machado de Assis 
também foi um grande enxadrista. Mas a 
ideia, ao escolher esse tema da palestra, é 
provar por A mais B que Machado de As-

sis não era um ausente das questões da 
escravidão, como se pensava na época, 
o que é uma tremenda injustiça contra 
Machado. Ele era favorável à abolição da 
escravatura e, na minha palestra, vou me 
basear em dois textos escritos por ele, ou 
seja, uma crônica sem título publicada na 
coluna A Semana do jornal Gazeta de No-
tícias em 16 de outubro de 1892, e o con-
to intitulado ‘Pai contra a Mãe’, publicado 
em 1906”, antecipou Fernando Melo para 
o jornal A União.

Fernando Melo lembrou que a crô-
nica foi tema da dissertação de mestrado 
de Elisângela Aparecida Lopes no curso 
de Pós-graduação em Literatura da Fa-
culdade de Letras da Universidade de Mi-
nas Gerais (UFMG) e o conto foi escolhido 
por João Irineu para sua dissertação de 
mestrado na Pós-graduação em Letras da 
Universidade Federal da Paraíba (UFPB) 
em 2008 e que ainda incluiu os contos in-
titulados Mariana, publicado em 1871, e 
O Caso da Vara (1900). “A crônica escolhi-
da por Elisângela Lopes e publicada em 
1892 é uma conversa entre dois burros, 

que ficam apreensivos com a chegada do 
bonde elétrico, quando falam do medo 
de ficarem desempregados e sem rece-
berem seus direitos”, comentou ele.

“Machado de Assis escreveu 18 
crônicas e contos falando sobre a es-
cravidão, ao longo de sua vida. Além 
disso, seu último romance, intitulado 
Memorial de Aires, que lançou poucos 
meses antes de morrer, também abor-
da o mesmo tema”, ressaltou Fernando 
Melo, que assina o blog Reino de Caíssa 
e é o presidente da Federação Paraibana 
de Xadrez. Ele disse que a Confederação 
Brasileira de Xadrez enviou ofício à Aca-
demia Brasileira de Letras, cuja sede se 
localiza no Rio de Janeiro, comunicando 
a realização do evento na cidade de João 
Pessoa. “Machado de Assis não era um 
panfletarista, mas usava uma maneira 
inteligente de escrever”, observou o jor-
nalista, que também proferirá a mesma 
palestra, mas em tamanho reduzido, 
neste sábado, às 10h, no Littoral Hotel, 
para participantes do evento, que se en-
cerrará neste domingo. 

Jornalista Fernando Melo (E) é o autor da palestra sobre o Bruxo do Cosme Velho, logo mais, à noite, na Academia Paraibana de Imprensa, em João Pessoa

Fotos: reprodução

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com



 

Em dezembro, os cinemas irão 
exibir o show ‘Roberto Carlos em 
Jerusalém’, em sessões 3D que irão 
ocorrer nos dias 2, 6, 7 e 8 do próxi-
mo mês. Em João Pessoa, ainda não 
foram definidas as salas que irão pro-
jetar a apresentação, que terá uma 
avant-première majestosa: no dia 2, 
às 21h30, haverá uma sessão especial 
no Cine Odeon, no Rio de Janeiro, com 
a presença do Rei e convidados. 

A chegada do artista poderá ser 
acompanhada, ao vivo, em outras 
143 sessões espalhadas pelo Brasil, 
que estarão transmitindo o evento si-
multaneamente, antes da exibição do 
show. No fim de semana subseqüente, 
o show terá exibição entre sexta e do-
mingo em um número maior de salas, 
189, espalhadas por 50 cidades. 

Com direção de Jayme Monjar-
dim, o show foi gravado em um palco 
de mais de mil metros quadrados no 
Sultan´s Poll (Piscina do Sultão), junto 
às muralhas da Cidade Velha de Jeru-
salém. A apresentação fez parte, em 
2011, do Projeto “Emoções Jerusa-
lém”, criado pelo cantor e pela produ-
tora DC Set para aliar entretenimento 
e turismo.

“Quanto cantei pela primeira vez 
na rádio Cachoeiro, aos nove anos, ja-
mais pensei que uma coisa assim pu-
desse acontecer na minha vida. Fiquei 
sinceramente emocionado”, declarou 
Roberto Carlos, sobre a experiência 
de cantar na Terra Santa para mais de 
cinco mil pessoas.

A apresentação também mostra 
a viagem do Rei à Jerusalém, incluin-

Jerusalém

Como o título já sugere, o nome do herói da 
semana é Teodorico. Então, comecemos. Peque-
nino ainda, foi quando se tornou Teodoriquinho 
e daí para Quinho foi um pulinho de nada. Ficou 
Quinho para o resto da vida. Odiava o apelido, 
tantos eram os trocadilhos e outras manobras 
que  podiam ser  feitas com o “quinho” que nem 
ouso publicar nesse respeitoso rotativo. Coisas 
jocosas e de profundo mau gosto para alimentar 
o constrangimento da criatura em questão. Meu 
amigo leitor e a querida leitora, ágeis de raciocínio 
que são, devem imaginar o que se pode produzir 
de bobagens com o sufixo “quinho”. É bom nem 
pensar. Mas, vamos então a outras considerações.

Quinho cresceu e os que com ele tiveram algu-
ma convivência eram unânimes: Quinho era muito 
boa gente. Maldade com ele, nenhuma, nem um pou-
quinho. (o leitor vai desculpando que vez ou outra 
pode escapar um trocadilho). Mas voltando ao ilus-
tre protagonista, vamos pular a infância e a juven-
tude de Teodorico, pois só isso daria um respeitável 
alfarrábio. Iremos encontrá-lo homem maduro, pois 
é aí que Quinho, numa oportunidade se deu mal e é 
o que vamos tentar descrever nas linhas seguintes.

Quinho era bom pai, e até arrisco dizer, bom ma-
rido. Dolores, a consorte, era dura na queda, trazia 
Quinho no cortado e tinha uma rede de informação 
de fazer inveja aos coronéis do nosso falecido SNI.  Ai 
de Quinho se pulasse fora do riscado, Dolô (é assim 
que a tratava) ficava sabendo minutos depois. Para 
tentar driblar a marcação, Quinho fazia sempre que 
necessário, uso de um conhecidíssimo estratagema: 
a mentira. 

Não que Quinho vivesse a fazer diabruras, mas 
todo mundo sabe o que é uma mulher como Dolores. 
Se você chega todo quieto em casa ela quer saber o 
que você está tramando, se chega sorridente, falan-
do, ela quer saber o que você andou aprontando. Não 
dão folga. Tomar uma cervejinha, ela quer que se 
tome em casa, não no boteco, com “aquele bando de 
vagabundos”. Mesmo assim, nosso personagem dava 
uma escapa vez ou outra. Aí então, para evitar con-
frontos, mentia! 

Teodorico gostava de freqüentar o Caneca Amas-
sada, um cabaré de muito prestígio entre a rapaziada 
da esbórnia. Quinho, ia por lá nas noites de quartas-
feiras, tomava suas cervejas com os amigos, conversa-
va com as meninas e nada de ir aos finalmentes com 
as garotas.  Em casa dizia que estivera num bar tal, 
com fulano de tal para assistir o jogo do Flamengo 
na televisão.  Como Dolores não conhecia nem o tal 
bar e nem o tal amigo, Quinho engrupia a patroa. E de 
tanto empulhar foi ficando um craque na arte milenar 
de mentir. Os amigos sabiam que ele gostava de uma 
farra, mas que não seria capaz de trair Dolores.  Daí 
os amigos dizerem que Quinho era safadinho, o que, 
cá entre nós, é bem diferente de safado. Sujeito safado 
trai a esposa até com mulher-dama, o safadinho não, 
só bebe e conversa com as messalinas. Para por aí.

Mas certa vez, Quinho colocou o pé na jaca. Saiu 
do Caneca Amassada trocando as pernas, tão bêba-
do estava. Chegou em casa com marca de batom no 
colarinho, cheiro de Avon no cangote e pensando na 
desculpa que ia dar, já que o Mengo só ia jogar na 
quinta. Acontece que álcool e estratégias nem sem-
pre combinam, aí que quase Quinho se estrepa. Ao 
chegar, luzes acesas eram sinais de Dona Dolô estava 
na espreita. Puxou pelo raciocínio e colocou em prá-
tica um plano que improvisara no momento. Passou 
a mão no pneu do carro, depois na camisa e no rosto, 
completou com um tasquinho de barro que arrancou 
do vaso de comigo-ninguém-pode e completou a su-
jeira para que Dolô visse “seu estado”. Ainda guar-
dou o relógio Seiko no bolo da calça. Entrou esbafo-
rido impondo uma surpreendente autoridade

- Fui assaltado na porta de casa. Tive que en-
tregar meu relógio – e ainda completou mostrando 
quem era que mandava naquela casa – Vou tomar 
banho e não quero conversa hoje.

Ainda deu um jeito de esconder seu Seiko, to-
mou seu banho, escovou os dentes e pulou na cama. 
Dolores só olhou a cena com aquela cara de “tá-pen-
sando-que-sou-trouxa”, mas não disse nada.

Noutro dia bem cedinho:
- Quiiiinhôôô! – Quinho acordou com o grito de 

Dolô, o cérebro parecendo solto no crânio, ressaca das 
bravas quando a mulher continuou – Foi assaltado on-
tem, meu amor? Foi? – demorou para Quinho coorde-
nar as idéias, até que acabou confirmando a lorota.

Então Dolores deu seguimento à entrevista.
- Pois veja, meu bem, que ladrão bonzinho. Veio 

aqui bem cedo, pediu desculpas e mandou avisar o im-
becil aí que deixou o relógio dentro da lata de arroz.
Amigo leitor, quando der “uma saída” e beber não in-
vente história. Não dá certo.

Teodorico e a 
lata de arroz

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com

André Cananéa
andrecananea2@gmail.com
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Em dezembro, salas irão exibir 
show de Roberto Carlos em 3D 

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Em cartaz

ESTREIAS DA SEMANA

Bate Coração (Brasil. Dir.: Glauber Filho. Drama. 12 Anos). Na noite de Ano Novo, 
o publicitário conquistador Sandro sofre um ataque cardíaco e precisa fazer um trans-
plante de urgência. Ele acaba recebendo o coração de Isadora, travesti dona de um sa-
lão de beleza que  havia morrido poucos momentos antes, vítima de um atropelamento. 
Após o transplante, Isadora, em espírito, passa a seguir os passos do publicitário. En-
quanto isso, Sandro começa a perceber mudanças de comportamento e passa a enxer-
gar o mundo de uma maneira diferente. MAG 2: 18h. Manaíra 3: 19h20, 21h30. 

Cadê Você, Bernadette? (Where’d you go, Bernadette? EUA. Dir.: Richard 
Linklater. Comédia/Drama. 16 anos). Antes de viajar com sua família para a Antártica, 
uma arquiteta que sofre de agorafobia - o medo de estar em lugares abertos ou em 
meio à multidões - some sem deixar pistas. Sua filha, através de e-mails, sessões com 
sua psicóloga, cartas e outros documentos, tenta descobrir para onde sua mãe foi. Ma-
naíra 10 VIP (leg): 14h20, 17h, 19h30, 22h.

Doutor Sono (Doctor Sleep. EUA. Dir.: Mike Flanagan. Terror. 16 Anos). Ainda 
extremamente marcado pelo trauma que sofreu quando criança no Hotel Overlook, 
há 40 anos, Dan Torrance lutou para encontrar alguma paz. O que acaba quando ele 
encontra Abra, uma adolescente corajosa com um dom extra-sensorial, conhecido como 
“Brilho”. Continuação de O Iluminado (1980). MAG 2 (dub): 20h15; MAG 4 (dub): 
16h20. Manaíra 5 (leg): 22h15 (somente don;); Manaíra 9 Macro XE (dub): 
12h30, 19h; Manaíra 9 Macro XE (leg): 15h45, 22h15 (exceto dom.). Manga-
beira 1 (dub): 15h45, 19h, 22h15. Tambiá 4 (dub): 14h50, 17h40, 20h40.

Dora e a Cidade Perdida (Dora and the Lost City of Gold. EUA. Dir.: James 
Bobin. Aventura. 10 Anos). As aventuras de Dora junto com o seu macaco Botas e a 
sua mochila falante. Os anos se passaram e novas responsabilidades surgiram na vida 
de Dora. Live action inspirado na animação Dora, A Aventureira. Manaíra 3 (dub): 
14h15*, 16h45* (somente sáb. e dom.). Mangabeira 2 (dub): 16h30 (somente 
sáb. e dom.). Tambiá 3 (dub): 14h15.

Link Perdido (Missing link. EUA. Dir.: Chris Butler. Animação. 10 Anos). O Sr. Link 
recruta o explorador Sir Lionel Frost para ajudar a encontrar seus parentes, há muito 
perdidos no lendário vale de Shangri-La. Junto com a aventureira Adelina Quinzena, 
este trio de exploradores viaja pelo mundo para ajudar seu novo amigo. MAG 4 
(dub): 14h20, 16h20. Manaíra 1 (dub): 14h30, 16h30, 18h30. Tambiá 2 (dub): 
14h45, 16h45, 18h45, 20h45.

Meu Amigo Fela (Brasil. Dir.: Joel Zito Araújo. Documentário. 14 anos). Uma nova 
perspectiva sobre o músico nigeriano Fela Kuti, a fim de contrapor a narrativa mais 
frequentemente retratada: como um excêntrico ídolo pop africano do gueto. No filme 
a complexidade da vida de Fela é desvendada através dos olhos e conversas de seu 
amigo íntimo e biógrafo oficial, o africano-cubano Carlos Moore. Manaíra 8: 17h10.

Parasita (Parasite. Coreia do Sul. Dir.: Bong Joon-ho. Drama/Suspense. 16 anos). 
Todos os quatro membros da família Ki-taek estão desempregados, porém uma obra do 
acaso faz com que o filho adolescente comece a dar aulas privadas de inglês à rica família 
Park. Fascinados com o estilo de vida luxuoso, os quatro bolam um plano para se infiltrar 
nos afazeres da casa burguesa. É o início de uma série de acontecimentos incontroláveis 
dos quais ninguém sairá ileso. Manaíra 11 VIP (leg): 14h45, 17h30, 20h30.

Rainha de Copas (Dronningen. Dinamarca. Dir.: May el-Toukhy. Drama. 18 anos). 
Anne é uma advogada do direito das crianças e dos adolescentes. Acostumada com 
lidar com jovens complicados, ela não tem muitas dificuldades para estreitar laços com 
seu enteado Gustav, filho do primeiro casamento de seu marido, Peter, que acaba de 

se mudar para sua casa. No entanto, a relação que deveria ser maternal se torna uma 
relação romântica, envolvendo Anna em uma situação complexa, arriscando a estabi-
lidade tanto de sua vida pessoal quanto profissional. Manaíra 8 (leg): 14h (sáb), 
19h45 (qui., sex., seg., ter., qua.).

Pré-estreia 
A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 1950. Eurídice, 
18, e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, uma, em se tornar uma 
pianista profissional; a outra, encontrar o amor verdadeiro. As duas são separadas pelo 
pai e forçadas a viver distantes. Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, 
enquanto lutam para se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Os-
car. Manaíra 1: 20h45 (sex. e sáb.). 

CONTINUAÇÃO
A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad Vernon. 
Animação. Livre). A Família Addams está de volta às telonas na primeira animação 
de comédia sobre o clã mais excêntrico do pedaço. Engraçada, estranha e completa-
mente icônica, a Família Addams redefine o que significa ser um bom vizinho. MAG 
1 (dub, 3D): 16h30, 21h. Manaíra 3 (dub): 14h15*, 16h45* (exceto sáb. e dom.); 
Manaíra 6 (dub): 13h15 (sáb. e dom.), 15h30, 17h40. Mangabeira 3 (dub): 
14h15*, 16h15*, 18h30*, 20h45* (exceto seg. e ter.). Tambiá 5 (dub, 3D): 15h, 
18h40. Tambiá 5 (dub): 16h50. 

Ambiente Familiar (Brasil. Dir.: Torquato Joel. Drama. 12 anos). A vida fez com 
que Alex (Alex Oliveira), Fagner (Fagner Costa) e Diógenes (Diógenes Duque) vivessem 
situações que fizeram com que eles se unissem, como uma família. Nesta produção 
paraibana, passado e presente se misturam para mostrar como cada um lidou com as 
adversidades da vida. Cine Bangüê: Sáb (9/11): 16h.

A Noite Amarela (Brasil. Dir.: Ramon Porto Mota. Terror. 12 anos). Sete jovens 
campinenses viajam a uma ilha para festejar o fim do Ensino Médio. Mas ao chegarem 
lá, se deparam com uma força além do conhecimento. Filme produzido na Paraíba.  
Cine Bangüê: Dom (10/11), 18h.

A Odisséia dos Tontos (La Odisea de Los Giles. Argentina, Espanha. Dir.: Se-
bastián Borensztein. Comédia/Mistério). Um grupo de vizinhos perde o dinheiro que 
havia conseguido reunir para reformar uma antiga cooperativa agrícola. Em pouco 
tempo, descobrem que sua poupança se perdeu por uma manobra realizada por um 
inescrupuloso advogado e um gerente de banco que contavam com informação do que 
ia acontecer no país. Quando descobrem o que aconteceu, o grupo decide organizar-se 
e preparar um minucioso plano com o objetivo de recuperar o que os pertence. Ma-
naíra 8 (leg): 22h30. 

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, 
Faroeste, Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão 
de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos 
inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como 
se defender de um inimigo desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Qui (7/11), 
16h30; Dom (10/11), 15h; Qua (13/11), 17h, 19h15.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck (Joaquin 
Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, toda semana, precisa 
comparecer a uma agente social, devido aos seus conhecidos problemas mentais. Após 
ser demitido, Fleck reage mal à gozação de três homens em pleno metrô e os mata. 
Os assassinatos iniciam um movimento popular contra a elite de Gotham City, da queal 
Thomas Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. MAG 1 (leg): 18h30; MAG 
4 (leg): 21h30. Manaíra 7 (dub): 13h30 (sáb. e dom), 16h30, 19h10, 21h45. Man-

gabeira 2 (dub): 14h, 16h30* (exceto sáb. e dom.), 19h15, 22h; Tambiá 3 (dub):  
14h15* (exceto sáb. e dom.), 16h30, 18h45, 21h.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim Røn-
ning. Aventura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola e sua 
afilhada, Aurora, começam a questionar os complexos laços familiares que as prendem 
à medida que são puxadas em direções diferentes por casamentos, aliados inespera-
dos e novas forças sombrias em jogo. O iminente casamento de Aurora com o príncipe 
Phillip é motivo de comemoração no reino de Ulstead e no reino dos Moors, pois o ca-
samento servirá para unir fadas e humanos. Quando um encontro inesperado introduz 
uma nova e poderosa aliança, Malévola e Aurora são separadas para lados opostos em 
uma Grande Guerra, testando sua lealdade e fazendo com que elas questionem se po-
dem ser verdadeiramente familiares. MAG 1 (dub): 14h. Manaíra 2 (dub): 15h10, 
17h50, 20h20;  Manaíra 5 (dub): 13h45 (sáb e dom), 16h15, 18h45; Manaíra 
5 (leg): 18h15, 20h45. Mangabeira 4 (dub, 3d): 15h30*, 18h15*, 21h* (exceto 
seg.). Tambiá 1 (dub): 14h, 16h15, 18h30, 20h45; Tambiá 5 (dub, 3D): 20h30.

Maria do Caritó (Brasil. Dir.: João Paulo Jabur. Comédia. 10 anos). Cansada da 
vida solitária que leva, Maria (Lília Cabral) sonha em encontrar um verdadeiro amor. 
Prometida pelo pai para ser entregue virgem a São Djalminha, um santo de quem 
ninguém nunca ouviu falar, só mesmo um milagre poderia ajudar. A única certeza que 
Maria tem é que, custe o que custar, ela precisa desencalhar e sair de uma vez desse 
Caritó. Manaíra 8: 14h (exceto sáb. e dom.); 19h45 (somente sáb. e dom.).

O Clube dos Canibais (Brasil. Dir.: Guto Parente. Terror. 18 anos). Otavio e Gilda 
são membros do secreto e perigoso Clube dos Canibais. Quando Gilda acidentalmente 
descobre um segredo de Borges, um poderoso congressista e líder do clube, ela acaba 
colocando sua vida e a de seu marido em perigo. Cine Bangüê: Seg (11/11), 19h. 

O Exterminador do Futuro - Destino Sombrio (Terminator: Dark Fate. EUA, 
China. Dir.: Tim Miller. Ação/Ficção Científica. 14 Anos). Sarah Connor está de volta. Ela 
e um ciborgue híbrido humano devem proteger uma garotinha de um novo Extermina-
dor, que vem do futuro para exterminá-la. MAG 2(dub): 15h15. Manaíra 1 (leg): 
20h45 (exceto sex. e sáb.); Manaíra 4 (dub): 12h (sáb. e dom.), 18h; Manaíra 4 
(leg): 15h, 21h; Mangabeira 5 (dub): 14h30, 17h30, 20h15.  Tambiá 6 (dub): 
15h50, 18h20, 20h50.

Pássaros de Verão (Birds of passage. Colômbia/Dinamarca/México/Alemanha/
Suíça/França. Dir.: Cristina Gallego, Ciro Guerra. Drama. 16 anos). A “bonanza ma-
rimbera”, o lucrativo comércio da venda de maconha para os Estados Unidos, foi um 
presságio do que marcaria um país por décadas. Em Guajira, uma família Wayúu sen-
tirá na pele as consequências do choque entre ambição e honra. Sua cultura, tradições 
e vidas serão ameaçadas por uma guerra entre irmãos, cujo impacto será sentido em 
todo o mundo. Cine Bangüê: Sáb (09/11), 18h.

Torre das Donzelas (Brasil. Dir.: Susanna Lira. Documentário. 12 anos). Há de-
sejos que nem a prisão e nem a tortura inibem: liberdade e justiça. Há razões que nos 
mantêm íntegros mesmo em situações extremas de dor e humilhação: a amizade e a 
solidariedade. O filme traz relatos inéditos da ex-presidente Dilma Rousseff e de suas 
ex-companheiras de cela do Presídio Tiradentes em São Paulo. Cine Bangüe: Ter 
(12/11), 19h.

Zumbilândia - Atire Duas Vezes (Zombieland 2 - Double tap. EUA. Dir.: Ruben 
Fleischer. Comédia. 16 anos). Columbus, Tallahassee, Wichita e Little Rock mudam-se 
para o coração da América enquanto enfrentam zumbis evoluídos  e procuram resolver 
divergências dessa família formada há dez anos (durante o primeiro filme, Zumbilân-
dia, de 2009). Manaíra 6 (dub): 21h35. Tambiá 6 (dub): 13h50.

do sua passagem por locais históricos 
como a Basílica do Santo Sepulcro, 
onde tiveram que gravar às 5h da ma-
nhã para não atrapalhar a visitação 
dos turistas durante o dia.

O filme traz o registro da grande 
noite, com a apresentação de clássicos 
como “Além do horizonte”, “Como é 
grande o meu amor por você”, “Jesus 
Cristo”, e surpresas como as músicas 
“Detalhes”, cantada em quatro idiomas 
- português, espanhol, inglês e italiano 

-, e “Jerusalém toda de ouro” (Yerusha-
laim shel zarav), interpretada em he-
braico, com o apoio de um coral de 30 
brasileiros que vivem em Israel.

Na semana seguinte às exibições, 
Roberto Carlos, em pessoa, chegará 
à Paraíba para mais um show, desta 
vez no Teatro Pedra do Reino, em João 
Pessoa. Os ingressos para a apresen-
tação do dia 10, às 20h30, já estão es-
gotados desde de setembro. Uma nova 
data não foi ventilada até o momento.

Roberto Carlos estará no Cine Odeon, dia 2, um evento que será transmitido, ao vivo, antes do show

Foto: Zé Paulo Cardeal/divulgação
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‘Cinema e Escola’ tem início nesta quarta, com o propósito de incrementar a formação sociocultural de alunos

“O cinema é mais uma 
ferramenta, por meio da 
imagem e da mensagem, 
mais uma opção para a edu-
cação, mas para a educação 
no sentido mais amplo do 
conhecimento, lazer, o pen-
sar e a meditação”. A decla-
ração foi feita para o Jornal 
A União pela professora e 
pesquisadora Janete Lins 
Rodriguez, uma das cola-
boradoras do projeto ‘Cine-
ma e Escola: a Sétima Arte 
como Estratégia Educativa’, 
cujo lançamento acontece 
nesta quarta-feira, a partir 
das 13h30, na sede da Fun-
dação Casa de José Américo 
(FCJA), em João Pessoa. 

Na ocasião, dentro da 
programação do evento, ha-
verá sessão - com direito a 
pipoca - às 14h30 para exi-
bição do longa-metragem 
Saneamento Básico, o Filme, 
dirigido por Jorge Furtado, 
que também assina o rotei-
ro. 

O projeto está sendo 
lançado pela FCJA em parce-
ria com a Secretaria de Es-
tado da Educação e a Escola 
Sesquicentenário, localizada 
no bairro Pedro Gondim, na 
região Norte da capital. A 
programação inclui o aco-
lhimento do público, a par-
tir das 13h30, no auditório 
da Fundação, onde haverá 
exibição de vídeos e apre-
sentações da Fundação Casa 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Projeto utiliza filmes para 
estimular o senso crítico

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

de José Américo e do Cine-
clube O Homem de Areia, 
que é realizado pela própria 
instituição. Na sequência, o 
público conhecerá noções 
preliminares do que seja um 
museu e um arquivo, que se-

rão repassadas pelas direto-
ras de ambas unidades cul-
turais, as professoras Janete 
Rodriguez e Lúcia Guerra, 
respectivamente.

O intuito do projeto é 
utilizar o cinema - uma ati-

vidade que também é uma 
alternativa lúdica - para pro-
mover, a partir do desenvol-
vimento do senso crítico dos 
alunos, o fomento da forma-
ção sociocultural e política 
no âmbito escolar, além de 

ampliar o espaço de lazer e 
enriquecimento cultural na 
escola. Daí a escolha - por 
decisão conjunta da comis-
são do Cineclube da FCJA e 
do coordenador do projeto 
na Escola Sesquicentenário - 

do longa Saneamento Básico, 
o Filme para exibir no audi-
tório da entidade. 

Lançado em 2007, inte-
gram o elenco de Saneamen-
to Básico, o Filme Fernanda 
Torres, Lázaro Ramos, Wag-
ner Moura e Camila Pitanga. 
Depois, haverá comentário 
e debate sobre o filme, cujo 
enredo gira em torno da ne-
cessidade de moradores de 
Linha Cristal, uma pequena 
vila de descendentes de co-
lonos italianos localizada na 
serra gaúcha, reunirem se 
para providenciar a cons-
trução de uma fossa para o 
tratamento do esgoto. Todos 
decidem eleger uma comis-
são, que é responsável por 
fazer o pedido junto à Sub
-prefeitura, mas será preci-
so vencer alguns trâmites 
burocráticos. 

A professora Janete Ro-
driguez disse que o projeto 
deverá ter periodicidade 
mensal, com exibição de fil-
mes na FCJA, por meio de 
agendamento, já que a capa-
cidade do auditório da ins-
tituição é para 110 pessoas. 
A Escola Sesquicentenário 
será o piloto da iniciativa, 
que, posteriormente, se es-
tenderá a outros colégios. 
No entanto, além de servir 
como opção para forma-
ção  em cinema, que inclui, 
por exemplo, oficinas de ro-
teiro e direção, ela ressaltou 
que o jovem ainda poderá, 
caso deseje, enveredar pela 
literatura. 

Em Jaguaribe

Filme de Godard será exibido amanhã no IFPB
Uma versão restaura-

da do clássico O Demônio 
das Onze Horas (Pierrot le 
Fou, França/Itália, 1965), 
de Jean-Luc Godard, marca 
mais uma edição do projeto 
de extensão ‘Cinema Fran-
cófono: Estética, Poder e 
Relações Interculturais’. 
Aberta ao público em ge-
ral, a sessão será amanhã, 
às 18h, no auditório José 
Marques no IFPB Jaguari-
be, seguida por debate com  
Juliana Crelier, produtora, 
roteirista e pesquisadora 

da antropologia do cinema. 
O debate será mediado por 
Rossana Lima, professora 
de Francês da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB) 
e presidente da Associação 
dos Professores de Francês 
da Paraíba (APFPB).

Em O Demônio das 
Onze Horas, Ferdinand Grif-
fon (Jean-Paul Belmondo) 
escapa da entediante socie-
dade parisiense e viaja com 
um antigo amor, Marianne 
(Anna Karina). Persegui-
dos por assassinos arge-

lianos, eles assumem uma 
vida de fugitivos.

O projeto de exten-
são “Cinema Francófono: 
Estética, Poder e Relações 
Interculturais” é uma pro-
moção do GETS - Grupo de 
Estudos em Estética, Téc-
nica e Sociedade (CNPq e 
DCS/UFPB) e Pró-Reitoria 
de Extensão e Assuntos 
Comunitários da UFPB, em 
parceria com Associação 
de Professores de Francês 
da Paraíba – APFPB, IFPB 
Jaguaribe, Embaixada da 

França no Brasil/INSTITUT 
FRANÇAIS; Associação 
Brasileira de Críticos de 
Cinema - Abraccine; Idio-
ma Sem Fronteira - Fran-
cês; Departamento de Me-
diações Interculturais da 
UFPB; com apoio do Centro 
de Ciências Humanas, Le-
tras e Artes da UFPB. 

A proposta original do 
projeto reafirma a dispo-
sição de partir do cinema 
como veículo catalisador 
de problematizações, con-
tando com a atenção de-

dicada de especialistas do 
campo da arte e das ciên-
cias sociais, bem como do 
público participante.

A certificação de par-
ticipação nas duas ativi-
dades (mostra de filmes e 
minicurso) para membros 
internos e externos à UFPB 
e IFPB serão feitas via lista 
de presença, sem necessi-
dade de inscrição prévia. O 
certificado só será emitido 
com o preenchimento do 
requisito de 70% de fre-
quência.

SERVIÇO 
n Evento: O demônio 
das onze horas, de 
Jean-Luc Godard
n Quando: Quinta-
feira
n Horário: 18h
n Onde: Auditório José 
Marques, IFPB Jagua-
ribe 
n Endereço: Av. 10 de 
Maio, Jaguaribe, João 
Pessoa
n Entrada: Gratuito

Jean-Paul Belmond 
faz par romântico 
com Anna Karina 

enquanto fogem de 
assassinos argelianos 

no celebrado ‘O 
Demônio das Onze 

Horas’

Wagner Moura e Lázaro Ramos em uma cena da comédia ‘Saneamento Básico’: filme de Jorge Furtado será exibido hoje para alunos do Sesquicentenário

Foto: divulgação

Foto: divulgação
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Previdência
Quase nove meses depois de ser oficialmente proposta, a reforma 
da Previdência foi promulgada por deputados e senadores, em uma 
sessão conjunta do Congresso Nacional.  Página 14
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Deputados antes favoráveis à implantação da medida no orçamento do próximo ano sinalizam mudança de entendimento

Emendas impositivas devem 
ficar para 2021 na Assembleia

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Assim como a bancada de 
situação da Câmara Municipal 
de João Pessoa, que na semana 
passada começou a assinar um 
documento admitindo deixar as 
Emendas Impositivas para  o Or-
çamento de 2021, os deputados 
estaduais também já caminham 
na mesma direção e a revelação 
disso foi feita ontem em entre-
vista pelo próprio presidente 
da Assembleia Legislativa do 
Estado, o deputado Adriano 
Galdino (PSB).

“Bom seria que essas emen-
das fossem ainda este ano, mas 
convenhamos: o governo en-
frenta muitas dificuldades e não 
podemos deixar de reconhecer 
isso”, afirmou Adriano Galdino 
(PSB), que, juntamente com Tião 
Gomes (Avante), foi um dos prin-
cipais defensores da proposta 
chegando, inclusive, a manter 
algumas conversas com o pró-
prio governador João Azevêdo.

Galdino disse que esse re-
conhecimento e essa nova pos-
tura dos deputados estaduais e 
da Assembleia já chegaram ao 
conhecimento do governador 

João Azevêdo e que, durante en-
tendimento que também já pôde 
ser mantido, o chefe do Execu-
tivo concordou em se esforçar 
para a inclusão dos recursos 
para cumprimento das Emen-
das Impositivas no Orçamento 
que será discutido em 2020 para 
aplicação no ano de 2021.

O acordo anunciado pelo 
presidente da Assembleia Le-
gislativa sobre a aplicação das 
Emendas Impositivas também 
chegou a ser confirmado por 
deputados dos mais diversos 
partidos com assento na Casa, 
inclusive por integrantes do cha-
mado G11 que, no começo das 
negociações, foram justamente 
os que mais alimentaram e que 
mais propalaram a possibilidade 
de aplicação das Impositivas no 
ano que vem.

Posição parecida com a 
anunciada ontem pelos depu-
tados estaduais chegou a ser no-
ticiada na semana envolvendo 
a bancada do prefeito Luciano 
Cartaxo (PV) na Câmara Muni-
cipal de João Pessoa, ocasião em 
que circulou uma proposta de 
Emenda à Lei Orgânica do Mu-
nicípio com assinatura de 21 dos 
27 vereadores da Casa. O acordo anunciado pelo presidente da Assembleia Adriano Galdino (foto) chegou a ser confirmado por deputados de diversos partidos, inclusive do G11

Foto: Nill Pereira

Quando não é com os 
vereadores Tibério Limeira e 
Sandra Marrocos do PSB, é com 
o vereador Marcos Henriques 
do PT. Foi com este último que a 
vereadora Eliza Virgínia (PP) se 
envolveu, ontem, em mais um 
bate-boca na Câmara Municipal 
de João Pessoa, desta vez por 
causa do ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva.

Eliza ocupou a tribuna 
para dizer em alto e bom som 
que, depois de solto, Lula anda 
pelo país fazendo papel de 
terrorista, na medida que em 
quase todos os seus pronun-
ciamentos e entrevistas, tem 
defendido que a população 
brasileira aja nos moldes que 

vem agindo a do Chile.
“Como o que se vê no Chile 

são coisas dignas de terroris-
mos, como invasão de prédios 
públicos, saques de casas co-
merciais e incêndio de ônibus e 
de outros bens públicos, o que 
Lula está querendo aqui é que o 
povo faça a mesma coisa”, afir-
mou Eliza Virgínia, ao alertar 
que tais ações merecem mais 
atenção da parte das autorida-
des, caso contrário o que vai 
se consolidar é a baderna ge-
neralizada”. O vereador petista 
Marcos Henriques contra-ata-
cou alegando que terrorismos 
haviam sido os atos cometidos 
por ativistas de direita no de-
correr do Governo Dilma.

O Pleno do Tribunal 
de Justiça da Paraíba realiza 
sessão administrativa hoje, a 
partir das 14h, para apreciar 
Anteprojeto de Lei que dispõe 
sobre a criação de cargos de 
provimento em comissão de 
assessor de gabinete de Juízo 
do 1º Grau, na estrutura admi-
nistrativa do Poder Judiciário 
Estadual. 

Os desembargadores 
analisarão, ainda, Anteproje-
to de Lei Complementar, que 
acrescenta dispositivo na Lei 
de Organização e Divisão Ju-
diciária do Estado - Loje (Lei 
Complementar nº 96, de 3 de 
dezembro de 2010), que trata 
da atuação das equipes mul-
tidisciplinares nas Varas da 
Infância e da Juventude.

Na pauta do Pleno consta 
ainda pedido de remoção para 
a 9ª Vara Cível da Comarca da 
Capital, de 3ª Entrância, pelo 

critério de antiguidade, nos 
termos do Edital de Vacância 
Nº 17/2019, formulado pelos 
magistrados Anna Carla Falcão 
da Cunha Lima (5ª Vara Mista  
de Santa Rita) e Adriana Barre-
to Lóssio (Turma Recursal da 
Comarca de Campina Grande).

Outro pedido de remoção, 
também pelo critério de anti-
guidade, é para a Vara Única 
da Comarca de Conde, de 1ª 
Entrância, conforme o Edital de 
Vacância Nº 19/2019, formu-
lado pela juíza Lessandra Nara 
Torres Silva, titular da Vara 
Única da Comarca de Mari.

Dentre os processos do 
Pleno, há um pedido apresen-
tado pelo desembargador Mar-
cos Cavalcanti de Albuquerque 
para a concessão de Medalha 
da Ordem do Mérito Judiciário, 
na categoria de Alta Distinção, 
ao tabelião Germano Carvalho 
Toscano de Brito.

Sessão com bate-boca 
na Câmara da capital

TJ se reúne hoje para 
pauta administrativa

Governo Estadual

Secretários debatem a proposta 
orçamentária e anunciam ações

O secretário da Adminis-
tração Penitenciária, coronel 
Sérgio Fonseca, anunciou, on-
tem, durante auditoria temáti-
ca da Comissão de Orçamento 
na Assembleia Legislativa do 
Estado, a construção de apro-
ximadamente mil novas va-
gas no sistema penitenciário 
como ações a serem implan-
tadas pelo Governo do Estado 
dentro do orçamento de 2020.

Ao lado do também 
secretário Jean Nunes (da 
Segurança Pública), o Coro-
nel Sérgio Fonseca também 
anunciou para o próximo ano 
a capacitação de agentes pe-
nitenciários e a estruturação 
de várias unidades prisionais. 
Em seus pronunciamentos, os 
dois secretários parabeniza-
ram a Assembleia Legislativa 
por se abrir esse diálogo com 
os membros e auxiliares do 
Governo do Estado. “É um 
exemplo de democracia e 
de transparência podermos 
discutir o orçamento com a 
população e com a Assembleia 
e estabelecer as prioridades 
da Secretaria de Administra-
ção Penitenciária”, textuou o 
coronel Sérgio Fonseca.

Ao se pronunciar duran-
te a reunião que foi presidida 
pelo deputado Wilson Filho 
(PTB), o  secretário de Segu-
rança, Jean Nunes, disse que a 
decisão da Assembleia é lou-
vável e demonstra, além da 
transparência, a abertura para 
o diálogo com os membros do 
Governo do Estado. “O diálogo 
com essa Casa Legislativa é 
fundamental e a Secretaria de 
Segurança tem feito isso. Essa 
é uma grande oportunidade 

que temos para construir o 
nosso orçamento e estabe-
lecer as nossas prioridades”, 
afirmou Jean Nunes.

Realizada no auditório 
João Eudes, essa auditoria 
temática foi a terceira já re-
alizada pela  Comissão de 
Orçamento da Assembleia 
Legislativa da Paraíba (ALPB) 
realizou nos últimos sete dias 
e tem como objetivo debater 
a Lei Orçamentária Anual 
(LOA) para o ano de 2020, e 
também o Plano Plurianual 
(PPA) para os próximos qua-
tro anos. O evento contou 
com a presença do relator da 
Lei Orçamentária, o deputado 
Tião Gomes (Avante.

As duas reuniões ante-
riores aconteceram quinta e 
sexta-feiras passadas em Cam-
pina Grande e em Sousa. De 
acordo com o presidente da 
comissão Wilson Filho, a As-
sembleia, na atual legislatura, 
apresenta uma nova didática 
no que diz respeito à LOA, de-
batendo os temas que regem 
a administração do Estado de 
forma separada. “Trata-se de 
uma nova forma de discutir 
o Orçamento. Serão sete au-
diências públicas regionais e, 
com isso, a comissão ampliou 
os debates saúde, educação, 
turismo, infraestrutura e de-
mais temas que compõem o 
Orçamento”, disse.

No que diz respeito à Se-
gurança Pública, foi possível 
abordar assuntos como o en-
frentamento às drogas, o sis-
tema carcerário, a emissão de 
documentos de identidade, a 
redução dos índices de crimes 
contra a pessoa, entre outros.

Tião Gomes é relator
O relator da LOA, deputado Tião Gomes, des-

tacou que a realização de um diálogo direto com os 
representantes de cada área para a qual os investi-
mentos serão destinados só tem a contribuir com a 
elaboração de uma matéria que poderá atender da 
melhor forma a saúde, a educação, a segurança e 
demais áreas da gestão.

“Essas reuniões nos ajudam a encontrar soluções 
para as sugestões que possam surgir. Estamos aqui 
para ouvi-los e só podemos alterar a LOA se os se-
cretários, responsáveis pelo orçamento, analisarem 
e nos apresentarem suas demandas”, pontuou Tião.

Ainda de acordo com o relator, o objetivo do 
debate é a aprovação de um orçamento consensual 
que possa atender da melhor forma cada área da 
administração pública, beneficiando, desta forma, 
a população paraibana. “Junto com o governo e os 
secretários, podemos conquistar uma grande vitória 
para a Paraíba. 

Nós deputados podemos receber emendas, modi-
ficarmos o texto, mas temos que ter as orientações dos 
auxiliares do governo”, declarou Tião. Pelo cronograma 
da comissão, outras quatro audiências estão previstas 
para acontecerem nos dias 14, 19, 20 e 26, nas quais 
serão discutidos investimentos na saúde, na ação social, 
na educação, ciência e tecnologia, na cultura, no espor-
te, na infraestrutura e no desenvolvimento econômico. 
As reuniões contarão novamente com as presenças de 
auxiliares do governo nas suas respectivas áreas.

Foto: Nill Pereira

Atitude do Parlamento rendeu elogios dos auxiliares do governo 



Quase nove meses de-
pois de ser oficialmente 
proposta pelo governo on-
tem, deputados e senado-
res, em uma sessão conjun-
ta do Congresso Nacional, 
promulgaram a reforma da 
Previdência. O texto altera 
regras de aposentadorias e 
pensões para mais de 72 mi-
lhões de pessoas, entre tra-
balhadores do setor privado 
que estão na ativa e servido-
res públicos federais.

Considerada um mar-
co dos 300 dias do gover-
no Bolsonaro, a solenidade 
presidida pelo presidente 
do Congresso, senador Davi 
Alcolumbre (DEM-AP), tam-
bém foi acompanhada pelo 
presidente da Câmara, Rodri-
go Maia (DEM-RJ). Alcolum-
bre minimizou a ausência do 
presidente da República, Jair 
Bolsonaro, e do ministro da 
Economia, Paulo Guedes na 
sessão.

“Eu acho que não é si-
nal de nada. A gente às vezes 
faz um cavalo de batalha por 
uma fotografia. As emendas 
constitucionais sempre fo-
ram promulgadas em sessões 
solenes especiais do Parla-
mento brasileiro. Nessas ses-
sões muitas delas o presiden-
te da República e ministros 
não vieram. Não será a pre-

sença do presidente da Repú-
blica ou do ministro que vai 
chancelar esse encontro, essa 
promulgação”, avaliou Alco-
lumbre ao chegar ao Senado.

O presidente do Senado 
destacou ainda a importân-
cia do trabalho do Congresso 
na aprovação da reforma da 
Previdência. “Promulgare-
mos as mudanças no sistema 
previdenciário brasileiro, o 
maior dos últimos 30 anos. 
Isso foi um esforço coletivo, 
de todos os parlamentares, 
da Câmara dos Deputados, 
dos senadores”, disse. Ainda 
segundo ele, a ideia é que 
hoje ainda a Casa vote o se-
gundo turno da Pec Paralela 
à reforma da Previdência. Se 
aprovado, com o mínimo de 
49 votos no plenário, o texto 
- que abre caminho para que 
estados e municípios adotem 
as mesmas regras para seus 
servidores por meio de uma 
lei ordinária - seguirá para 
análise dos deputados, onde 
terá que passar por uma Co-
missão Especial e por dois 
turnos de votação.

A proposta inicial do 
governo previa economia de 
R$ 1,2 trilhão em 10 anos. 
Com as alterações feitas pelo 
Congresso, caiu para R$ 800 
bilhões no mesmo período. 
As regras da reforma entram 
em vigor imediatamente com 
a promulgação da emenda 
constitucional.

UNIÃO  A

Novas regras para a aposentadoria de servidores públicos e trabalhadores da área privada entram em vigor imediatamente

Reforma da Previdência é 
promulgada pelo Congresso
Karine Melo
Da Agência Brasil
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Programa de empregos

Trabalhadores podem ter redução de 
80% no FGTS com pacote do governo 

O programa Verde 
Amarelo, lançado pelo pre-
sidente Jair Bolsonaro (PSL) 
na segunda-feira (11), deve 
reduzir em até 80% a verba 
do FGTS (Fundo de Garantia 
do Tempo de Serviço) a que 
o trabalhador tem direito.

O cálculo considera a 
soma dos valores deposita-
dos no FGTS (Fundo de Ga-
rantia do Trabalhador) pelo 
empregador e a multa apli-
cada sobre esse total em caso 
de demissão sem justa causa 
na comparação entre a regra 
atual e a nova modalidade.

A redução vale para o 
público apto a participar 
do programa com contrato 
“Verde e Amarelo”, ou seja, 
jovens de 18 a 29 anos que 
ainda não tiveram seu pri-
meiro emprego e cuja remu-
neração seja de até um salá-
rio mínimo e meio, o que dá 
R$ 1.497 hoje.

Atualmente, as empre-
sas depositam mensalmente 
8% do salário do trabalhador 
em um conta do FGTS. Com a 
medida provisória, a alíquota 
para os jovens em primeiro 
emprego vai cair para 2%. 

Além disso, o novo pro-
grama do governo permite 
que a multa a ser paga pelo 
patrão em caso de demissão 
sem justa causa passe de 
40% para 20% sobre o saldo 
da conta do FGTS do traba-
lhador naquela empresa.

A pedido da reporta-
gem, o calculista Alan Heiji 
Ide Monteiro, do escritório 
Aith, Badari e Luchin Advo-
gados, fez uma simulação 
do quanto um trabalhador 
receberia, em valores total 
do Fundo de Garantia, nas 
modalidades de contratação 
atual e a “Verde Amarelo”. 

Foi considerado um 
trabalhador de 19 anos que 
é contratado, pela primei-
ra vez, em novembro deste 
ano, recebendo R$ 1.497. 

As projeções consideram 
que ele seria demitido sem 
justa causa em outubro de 
2020, ao completar 12 me-
ses de contrato. Foi aplicado 
um rendimento mensal de 
0,25% ao mês (3% ao ano). 

Comparando-se os va-
lores totais a serem rece-
bidos pelo trabalhador nos 
dois cenários, vê-se uma re-
dução de 78,57%. 

O FGTS tem correção 
de 3% ao ano mais TR (Taxa 
Referencial), que atualmen-
te está zerada. O programa 
do governo prevê que o tra-
balhador só pode ficar até 
dois anos neste tipo de con-
trato. Além disso, as empre-
sas não podem demitir para 
fazer contratações de profis-
sionais na nova modalidade.

Novo programa
O pacote de medidas 

lançado pelo governo Bolso-
naro prevê criar 1,8 milhão 
de vagas formais até 2022 
com a proposta. Em conjun-

to com outras medidas, a 
expectativa é alcançar 4 mi-
lhões de novos postos. 

O governo também pre-
tende também reduzir entre 
30% e 34% o custo da mão 
de obra.

A Anamatra (Associação 
Nacional dos Magistrados 
da Justiça do Trabalho) se 
posicionou contra o pacote 
divulgado pelo Planalto. “O 
governo parece confundir 
o custo fiscal das empresas 
com agressão aos direitos 
básicos dos trabalhadores. 
Como é certo, políticas pú-
blicas voltadas à empregabi-
lidade em faixas de vulnera-
bilidade não têm autorização 
constitucional para redução 
de direitos sociais”, diz nota.

A associação afirma 
ainda que “não há proteção 
a faixas de vulnerabilidade 
quando o que se pretende 
é diminuir a obrigação das 
empresas com importantes 
cotas como de PCD (Pessoa 
com deficiência) e aprendiz”.

Bolsonaro sanciona com vetos Lei de 
Diretrizes Orçamentárias para 2020

O presidente Jair Bolso-
naro sancionou com vetos a 
Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias (LDO) para 2020. A 
LDO estabelece que o go-
verno tem de apresentar, 
no próximo ano, um plano 
de revisão dos gastos tri-
butários e dos subsídios, 
que atualmente equivalem 
a 4,6% do Produto Interno 

Bruto – PIB, que é a soma 
dos bens e serviços produ-
zidos no país.

Segundo o governo, os 
vetos foram decididos para 
barrar dispositivos que con-
tribuem para elevação da ri-
gidez do Orçamento.

Entre as justificativas 
para os vetos presidenciais, 
apresentadas em mensagem 
enviada ao Senado, estão a 
criação de despesas discri-
cionárias, em meio a uma 

situação de rigidez orça-
mentária e a necessidade de 
cumprimento da meta fiscal, 
além de dificuldades para o 
cumprimento de prazos e 
contrariedade ao interesse 
público.

Também foram apre-
sentadas como justificativa 
para os vetos a abertura de 
margens a interpretações 
subjetivas; restrição à im-
plementação de políticas 
públicas; confusão de con-

ceitos de órgãos orçamen-
tário e setorial; retirada de 
contrapartidas; inclusão de 
saldo de valores ainda não 
repassados pelo Tesouro; e 
vício de inconstitucionali-
dade.

A proposta de Orçamen-
to Geral da União enviada à 
sanção presidencial previa 
que o governo deixará de 
arrecadar R$ 330,61 bilhões 
por causa dos incentivos fis-
cais em 2020.

As duas áreas que en-
calharam no megaleilão do 
pré-sal da semana passada 
devem ser oferecidas ao mer-
cado novamente ainda no 
primeiro semestre de 2020, 
disse nesta terça-feira (12) 
a secretária especial do PPI 
(Programa de Parcerias e In-
vestimentos), Martha Seillier.

Segundo ela, a oferta 
deve ser discutida na primei-
ra reunião do PPI em 2020. 
Antes, o governo revê os pa-
râmetros de preço das áreas, 
que foram consideradas ca-
ras pelo mercado.

No megaleilão, realiza-
do na quinta (7), o governo 
ofereceu o direito de produ-
zir petróleo em quatro áreas 
cedidas à Petrobras em 2010, 
durante o processo de capi-
talização da estatal. Apenas 
as duas primeiras, porém, 
tiveram oferta, frustrando a 
estimativa de arrecadação do 
governo.

Em consórcio com as 
estatais chinesas CNOOC e 
CNODC, a Petrobras levou a 
área de Búzios, que é a maior 
descoberta de petróleo do 
país, por R$ 68,2 bilhões. So-
zinha, a estatal ficou com Ita-
pu, por R$ 1,7 bilhão. Ao todo, 
o leilão arrecadou, portanto, 
R$ 69,9 bilhões, ante previsão 
de R$ 106 bilhões.

As áreas de Sépia e Atapu 
não tiveram propostas. O alto 
preço dos bônus foi aponta-
do por executivos e analistas 

como uma das causas para a 
ausência de petroleiras pri-
vadas no leilão. A avaliação é 
que o governo privilegiou a 
arrecadação de curto prazo 
ao definir os valores.

Nos leilões do pré-sal, os 
bônus são fixos e a disputa 
se dá em torno do volume de 
petróleo entregue ao governo 
ao longo da vida útil dos pro-
jetos. É como se o bônus fosse 
uma entrada e o petróleo, as 
prestações. Neste caso, o go-
verno optou por uma entra-
da mais elevada e prestações 
menores.

Seillier disse que o go-
verno não deve esperar mu-
danças nas regras do petró-
leo para realizar os leilões 
de 2020 –há duas rodadas já 
autorizadas, uma do pré-sal e 
outra do pós-sal, além da pos-
sibilidade de oferta das áreas 
encalhadas do megaleilão.

Na semana passada, 
após dois leilões salvos pela 
Petrobras, o governo reforçou 
apoio à projeto de lei que eli-
mina a preferência estatal no 
pré-sal e permite a oferta de 
áreas no regime de conces-
são, preferido das petroleiras.

“A gente não pode tra-
tar a agenda de leilões em 
função da agenda legislativa”, 
disse ela, em entrevista após 
seminário promovido pelo 
Cebri (Centro Brasileiro de 
Relações Internacionais) e o 
BNDES (Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico 
e Social). Em 2019, em três 
grandes leilões de petróleo 
arrecadaram R$ 84 bilhões.

Planalto deve licitar
2 áreas do pré-sal

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Presidentes da Câmara, Rodrigo Maia, e do Senado, Davi Alcolumbre, presidiram a sessão conjunta do Congresso da promulgação da reforma da Previdência
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Acompanhado do ex-vice boliviano Álvaro García Linera, Evo denuncia que houve golpe de Estado no país

Morales chega ao México para 
exílio após renúncia na Bolívia 
Marieta Cazarré
Da Agência Brasil

Daniel Mello 
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil 

O avião das Forças Ar-
madas mexicanas, que levou 
Evo Morales da Bolívia à Ci-
dade do México, pousou às 
14h20 de ontem (horário de 
Brasília). Ele chegou acom-
panhado de Álvaro García 
Linera, seu vice-presidente, 
que também renunciou ao 
mandato no último domin-
go, além de representantes 
do corpo diplomático mexi-
cano.

O chanceler do México, 
Marcelo Ebrard, recebeu o 
ex-presidente boliviano na 
porta da aeronave. Morales 
acenou para a imprensa, 
desceu as escadas do avião, 
ajeitou os cadarços do sa-
pato e se dirigiu aos jorna-
listas, onde fez o primeiro 
pronunciamento em solo 
mexicano.

“Saudações, irmãos, 
agradeço a toda a delega-
ção que nos acompanhou. 
Estamos com Álvaro García 
Linera. Após a vitória em 
primeiro turno, começou o 
golpe de Estado. Estamos 
há exatamente três semanas 
e, na última etapa, infeliz-
mente, a polícia nacional se 
somou ao golpe. Queimaram 
tribunais eleitorais, atas, cé-
dulas, sedes sindicais, casas 
de autoridades do MAS (Mo-
vimiento al Socialista, parti-
do de Morales), saquearam e 
queimaram a casa da minha 
irmã, a minha casa em Co-
chabamba. Tentaram saque-
ar minha casa, mas os vizi-
nhos me defenderam. Muito 
obrigado, sou grato à defesa 

Era uma vez (1)

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo

Era uma vez uma vila, da   capital distante, de acesso difícil, 
casario modesto, embora com algumas edificações centenárias.  
Uma igreja também centenária, de arquitetura singela com es-
tilo barroco, e à distância administrada pelos franciscanos des-
de sua chegada à  Capitania, pois pároco residente não tinha.

Foi sede de aldeia indígena Jacoca, habitada por índios 
Tabajaras,  e por influência indígena  denominou sua topo-
nímia: Mituaçu, Pituaçu, Jacoca, Gurugi, Tambaba, Jacumã, 
Guaxinduba, Carapibus, Caxitu.

Com a dominação holandesa a partir de Pernambuco, 
quando se estende a Paraíba, em 1636 , são  expulsos os Tabaja-
ras para Filipéia, se cria, em Jacoca, a vila Mauriceia, que apoia a 
presença holandesa em Filipéia  e depois volta a vila do Conde, o 
que não deixa de ser um retorno a Mauricéia e uma homenagem 
ao administrador holandês, Conde Maurício de Nassau.

A vila guardava uma forte presença da cultura popular 
viva, o coco de roda, o pastoril, a lapinha, a ciranda. Manti-
nha vivo o costume  de beber o “defunto”,  tomando  pinga e 
cantando incelença. No Conde, mesmo depois de já emanci-
pado, se conservava um cemitério de Jurema que a ocupação 
imobiliária, sem planejamento, nem respeito,  destruiu, na 
região de  Tambaba.

vila charmosa, lugar de visitar, aos domingos. Terra de 
caçadores nas  matas do litoral sul e nos tabuleiros costeiros.  
Berço de famílias tradicionais. Um dia se emancipou, 16 de  ou-
tubro de 1963, já conta décadas de história, dessa nova condi-
ção, com coisas pra lembrar e tantas outras para esquecer lem-
bra seus dias de glórias como berço de Tabajaras e momentos 
de crises ao abandono das circunstâncias da ocupação.

A vila emancipada em 1963 permanece modesto aglome-
rado urbano, com um acesso difícil realizado por uma precária 
estrada de terra que saia da estrada João Pessoa-Recife, logo  de-
pois da vila de Gramame, entrada à esquerda passada a ponte 
dos arcos. No Rio Gramame, marco de limite norte do novo muni-
cípio, o  Conde, com o município de João Pessoa, marco fronteira  
que corre até o litoral, na praia de Gramame. A leste o município 
se limita com o Oceano Atlântico e tem as praias denominadas 
de Barra de Gramame, Praia do Amor, Jacumã, Carapibus, Taba-
tinga, Coqueirinho, Tambaba  e Praia Bela no Rio Graú. Ao sul o 
limite é Pitimbu e a oeste se limita com Alhandra. Inicialmente 
Jacumã era a única referência de frequência à praia, o restante 
desde Gramame até Graú,  as praias estavam encravadas em 
propriedade da família Lundgren, detentora de terras que vi-
nham de Rio Tinto e demandavam até Paulista em Pernambu-
co. Belo litoral que hoje forma o colar que adorna o município e 
favorece o turismo, vocação da economia  municipal.

O território da vila vira um território municipal de 173-
Km2 e além da região praieira, guarda uma vasta região para o 
interior  onde se localizam comunidades tradicionais como, os 
quilombos Gurugi, Mituaçu, Ipiranga e a comunidade de Utin-
ga. Ainda compõem o território condense, aumentando sua di-
versidade racial e cultura, dois aldeamento indígena, do povo 
Tabajara, localizá-las em Barra de Gramame e Frei Anastácio.

A zona rural é razão de vaidade e orgulho com uma boa 
presença de cursos d’água, terras agricultáveis e um tabulei-
ro que outrora só oferecia mangaba, o que era bom, mas hoje 
se valoriza com outras culturas como frutas, cana-de-açú-
car, inhame e hortaliceiras.

A ocupação territorial por tanto tempo reservada  a gran-
des propriedades , foi modificada pela luta animada pela reforma 
Agrária. Da zona da mata de Pernambuco  vieram os primeiros 
agricultores que ocuparam terras de Mata da Chica I e Ii e Mata 
de Garapu e depois eles e outros de outras origens,  foram ocu-
pando D. Antônia, Tambaba, Gurugi, Paripe, Mituaçu, frei Anas-
tácio, Guaxinduba  e já nos anos mais recentes Rick Charles.

Muitas das grandes propriedades como Pituaçu, do 
antigo Engenho Santo Antônio, Caxitu, Amparo, Prazeres, 
foram divididas em pequenas glebas rurais, às vezes chama-
das de “granjas”, visando, os proprietários, facilitar as ven-
das e desestimular as invasões. Os assentamentos rurais e 
as granjas contribuíram enormemente para o crescimento 
da população do município.

Esquecendo para deixar no passado, mas, lembrando para 
não repetir: a violência para impedir os assentamentos,  como 
ocorreu, destacadamente, em D. Antônia, Tambaba e Gurugi, o 
assassinato de Zé de Lela  é lembrado, para agradecer, o apoio 
de líderes como o saudoso D. José Maria Pires, para socorrer os 
agredidos e humilhados. Esquecer as terras vendidas para de-
sapropriação, com o fito de satisfazer os interesses de senhores 
de terra e lembrar, no geral, a ocupação territorial no Conde, que 
pode exemplificar que a Reforma Agrária pode ser um sucesso, 
necessário fator  de progresso  e justiça social para esse País 
que desde seu descobrimento tem uma história de expansão em 
seu território de grandes latifúndios, uns produtivos, ocupados 
pelo agro negócio, outros improdutivos, conservados para es-
peculação e por isso antissociais, uma história de  ocupação, 
esbulho, grilhagem , trabalho escravo e exploração de mão de 
obra barata, as vezes “sugeita “ é sempre esbulhada . A Reforma 
Agrária ajuda a fixar o homem a terra, dá vigor a agricultura 
familiar e destribui a justiça social, promovendo melhor uso do 
território e uma necessária reparação histórica. 

(Continua na próxima quarta-feira)
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do povo”, afirmou Morales, 
sereno, vestindo uma cami-
sa de mangas curtas e calças 
jeans.

O ex-presidente da Bolí-
via afirmou ainda que pediu 
a toda a população boliviana 
que colabore para que não 
haja mais derramamento 
de sangue. E agradeceu ao 
presidente do México, que 
“me salvou a vida”. Segundo 
Evo Morales, no último dia 
9, sábado, quando chegava 
a Cochabamba, um membro 

do Exército mostrou men-
sagens e chamadas que de-
monstravam um pedido para 
“entregá-lo em troca de 50 
mil dólares”. “Por isso agra-
deço, pois me salvaram a 
vida”, disse.

Morales ainda afir-
mou que seguirá na políti-
ca. “Chegamos aqui seguros 
graças ao México e suas au-
toridades. Enquanto eu es-
tiver vivo, seguimos na polí-
tica. Segue a luta e estamos 
seguros de que os povos do 

mundo têm todo o direito 
de serem livres. Pensei que 
tínhamos terminado com a 
humilhação, mas há grupos 
que não respeitam a vida e a 
pátria”.

“Meu pecado é que ideo-
logicamente somos anti-im-
perialistas. Não vou mudar 
ideologicamente. Sempre 
trabalhei pelos setores mais 
humildes, diminuímos mui-
to a pobreza e isso vem para 
fortalecer a luta dos povos. 
Muito obrigado”, finalizou.

Parceria comercial

Vice-presidente diz que a África será
prioridade na política externa do Brasil

O vice-presidente da 
República, Hamilton Mou-
rão, disse ontem, que a Áfri-
ca é uma prioridade para a 
atuação externa brasileira. 
“A África é uma prioridade 
perene para a nossa atuação 
externa. Conforme o Brasil 
se restabelece de uma gra-
ve crise, essa aproximação 
retoma o seu sentido natu-
ral”, disse ao participar da 
abertura do Fórum Brasil

-África 2019. Ele anunciou 
que em março de 2020 fará 
uma viagem aos países do 
continente.

Para o vice-presiden-
te, os países africanos, em 
crescimento econômico 
e populacional urbano, 
apresentam uma série de 
oportunidades para ex-
pansão de companhias 
brasileiras. “A concentra-
ção dessa população em 
áreas urbanas exigirá vo-
lumosos investimentos em 
infraestrutura, energia, 

transportes e produção de 
alimentos”, ressaltou.

De acordo com Mou-
rão, algumas empresas 
brasileiras já têm buscado 
abrir espaço nesses merca-
dos no continente. “Muitas 
empresas brasileiras que 
atuam no mercado interna-
cional têm expertise justa-
mente em setores de cons-
trução, energia e produção 
de alimentos. Algumas des-
sas empresas, inclusive, já 
atuam há anos em merca-
dos africanos”, acrescentou.

Agência confirma que Irã retomou a
atividade de enriquecimento de urânio

A Agência Internacional 
de Energia Atômica (Aiea) 
confirmou que o Irã conti-
nua a enriquecer urânio em 
uma instalação nuclear sub-
terrânea.

Na segunda-feira (11), a 
agência informou, em novo 
relatório sobre o desenvol-
vimento nuclear do Irã, que 

o país reiniciou as atividades 
de enriquecimento no sába-
do (9), em uma localidade 
em Fordow, na parte central 
do país.

O acordo nuclear de 
2015 proíbe que o Irã enri-
queça urânio na instalação, 
que é construída abaixo do 
solo, a grande profundidade, 
de forma a protegê-la de ata-
ques estrangeiros.

O documento vem em se-
guida ao anúncio feito pelo Irã, 
no início deste mês, de que havia 
retomado as atividades de enri-
quecimento na instalação, apa-
rentemente para exercer pres-
são sobre os Estados Unidos e 
outras potências mundiais.

A Aeia também relatou 
que foram detectadas partí-
culas de urânio em local que 
o governo iraniano não havia 

declarado à agência. O relató-
rio diz que é essencial que o 
país continue a interagir com 
a agência para resolver a ques-
tão o mais rápido possível.

Kazem Gharib Abadi, 
embaixador iraniano para a 
Aiea declarou que o Irã es-
tendeu sua cooperação má-
xima à agência e permitiu 
que ela conduzisse as inspe-
ções necessárias.

Chanceler do México, Marcelo Ebrard, 
recebeu o ex-presidente boliviano 
Evo Morales na porta da aeronave

Foto: Agência Brasil

Para o vice
Hamilton Mourão, os 
países africanos, em 

crescimento econômico 
e populacional urbano, 
apresentam uma série 

de oportunidades 
para expansão de 

companhias brasileiras



Com a presença do presidente chinês no evento, o governo brasileiro articula ampliação de acordos comerciais

O presidente da China, Xi 
Jinping, estará no Brasil nes-
ta quarta-feira e amanhã, em 
Brasília, para participar da 
11ª Cúpula do Brics, bloco que 
reúne o Brasil, Rússia, Índia, 
China e África do Sul. Segun-
do representantes do governo 
chinês, a viagem à América La-
tina vai “injetar novo ímpeto 
no desenvolvimento das rela-
ções sino-gregas e sino-euro-
peias, bem como servirá para 
aprofundar a parceria entre os 
membros do Brics e melhorar 
a governança global”.

No Brasil, Xi Jinping man-
terá conversas bilaterais com 
outros líderes mundiais e as-
sinará acordos de cooperação. 
A visita ocorre menos de um 
mês depois de o presidente 
Jair Bolsonaro visitar a China. 
A ideia é aprofundar o inter-
câmbio, a confiança política e 
ampliar a cooperação em di-
versas áreas.

Na visita de Bolsona-
ro à China foram assinados 
acordos e memorandos de 
entendimento nas áreas de 
política, ciência e tecnologia e 
educação, economia e comér-

cio, energia e agricultura. “Te-
mos na China o primeiro par-
ceiro comercial e me interessa 
muito fortalecer esse comér-
cio, bem como ampliar novos 
horizontes. Hoje podemos di-
zer que uma parte considerá-
vel do Brasil precisa da China 
e a China também precisa do 
Brasil”, afirmou o presidente 
durante a visita.

Em declaração conjunta, 
os dois presidentes expressa-
ram a determinação de am-
pliar o comércio e diversificar o 
intercâmbio de produtos, bem 
como cooperar com as políti-
cas de desenvolvimento e in-
vestimento, como o Programa 
de Parceria de Investimento 
(PPI), do Brasil, e a Iniciativa do 
Cinturão e da Rota, da China.

Maior parceiro 
A China foi, em 2018, o 

maior parceiro comercial do 
Brasil. No ano, o fluxo de co-
mércio entre os dois países 
alcançou a marca de US$ 98,9 
bilhões. O país asiático tam-
bém é um dos principais in-
vestidores em áreas cruciais, 
como infraestrutura e energia.

Entre os atos assinados 
estão protocolos sanitários 
para a exportação de carne ter-

moprocessada (que passa por 
processo de cocção) e farelo de 
algodão do Brasil à China. Os 
dois países também passaram 
a reconhecer as certificações 
de Operador Econômico Au-
torizado (OEA) emitidas pelas 
autoridades aduaneiras.

Um memorando de en-
tendimento assinado também 
prevê contatos institucionais 
mais regulares e diretos entre 
os ministérios das Relações 
Exteriores do Brasil e dos Ne-
gócios Estrangeiros da China. 
Na área de energia, os dois paí-
ses estabeleceram cooperação 
para o desenvolvimento de 
energias novas e renováveis, 
bioenergia e para distribuição 
e eficiência energética. O acor-
do prevê ainda cooperação e 
coordenação com terceiros 
países e fóruns internacionais.

O Brasil e a China tam-
bém pretendem expandir os 
canais de comunicação entre 
jovens cientistas e pesquisa-
dores e aprofundar a colabo-
ração científica e tecnológica 
entre os dois países. Os gover-
nos financiarão esses jovens, 
que concluíram doutorado 
em um período de cinco anos 
antes da apresentação de pro-
postas. Já a Empresa Brasileira 

Brasil aprofundará parcerias 
com China na Cúpula do Brics
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de Pesquisa Agropecuária e a 
Academia Chinesa de Ciências 
querem estabelecer um “labo-
ratório virtual” Brasil-China 
que desenvolverá pesquisas 
nas áreas de caracterização de 
germoplasma, edição de ge-
noma e genética funcional na 
cultura da soja. Esse será o pri-
meiro projeto de laboratório 
conjunto nas áreas de agricul-
tura e recursos naturais.

“O mundo enfrenta hoje 
uma mudança sem preceden-
tes nos últimos 100 anos. A as-
censão de mercados de países 
emergentes é cada vez maior, 
assim como a disponibilida-
de para unir e cooperar. Além 
disso, a conversão de velhas e 
novas sinergias na economia 
mundial não está ainda com-
pleta, o protecionismo e o uni-
lateralismo se intensificaram, 

e o ambiente externo para o 
desenvolvimento de merca-
dos emergentes e países em 
desenvolvimento é cada vez 
mais complexo. É nesse con-
texto que mais países centram 
as atenções no bloco do Brics. 
O 11º encontro dos líderes do 
grupo discute o tema “Cresci-
mento econômico para criar 
um futuro inovador”, informa 
o governo chinês em nota.

Foto: Agência Brasil

O presidente da China, Xi Jinping, participará da Cúpula do Brics, que acontecerá hoje e amanhã, em Brasília
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Bacias Hidrográficas
O Governo do Estado, por meio da Aesa, da ANA e dos Comitês 
de Bacias Hidrográficas da PB, promove o 8o Encontro Estadual 
dos Comitês de Bacias Hidrográficas da PB. Página 18
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Evento foi aberto na última segunda-feira com liberação de recursos para empreendedores da 1a e 12a região do Estado

Governo inicia Semana do 
Empreendedorismo na PB

O secretário de Arti-
culação Política, João Gon-
çalves, acompanhado do 
secretário Executivo de 
Empreendedorismo, Fabri-
cio Feitosa, e demais au-
toridades, realizaram, na 
última segunda-feira (11), 
no auditório do Shopping 
Sebrae, em João Pessoa, a 
solenidade de abertura da 
Semana Estadual do Em-
preendedorismo.

Na ocasião, foram as-
sinados cerca de 120 con-
tratos em um investimento 
de mais de R$ 720 mil para 
empreendedores da 1ª e 
12ª região do Estado, aten-
dendo às cidades de João 
Pessoa, Sobrado, Bayeux, 
Conde, Ingá, Itatuba, São 
José dos Ramos, São Miguel 
de Taipu e Caldas Brandão.

A Semana Estadual do 
Empreendedorismo, esta-
belecida por meio da lei 
estadual nº 11.436/2019, 
tem o objetivo de fortale-
cer, apoiar e incentivar o 
desenvolvimento de novos 
negócios e suas formas as-
sociativas e cooperativas 
de produção, gestão, co-
mercialização e serviços.

O secretário João Gon-
çalves ressaltou as ações do 
Empreender Paraíba como 
instrumento na realização 
de projetos dos empreen-
dedores. “O Governo do Es-

tado representa, acima de 
tudo, realização de sonhos. 
Esse investimento, através 
do Empreender Paraíba, 
são sonhos, pessoas que 
sonham e que esperam rea-
lizar. Só nesta semana, nós 
vamos injetar na economia 
aproximadamente 960 con-
tratos. Dessa forma, gera 
emprego, renda e oportu-
nidade para esses que rece-
bem e retornam com o pa-
gamento, para que outros 
realizem mais sonhos no 
futuro”.

Até a próxima sexta-
feira (15), o programa Em-
preender Paraíba realiza 
assinaturas de contratos 
em várias cidades do es-
tado. O secretário Executi-
vo de Empreendedorismo, 
Fabricio Feitosa, ressaltou 
o impacto dessas ações na 
economia e na vida dos 
empreendedores. “O Em-
preender Paraíba, através 
da Semana Estadual do 
Empreendedorismo, elabo-
ra uma série de ações para 
fomentar o empreendedo-
rismo no Estado. Estamos 
realizando uma série de 
assinatura de contratos em 
mais de 5 regiões na Pa-
raíba, onde quase mil em-
preendedores estão sendo 
atendidos através de R$ 
6 milhões investidos”, co-
mentou.

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Foto: Secom-PB

Yoko Ono, compositora, artista 
plástica, viúva de John Lennon, disse 
numa entrevista publicada em se-
tembro de 1995 (que tenho arquiva-
da): “Quando eu e John saíamos, as 
pessoas se aproximavam e pergunta-
vam: ‘John, o que você anda fazendo?’. 
Mas nunca perguntavam a mim, pois, 
como sou mulher, nunca se espera 
que eu faça alguma coisa”.

Em tempo: a sensível ‘Woman is 
the nigger of the world” talvez tenha 
sido mal traduzida para o português 
porque existem os que têm medo de 
traduzir a palavra “nigger”. Todas as 
traduções para o português usam a 
palavra “negro”, o que não é exata-
mente o que ele queria expressar.

Lennon não usou a palavra em 
inglês que corresponderia a negro. Usou 
um termo ofensivo e racista, proposita-
damente, para fazer uma crítica e dizer 
que a mulher é considerada assim, pe-
rante o mundo. Quando se quer ofender 
um negro, usa-se a palavra “nigger”. Por 
isso ele fez essa crítica.

Há uma canção de Lennon com esta 
estrofe: “A mulher é a escuridão do mun-

John, Yoko e os primeiros direitos das mulheres

do. A mulher é a escrava dos escravos. 
Se ela tenta ser livre, tu dizes que ela 
não te ama. Se ela pensa, tu dizes que 
ela quer ser homem”. A composição é 
“Woman is the nigger of the world”.

nnnnnnnnnn

Negro, da música de Lennon, está no 
sentido não da cor, mas de escuridão, de 

escravidão, lembrando que, 
em certo sentido, o “martelo 
das feiticeiras” continuava 
a existir na década de 1970. 
Continua ainda.

A frase foi cunhada 
originalmente por Yoko 
Ono durante uma entrevis-
ta em 1969. 

Lennon estava orgu-
lhoso que era a música 
dos primeiros direitos das 
mulheres antes de “I am 
woman”.

O ex-beatle havia 
citado o livro “O martelo 
das feiticeiras”. É um livro 
escrito em 1484 por dois 
inquisidores, cujo prefácio 
na edição brasileira, feito 

por Rose Marie Muraro, revela que as 
bruxas queimadas vivas na Idade Média 
foram mais de 100 mil, número muito 
superior ao dos homens condenados na 
Inquisição.

Transcrevo trechos do prefácio:
“Essas bruxas eram queimadas por 

significarem a liderança da mulher. A 
mulher do campo era parteira, mexia 

com ervas, curava doenças dos mais pobres. 
Começou a incomodar a Igreja, que criou 
aquele movimento, página negra na história 
do cristianismo. A Inquisição só servia à classe 
dominante, que queria castrar a liderança da 
mulher. Acho que ‘O martelo das feiticeiras’ 
dever ser lido e meditado. Todas as torturas, 
aquela caça famigerada às mulheres, tudo isso 
continua hoje. Também não posso negar que 
aconteceram conquistas, que a gente não possa 
cantar alvíssaras em algumas coisas. Mas, no 
geral a discriminação continua”.

nnnnnnnnnn

Lembro de imagens da IV Conferência Mun-
dial Sobre a Mulher. Como a da africana Gertrude 
Mongella, secretária-geral do evento. Nascida 
na Tanzânia, negra, de origem humilde, sempre 
envolta em panos coloridos de estamparia étnica, 
Gertrude passou da atividade de professora à de 
ministra da Educação de seu país (uma Tanzânia 
atormentada pelo analfabetismo).

Passando da Tanzânia para o nordeste bra-
sileiro, concluo: mulheres paraibanas de cate-
gorias sócio-econômicas mais baixas precisam 
se organizar no cotidiano, fora das diferenças 
partidárias, profissionais, econômicas, etc. Afinal, 
pensam e amam. Devem ser livres e nunca “as 
escravas dos escravos”.

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha!@yahoo.com

Rede Cuidar discute melhorias para saúde materno-infantil 
Uma parceria entre a Se-

cretaria de Estado da Saúde 
(SES), por meio da Rede Cui-
dar, e do Instituto Cândida 
Vargas com a estratégia Apice 
On, está realizando o I Semi-
nário Materno-Infantil. A ini-
ciativa, que teve início ontem 
e termina hoje (13), na Fa-
culdade de Ciências Médicas, 
centro de João Pessoa, visa à 
qualificação de profissionais 
da rede pública na atenção ao 

parto e nascimento. Partici-
pam das palestras e rodas de 
conversa gestores públicos, 
profissionais dos serviços de 
saúde, pesquisadores, resi-
dentes e estudantes das uni-
versidades.

A abertura do evento 
contou com a presença de re-
presentante da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
Faculdade de Ciências Médi-
cas (FCM), Conselho Regional 

de Medicina e das Secreta-
rias Estadual e Municipal de 
saúde. O seminário é fruto da 
união de iniciativas que vem 
contribuindo para a melhoria 
do acesso e qualificação da as-
sistência ao parto e nascimen-
to através da Rede Cuidar e 
do projeto Aprimoramento e 
Inovação no cuidado e ensino 
em obstetrícia e neonatologia 
– Apice On do Ministério da 
Saúde.

De acordo com a gerente 
executiva de Atenção à Saú-
de da SES, Izabel Sarmento, 
o Seminário é uma das ferra-
mentas que contribuem para 
o fortalecimento das estraté-
gias de saúde materna e infan-
til. “A presença da secretaria 
neste evento vem reafirmar o 
compromisso com a melhoria 
dos indicadores. Temos bus-
cado parceiros e implantado 
outros projetos a exemplo do 

Planifica SUS, na 14ª região 
de saúde, que também é uma 
proposta voltada para a rede 
materno-infantil, que apro-
xima a atenção primária em 
saúde da atenção especializa-
da”, ressaltou.

Para a coordenadora da 
Rede Cuidar, Juliana Soares, 
esta é uma oportunidade para 
integração de todas as mater-
nidades para reduzir a morta-
lidade materna e aprimorar o 

atendimento nas maternida-
des, por meio de experiências 
exitosas. “É uma ação que in-
tegra todas as maternidades 
do Estado na tentativa de 
mostrar experiências em rela-
ção ao parto e ao nascimento 
e ao cuidado ao bebê, em con-
dições especiais”, reforça.

A Paraíba conta com 20 
maternidades e um hospital 
pediátrico, que fazem parte 
da Rede Cuidar. 

Entre os empreendedores 
que realizaram a assinatura 
de contrato, está a confeiteira 

Marília Patrícia, do Conde. Ela 
foi atendida pela linha de cré-
dito Empreender Mulher. Es-

perançosa por dias melhores, 
Marília contou os seus planos: 
“Vai ser muito bom porque vou 

trabalhar com delivery, vou 
produzir mais e colocar para 
frente meu negócio”, planejou.

A solenidade de abertura da Semana Estadual do Empreendedorismo aconteceu na última segunda-feira, no auditório do Shopping Sebrae, em João Pessoa

- Quarta-feira (13/11)
n Horário: 13h
n Local: 
Hotel Triunfo, Areia/PB

- Quinta-feira (14/11)
n Horário: 16h
n Local: Auditório da 7a 
Regional de Educação, 
Itaporanga/PB

- Sexta-feira (15/11)
n Horário: 14h
n Local: Teatro Janser Filho, 
Monteiro/PB

ConFIRa a PRoGRaMação da SEMana EStaduaL do EMPREEndEdoRISMo:



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 13 de novembro de 2019

Entre os objetivos do evento está a promoção de debates sobre políticas públicas para a gestão dos recursos hídricos
O Governo do Estado, 

por meio da Agência Exe-
cutiva de Gestão das Águas 
(Aesa), da Agência Nacional 
de Águas (ANA) e dos Comi-
tês de Bacias Hidrográficas 
da Paraíba, está promoven-
do o 8º Encontro Estadual 
dos Comitês de Bacias Hi-
drográficas da Paraíba. O 
evento, iniciado na segun-
da-feira (11), segue até hoje 
(13), no Littoral Hotel, em 
João Pessoa.

A abertura contou com 
as presenças do secretário 
de Estado da Infraestrutura, 
dos Recursos Hídricos e do 
Meio Ambiente, Deusdete 
Queiroga, representando o 
governador João Azevêdo; 
do presidente da Aesa, Por-
fírio Loureiro; do represen-
tante da ANA, Humberto 
Gonçalves; de representan-
tes de comitês de bacias e 
demais membros dos órgãos 
do Sistema Integrado de Pla-
nejamento e Gerenciamen-
to de Recursos Hídricos do 
Estado da Paraíba (Seirhma, 
Aesa, Conselho Estadual dos 
Recursos Hídricos), além de 
convidados. A Paraíba tem 
um comitê federal (bacia do 
rio Piancó/Piranhas/Açu) e 
três comitês estaduais (bacia 
do Rio Paraíba, bacias do Li-
toral Norte e bacias do Lito-
ral Sul).

Na ocasião, o secretário 
Deusdete Queiroga destacou 
a importância dos comitês 
de bacias hidrográficas, que 
compõem a base do sistema 
de gestão de águas e têm re-
levante papel na sustentabi-

Encontro reúne os Comitês de 
Bacias Hidrográficas da PB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Renata Ferreira

lidade hídrica do Estado. Ele 
parabenizou a Aesa pela rea-
lização do evento, “que dis-
cute temas tão importantes 
e também visa a capacitação 
dos membros dos comitês de 
bacias”, ressaltou.

O encontro objetiva arti-
cular os Comitês de Bacias Hi-

drográficas em nível estadual, 
visando o fortalecimento do 
Sistema de Gerenciamento 
de Recursos Hídricos de for-
ma descentralizada, integra-
da e participativa; promover 
o desenvolvimento de deba-
tes sobre políticas públicas 
nacionais e estaduais para a 

gestão das águas; fomentar 
a troca de experiências entre 
os Comitês de Bacias Hidro-
gráficas constituídos no Esta-
do e promover a articulação 
e interlocução entre os Co-
mitês de Bacias Hidrográfi-
cas e as demais instâncias do 
Sistema de Gerenciamento 

de Recursos Hídricos.
Dentre os temas discu-

tidos na programação es-
tão: Progestão e Procomitês, 
proferida pelo presidente da 
ANA; apresentação das ações 
da Aesa pelo presidente do 
órgão; perspectivas climáti-
cas para 2020, pelo gerente 

executivo da Aesa, Alexandre 
Magno; além de mesa redon-
da sobre como equacionar as 
necessidades das bacias, os 
recursos existentes e as ne-
cessidades e procedimentos 
necessários, bem como cur-
sos sobre: Gestão Participati-
va dos Recursos Hídricos.

Foto: Secom-PB

Encontro Estadual dos Comitês de Bacias Hidrográficas da Paraíba, organizado pelo Governo do Estado, começou na última segunda-feira e se encerra hoje, no Littoral Hotel, em João Pessoa

Estudo da Unicef

Mais de 95% das crianças 
no país frequentam escola

O Fundo das Nações 
Unidas para a Infância (Uni-
cef) lançou ontem (12) um 
estudo que mostra os im-
pactos da Convenção sobre 
os Direitos da Criança na po-
pulação brasileira. O levanta-
mento aponta que 95,3% das 
crianças e adolescentes entre 
4 e 17 anos frequentam regu-
larmente a escola.

Houve uma queda de 
71% da mortalidade infan-
til em crianças brasileiras 
desde a década de 90, índice 
bem acima da meta estipu-
lada pela Unicef, que era de 
33%. No entanto, o estudo 
mostra que a violência se 
tornou um problema abran-
gente para os jovens, princi-
palmente os que pertencem 
a minorias étnicas ou grupos 
vulneráveis.

Sobrepeso
Baixos teores de vitami-

nas em alimentos ultrapro-
cessados - aqueles que pos-
suem uma alta concentração 
de conservantes, açúcares e 
gordura e que são prontos 
para consumo imediato - re-
presentam um risco para to-

dos os grupos de renda, em 
todas as regiões do Brasil, de 
acordo com o levantamento.

A falta de uma rotina de 
exercícios físicos para crian-
ças e jovens também é um 
fator importante na questão 
do excesso de peso da popu-
lação jovem brasileira. Entre 
adolescentes, 17,1% estão 
com sobrepeso, e 8,4% são 
considerados obesos.

Água e saneamento
A pesquisa evidencia 

também que o acesso à água 
potável ainda não é univer-
sal. O índice de atendimento 
de água em território nacio-
nal é de 83,3%, mas o acesso 
nos estados do Acre, Pará, 
Rondônia e Amapá chega a 
50% da população. O índice 
de atendimento de redes de 
esgoto é ainda mais alarman-
te: apenas 51,9% dos brasi-
leiros têm esgoto tratado e 
acesso ao escoamento, o que 
afeta diretamente a saúde 
dos jovens.

Violência sexual
O Programa Nacional 

de Enfrentamento da Violên-
cia Sexual contra Crianças e 
Adolescentes (Pnevsca), que 
reúne iniciativas como o Dis-

que 100 e o Plano de Ações 
Integradas e Referenciais 
de Enfrentamento à Violên-
cia Sexual, Infantojuvenil no 
Território Brasileiro (Pair), 
foram considerados como 
ações positivas no enfren-
tamento à violência contra 
crianças e jovens, de acordo 
com o estudo. Mas o cenário 
ainda é considerado crítico.

Segundo dados do 
Disque 100, negligência 
(72,7%) e violência psicoló-
gica (48,8%), física (40,6%) 
e sexual (22,4%) foram os 
tipos de violação contra 
crianças e adolescentes mais 
frequentes.

Desafios para o futuro
De acordo com o Unicef, 

a chamada “crise climática” e 
o aumento da incidência de 
doenças mentais em jovens 
são pautas importantes para 
os próximos anos. O relatório 
aponta, ainda, que há uma 
crescente queda na imuniza-
ção infantil, o que pode acar-
retar em surtos de doenças 
consideradas sob controle 
ou totalmente erradicadas, 
como é o caso do sarampo. A 
publicação do estudo marca 
os 30 anos da ratificação do 
tratado do Unicef.

Pedro Ivo de Oliveira
Da Agência Brasil

MEC vai aplicar R$ 118 mi
no Ensino Médio integral

O Ministério da Educação 
(MEC) divulgou nota ontem 
(12) anunciando o empenho 
de R$ 118,3 milhões do Fundo 
Nacional de Desenvolvimen-
to da Educação (FNDE) para 
reforma e funcionamento de 
escolas de Ensino Médio em 
tempo integral (manhã e tar-
de) em 18 estados.

Os recursos podem ser 
usados para contratação de 
obras para escolas e compra 
de equipamentos (despesas 
de capital) ou para o pagamen-
to de contas como água, luz, 
telefone (despesas de custeio).

O dinheiro faz parte da 
parcela do Programa de Fo-
mento às Escolas de Ensino 
Médio em Tempo Integral. A 
primeira parcela  foi liberada 
em novembro do ano passado. 
Ao todo, são 1.027 escolas que 
já participam da iniciativa.

Dinheiro para estados
Portaria publicada no 

Diário Oficial da União des-
creve o volume de recursos a 
serem repassados para cada 
estado. Todas as regiões se-
rão contempladas.

Oito estados com escolas 
elegíveis são do Nordeste; cinco 
do Norte; dois do Centro-Oeste, 

dois do Sudeste; e um do Sul. O 
Ceará é o estado que receberá 
mais recursos para gastos de 
custeio: R$ 15 milhões; e o 
Maranhão, para despesas de 
capital: R$ 10,2 milhões.

São beneficiárias escolas 
que ofertam carga horária 
superior a 35 horas sema-
nais - ou 7 horas diárias. A 
carga horária do Ensino Mé-
dio não integral no Brasil é de 
20 horas semanais - 4 horas 
por dia. Com a reforma do 
Ensino Médio sancionada em 
lei em 2017, a carga horária 
dos estudantes secundários 
aumentará para 25 semanais 
ou cinco horas por dia.

Da Agência Brasil

Os Alvarás Sanitários 
emitidos pela Agência Es-
tadual de Vigilância Sani-
tária têm validade de doze 
meses contados da data de 
emissão dos documentos. 
A determinação está ex-
pressa na Deliberação Or-
dinária nº 01, de 6 de no-
vembro de 2019, aprovada 
pela Diretoria Colegiada 
(Dicol) da Agevisa/PB em 
reunião ocorrida no dia 1º 

de novembro. A normativa 
revoga a Deliberação Ordi-
nária nº 61/2015, que fi-
xava a validade dos alvarás 
no dia 31 de março do ano 
subsequente ao exercício 
de tramitação dos proces-
sos relacionados à solicita-
ção e emissão dos mesmos.

Com a nova data base 
em doze meses da emis-
são, e não mais no dia 31 
de março do ano seguinte 

à emissão do documento, 
as empresas integrantes do 
setor regulado não terão 
mais que renovar Alvarás 
com menos de um ano de 
vigência, como ocorria nos 
casos de Alvarás emitidos, 
por exemplo, nos meses 
de outubro, novembro ou 
dezembro, que tinham a 
validade vencida em 31 de 
março, com menos de um 
ano de vigência.

Alvarás Sanitários passam 
ter validade de doze meses



O setor de serviços cres-
ceu 1,2% no mês de setem-
bro, frente a agosto, divulgou 
ontem (12) o Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE). Com o resultado, 
o setor acumula alta de 0,6% 
em 2019 e 0,7% no período 
de 12 meses encerrado em 
setembro.

O terceiro trimestre teve 
alta de 0,6% na comparação 
com o mesmo período de 
2018, um desempenho mais 
dinâmico que o do segundo 
trimestre, que teve apenas 
0,1% de variação positiva.

O IBGE constatou au-
mento em quatro de cinco 
grupos de atividades pesqui-
sados. O único que teve queda 
foi o dos serviços de informa-
ção e comunicação, com re-
tração de 1% na comparação 
com agosto.

O grupo de atividades 
que engloba os setores de 
transportes, serviços auxilia-
res aos transportes e correio 
cresceu 1,6%, enquanto os 

serviços profissionais, admi-
nistrativos e complementares 
tiveram alta de 1,8%. Os ser-
viços prestados às famílias ti-
veram expansão de 0,8% e os 
outros serviços, de 0,5%.

As comparações com 
setembro de 2018 apontam 
um crescimento de 1,4% no 
setor de serviços como um 
todo e expansão em três dos 
cinco grupos de atividades 
pesquisados. Nessa base de 
comparação, os serviços de 
informação e comunicação 
cresceram 2,2%, os outros 
serviços, 11%, e os serviços 
profissionais, administrativos 
e complementares, 2,9%. Já o 
grupo dos serviços de trans-
portes, serviços auxiliares 
aos transportes e correio caiu 
1,7%, e os serviços prestados 
às famílias, 0,3%.

A pesquisa também per-
mite visualizar que 14 das 
27 unidades da federação ti-
veram alta em setembro, em 
relação a agosto. São Paulo 
(1,6%), Rio de Janeiro (1,5%), 
Paraná (1,0%) e Distrito Fe-
deral (1,3%) se destacam.

Na comparação com o 

ano passado, o número de 
estados que registram cres-
cimento cai para 11, mas 
São Paulo e Rio de Janeiro 
continuam com os principais 
impactos positivos, puxados 
pelo segmento de tecnologia 
da informação. Já Bahia e Rio 
Grande do Sul influenciam 
o resultado negativamente, 
com o desempenho do trans-
porte rodoviário de cargas.

Turismo
O índice que acompa-

nha as atividades ligadas ao 
turismo teve alta de 4,8% em 
setembro, na comparação 
com agosto. A alta recupera 
a retração de 4,5% registra-
da em agosto e é composta 
por um resultado positivo em 
nove de 12 unidades da fede-
ração pesquisadas. O estado 
de São Paulo teve o maior 
crescimento, de 10,5%, e ou-
tros destaques foram a alta 
do Distrito Federal, de 4,8%, e 
do Rio de Janeiro, de 2,1%. A 
Bahia teve o principal resulta-
do negativo, de 3,7%.

Ao comparar os resulta-
dos de 2019 e 2018, é possí-

vel verificar um crescimento 
de 1% em setembro, que tem 
como principal causa a ex-
pansão da receita das empre-
sas de locação de automóveis. 
Outros serviços importantes 
como o transporte aéreo e ro-
doviário e os restaurantes pe-
saram negativamente sobre o 
resultado.

Também nessa base de 
comparação, há destaque 
para os avanços de São Pau-
lo (1,9%) e Rio de Janeiro 
(4,4%). As atividades turísti-
cas cresceram 4,5% em Minas 
Gerais na comparação com o 
ano passado e caíram 7,6% 
no Paraná, 7,2% em Goiás e 
5,9% no Distrito Federal.

De janeiro a setembro, as 
atividades turísticas acumu-
lam crescimento de 2,2% se 
os resultados forem compa-
rados com os mesmos meses 
do ano passado. Mais uma 
vez, a locação de automóveis 
se destaca, junto com os ho-
téis e os serviços de catering, 
bufê e outros serviços de co-
mida preparada. Por outro 
lado, o transporte aéreo de 
passageiros acumula perdas.
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Banco anunciou ainda uma nova linha de crédito imobiliário indexado ao IPCA, com taxas a partir de 2,95% ao ano

A Caixa Econômica Fe-
deral anunciou, ontem (12), 
a redução da taxa de juros 
do cheque especial de 8,99% 
para 4,99% ao mês.

“A Caixa devolve à so-
ciedade, e em especial aos 
mais humildes, os resultados 
recordes que teve, [com] re-
dução para abaixo de 5% [a 
taxa do cheque especial]. É 
um banco preocupado com 
a igualdade, com a distribui-
ção de renda. Isso é absolu-
tamente matemático e meri-
tocrático”, disse o presidente 
do banco, Pedro Guimarães.

“Esse juros de 4,99% 
ainda é extremamente ele-
vado. Nós continuamos au-
tomaticamente estudando a 
contínua melhora econômica 
do Brasil, e poderemos conti-
nuar abaixando, mas a even-
tual piora também leva ao 
aumento”, disse Guimarães.

A Caixa anunciou ain-
da uma nova linha de crédi-
to imobiliário indexado ao 
IPCA, com taxas a partir de 
2,95% ao ano mais o IPCA, 
representando uma parcela 
40% menor em relação ao fi-
nanciamento indexado à TR.

Resultado
O lucro líquido da 

Caixa Econômica Federal 
cresceu 66,7% no terceiro 
trimestre do ano em com-
paração com o mesmo pe-
ríodo de 2018. Segundo 
o balanço do terceiro tri-
mestre do banco divulgado 
ontem (12), o lucro líquido 
chegou a R$ 8 bilhões. Na 
comparação com o segun-
do trimestre, o lucro lí-
quido teve alta de 90,6%, 
quando foi registrado lucro 
de R$ 4,212 bilhões.

A Caixa ainda anunciou 
que mais de mil novos pon-
tos de atendimento serão 
abertos até março de 2020.

Ludmilla Souza 
Repórter da Agência Brasil  

Vinícius Lisboa 
Repórter da Agência Brasil  

Caixa reduz para 4,99% os 
juros do cheque especial

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Presidente da Caixa, Pedro 
Guimarães anuncia redução 

das taxas de juros para 
o cheque especial 

Foto: Agência Brasil

A Eletrobras regis-
trou lucro líquido de R$ 
716 milhões no terceiro 
trimestre deste ano, mos-
trando recuperação ante o 
resultado negativo de R$ 
2,2 bilhões observado em 
igual período do ano pas-
sado. A receita bruta al-
cançou R$ 8,8 bilhões, alta 
de 9,7% ante o mesmo tri-
mestre de 2018.

O Ebitda (lucros antes 
de juros, impostos, depre-
ciação e amortização) da 
Eletrobras evoluiu 303%, 
comparativamente ao 
terceiro trimestre do ano 
passado, somando R$ 2,8 
bilhões.

O aumento na receita, 
no valor de R$ 1 bilhão, 
contribuiu para o resulta-
do positivo da estatal.

Destacam-se o con-
trato de comercialização 

de energia da Usina Ter-
melétrica Mauá 3 (UTE 
Mauá 3), localizada no 
Amazonas, e melhorias da 
gestão dos ativos de ge-
ração, no montante de R$ 
250 milhões, relativos às 
usinas geradoras de ener-
gia elétrica que tiveram 
suas concessões prorroga-
das pela Lei 12.783/2013.

O resultado foi in-
fluenciado ainda pela re-
dução de 17% dos gastos 
recorrentes da Eletrobras 
com pessoal, material, ser-
viços de terceiros e outras 
despesas, o que significou 
diminuição em torno de R$ 
371 milhões no trimestre.

No acumulado de 
janeiro a setembro de 
2019, a Eletrobras teve 
lucro líquido de R$ 7,624 
bilhões, superando em 
1.985% o prejuízo líquido 
de R$ 404 milhões apre-
sentado nos primeiros 
nove meses de 2018.

Eletrobras registra 
lucro de  R$ 716 mi

Pesquisa

Setor de serviços no país cresce 1,2% 
no mês de setembro, aponta IBGEAlana Gandra

Repórter da Agência Brasil  

Despertar nas empreen-
dedoras do Sertão paraibano 
uma visão focada na estratégia 
de seus negócios, utilizando-a 
como um diferencial compe-
titivo para a empresa. Essa é a 
proposta do “Coffee Business 
Empreendedoras”, evento que 
o Sebrae Paraíba promove hoje 
(13), no município de Sousa, 
com a finalidade de fortalecer 
e contribuir para o desenvol-
vimento da classe empresarial 
feminina.

O encontro será realiza-
do a partir das 15h, no D’Niz 
Colonial Café, e contará com a 
participação de uma consulto-
ra especializada em empreen-
dedorismo feminino. Durante o 
evento, serão discutidos temas 
como planejamento, conquista 
e fidelização de clientes, estra-

tégias para alcançar resultados, 
dentre outros temas importan-
tes para a gestão de um negó-
cio.  

De acordo com a assisten-
te técnica do Sebrae Paraíba 
em Sousa, Juliene Fernandes, o 
principal objetivo do Coffee Bu-
siness é promover uma maior 
interação entre a classe empre-
sarial feminina da região.

“O evento vai trabalhar a 
harmonização de esforços em 
prol de uma melhor perfor-
mance para conquistar e fide-
lizar clientes, focando no pla-
nejamento, no redesenho das 
estratégias de atuação e nos 
resultados”, pontuou.

Para mais informações, 
basta entrar em contato com o 
Sebrae, através do telefone (83) 
3522-1800.

Sebrae PB promove 
evento hoje em Sousa

Paraíba possui mais de 1,2 mil micro e 
pequenos produtores de cana de açúcar

Com 1.369 produtores de 
cana-de-açúcar em plena ativi-
dade, a Associação de Planta-
dores de Cana da Paraíba (As-
plan) representa a cultura mais 
expressiva do Estado, já que é 
a maior geradora de empregos 
no campo e renda na região. 
Desse total de produtores, boa 
parte deles, ou seja, 1.264 são 
classificados como micro ou 
pequenos fornecedores. E eles 
integram o universo mais vul-
nerável da cadeia produtiva e 

que precisa de políticas públi-
cas e incentivos para ampliar 
sua produtividade. E foi bus-
cando justamente essa melho-
ria, que a diretoria da Associa-
ção se reuniu na segunda-feira 
(11), com o superintendente 
do Incra na Paraíba, Kleyber 
Oliveira da Nóbrega.

“Estamos pleiteando par-
cerias com os órgãos públicos, 
linhas de crédito para esse seg-
mento, ações e políticas que 
possam ajudar esses pequenos 

produtores a terem uma me-
lhor produtividade e ganho”, 
afirma o presidente da Asplan, 
José Inácio de Morais.

Dados da Asplan mos-
tram que os micro e pequenos 
produtores têm suas lavouras, 
sobretudo, em Sapé, Cruz do 
Espírito Santo, Rio Tinto, Mar-
cação, Pedras de Fogo e Baía 
da Traição, justamente, onde 
se encontram grande parte dos 
assentamentos e aldeias indí-
genas da Zona da Mata e Agres-

te paraibano. Esse universo de 
micro e pequenos produtores, 
que representa 92,33% do to-
tal de fornecedores de cana 
no estado, foi responsável pela 
produção de 820 toneladas na 
safra passada. “Esse é um dado 
expressivo, que ilustra bem a 
importância de se desenvolver 
ações que contemplem esse 
universo de pequenos produ-
tores”, reitera José Inácio, que 
agora espera respostas do In-
cra às suas solicitações.
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Diversidade

Benilton Lucena, Camila Ramalho, 
Elizabeth Pessoa Diniz Nóbrega, 
Felizardo de Moura Jansen, José 
Renato Cyrillo Gadelha, Liosa Lopes 
Farias, Magnaldo José Nicolau 
da Silva, Manoel Izidro, Marcos 
Jácome de Almeida, Nerival Lucena 
Filho, Ronnie Elder da Cunha, 
Sabrina Soares dos Reis, Silvana 
de Araújo Pereira,Vanessa Melo e 
Wellington Vasconcelos.

. A Domus Hall promove réveillon 
dia 28 de dezembro com Bruno 
e Marrone, Raça Negra e Xande 
de Pilares. Os ingressos estão 
disponíveis na bilheteria da Domus e 
no site Ingresso Rápido.
. O bloco Cafuçu saiu na frente dos 
outros do Folia de Rua e já divulgou 
sua programação, até o dia do 
desfile, 21 de fevereiro. A próxima 
festa será dia 19 próximo, com uma 
feijoada na General Store, na Rua 
General Osório, no Centro.
. O Hotel Fazenda Triunfo, em Areia, 
comemora sete anos com festival 
de massas no buffet e show com o 
cantor Tinho, neste dia 14,  amanhã. 
Aproveite o feriado por lá. Reservas 
pelo telefone (83) 3362-1238.
. O Instituto Histórico e Geográfico 
Paraibano preparando, para 2020, 
junto com outras entidades, uma 
série de atividades pela passagem 
do centenário de Celso Furtado.

Parabéns

Eu quero

Participação

Matrículas

Gestão de Negócios

O algodão colorido da Paraíba será 
matéria-prima para a confecção de um 
denim, tecido usado na fabricação de 
jeans. O lançamento está marcado para o 
próximo sábado, 16, durante a semana de 
moda sustentável Brasil Eco Fashion Week, 
em São Paulo, e será o primeiro jeans fa-
bricado a partir de algodão colorido. A 
novidade foi idealizada pela empresa pa-
raibana Natural Cotton Color em parceria 
com o Senai. A idealizadora do jeans de 
algodão, Francisca Vieira, já entrou com 
pedido de patente do produto no Instituto 
Nacional de Propriedade Industrial.

O poeta e escritor Bráulio Bessa es-
tará hoje no município de Areia fazendo 
palestra espetáculo embalada pela poe-
sia de cordel, participando do Encontro 
de  Homens e Mulheres de Negócios 
do Brejo paraibano. Ele vai falar sobre 
motivação, empreendedorismo, humor 
e causos da sabedoria popular. Será às 
18h, no Hotel Fazenda Triunfo. O En-
contro terá ainda exposições, reunião 
dos prefeitos e vereadores da região e 
balcão de negócios.

O Yázigi Ruy Carneiro está 
investindo em capacitação para 
2020. A equipe pedagógica partici-
pou de um curso com Vinnie Nobre, 
um dos principais nomes nacionais 
quando o assunto é ensino de lín-
guas estrangeiras e treinamento de 
professores. A escola de idiomas, 
com 23 anos de experiência, já está 
com matrículas abertas para o próxi-
mo ano, com descontos para quem 
efetivar a matrícula até 23 deste 
mês. Tem ainda brindes exclusivos e 
cupons para concorrer a uma bol-
sa de estudos de um semestre, nos 
cursos de inglês ou espanhol.

A Fundação Dom Cabral vai iniciar 
a primeira turma de pós-graduação na 
Paraíba, e já está com inscrições abertas 
para o curso Gestão de Negócios, volta-
do para executivos que desejam liderar e 
empreender no mercado global e trans-

formar a realidade de suas empresas. As 
aulas começam dia 6 de dezembro e as 
inscrições podem ser feitas no site da ins-
tituição. A Fundação Dom Cabral é consi-
derada uma das dez melhores escolas de 
negócios do mundo pelo Financial Times.

Tem coquetel de lança-
mento com showroom da co-
leção “Origens”, da marca 
de móveis planejados Finger, 
aqui em João Pessoa, nesta 
quinta-feira, 14, a partir das 
19h30, exclusivo para arqui-
tetos, designers, decoradores 
e clientes. A Finger tem des-
cendência alemã e se carac-
teriza por móveis com um de-
sign inovador e moderno. Um 
plus a mais na noite de lança-
mento da coleção será a aber-
tura da exposição fotográfica 
de Paulo Marques. 

Poetisa Irene Dias, nas cores da Paraíba

Socorro Fontes, em close para a coluna

Jornalista Luciana Carneiro, em noite de gala

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

Linhaça

noventa anos

escoLa JudiciaL Lançamento

Curtas

A pesquisadora do Departamento de 
Biotecnologia da Universidade Federal da 
Paraíba, Ludmilla Christine, está compro-
vando que o óleo de linhaça pode auxiliar 
na melhora do desempenho esportivo ao 
acelerar a recuperação de lesões muscu-
lares e de inflamações. Ele também pode 
atuar no sistema de defesa antioxidante, 
que ajuda a combater o envelhecimento 
celular e doenças como o câncer. O estu-
do teve início em julho deste ano e está 
previsto para ser concluído até o final de 
maio de 2020. As análises estão sendo 
feitas no Laboratório de Controle Neural 
da Circulação e Hipertensão Arterial e os 
testes práticos na Pista de Atletismo do 
campus I e na Academia Elitte, no bairro 
do Cristo Redentor, em João Pessoa.

Impossível alguém que não conhe-
ça as suas músicas, entre elas “Homem 
com H”, “Bate Coração”, “Procurando 
Tu”, “Eu sou o estopim”, no meio de 
uma grande produção musical ao lado 
da companheira e parceira Cecéu. E 
este grande compositor paraibano An-
tônio Barros completa noventa anos 
em 2020. Deverá ser um ano de mui-
tas comemorações. Uma delas que a 
coluna já adianta será o Título de Dou-
tor Honoris Causa pela UFPB.

A Escola Judicial do 
TRT da Paraíba está fe-
chando o ano com um sal-
do muito bom de cursos 
ofertados aos juízes e ser-
vidores da casa. Promoveu 
mais de 50 cursos, pales-
tras e outros eventos de 
capacitação ao longo des-
te ano. O encerramento 
dos trabalhos vai ser dia 4 
dezembro, com atividades 
das 8h às 12h15, no audi-
tório do Fórum Maximiano 
Figueiredo. Entre as pales-
tras estão os temas “Desi-
gualdade e caminhos para 
uma sociedade mais jus-
ta”, com Eduardo Moreira, 
“ Impacto das redes sociais 
na vida dos magistrados” 
com Fabro Steibel A Escola 
Judicial tem como diretor 
o desembargador Thiago 
de Oliveira Andrade e vi-
ce-diretor o juiz Lindinaldo 
Silva Marinho.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Sérgio Meira e Marília, nos eventos da cidade
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Esportes

Clássico das Multidões põe frente a frente os grandes rivais em condições opostas na tabela de classificação

Um jogo de objetivos di-
ferentes será disputado en-
tre Flamengo e Vasco, hoje, 
às 21h30 no Estádio do Ma-
racanã, no Rio de Janeiro. 
Enquanto o Rubro negro se 
vencer o Cruzmaltino jogará 
no próximo domingo, contra 
o Grêmio dependendo de 
mais uma vitória para se sa-
grar campeão brasileiro de 
2020. Para a equipe de São 
Januário uma vitória garan-
te a permanência na série A 
da próxima temporada, pois 
está com 42 pontos e caso 
vença alcança o número má-
gico de 45 pontos e com isso 
se livra do rebaixamento.

A partida, antecipada da 
34ª rodada, coincidia com a 
decisão da Taça Libertado-
res da América, no próximo 
dia 23 quando o rubro ne-
gro enfrenta, em jogo único, 
o River Plate da Argentina, 
em Lima, no Peru. Por esse 
motivo a CBF decidiu mudar 
a data, mantendo o mesmo 
local e horário.

Para o Clássico das Mul-
tidões o Vasco terá Guarín, 
Fernando Miguel, Danilo 
Barcelos, Bruno César, Hen-
ríquez, Ricardo, Andrey e 
Yago Pikachu pendurados 
contra o Flamengo. O za-
gueiro Leandro Castán vai 
ter de cumprir o segundo 
jogo de suspensão conse-
cutivo. Na partida contra o 
Palmeiras, o defensor, que 
estava pendurado, recebeu 
o terceiro cartão amarelo e 
na sequência foi advertido 
com o vermelho direto. Acu-
mulando as punições.

A equipe comandada 
por Vanderley Luxembur-
go vem de uma importan-
te vitória contra o CSA de 
Alagoas, quando venceu, na 
casa do adversário por 3 a 
0, com gols de Raul, Henri-
quez e um contra. Depois do 
Flamengo, o Vasco encara o 
Goiás, na próxima segunda-
feira, 18, no Estádio de São 
Januário.

O Rubro negro vem de 

Flamengo e Vasco fazem jogo 
isolado do Brasileirão 2019

Botauto Feminino
Botafogo e Auto Esporte se enfrentam hoje pelo 
Campeonato Paraibano. A partida vale a liderança da 
competição que hoje é do Botafogo. Página 24
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Da redação 

Folhapress 

  
Classificação da Série A

BRASILEIRO 2019

Participantes PG J V E D GP GC SG 

10 Flamengo-RJ 77 32 24 5 3 68 26 42 

20 Palmeiras 67 32 19 10 3 51 24 27 

30 Santos 64 32 19 7 6 48 28 20

40 Grêmio 56 32 16 8 8 55 32 23 

50 São Paulo 52 32 14 10 8 32 23 9

60 Athletico-PR 50 32 14 8 10 45 31 14 

70 Internacional 49 32 14 7 11 37 32 5 

80 Corinthians 49 32 12 13 7 36 29 7 

90 Bahia 43 32 11 10 11 35 33 2

100 Goiás-GO 42 32 12 6 14 34 50 -16 

110 Vasco 42 32 11 9 12 31 37 -6 

120 Atlético-MG 40 32 11 7 14 38 43 -5 

130 Fortaleza 39 32 11 6 15 39 44 -5 

140 Botafogo 36 32 11 3 18 28 40 0 

150 Ceará 36 32 10 6 16 32 32 -7 

160 Cruzeiro-MG 35 32 7 14 11 26 36 -10 

170 Fluminense-RJ 34 32 9 7 16 32 43 -11 

180 CSA-AL 29 32 7 8  17 21 47 -26 

190 Chapecoense 22 32 4 10 18 25 48 -23 

200  Avaí-SC 17 32 3 8 21 16 51 -35

uma vitória contra o Bahia, 
em jogo realizado no últi-
mo domingo, no Maracanã. 
A equipe comandada por 
Jorge Jesus conseguiu virar 
o jogo e vencer por 3 a 1 e, 
com o empate do Palmeiras 
no sábado contra o Corin-
thians aumentar a vantagem 
para dez pontos de diferen-
ça.

Para a partida contra o 
Grêmio, no próximo domin-
go, 17, às 16h, na Arena do 
Grêmio. Para este jogo o téc-
nico Jorge Jesus pode usar 
um time alternativo visando 
o jogo decisivo da Liberta-
dores. 

Os dois técnicos, Jesus 
e Luxemburgo, somente 
hoje vão anunciar as esca-
lações de suas equipes, mas 
devem colocar em campo 
suas forças máximas, pois 
ambos tem pretensões im-
portantes.

Flu retorna ao Z4

Após a vitória por 2 a 0 do Botafogo sobre o 
Avaí, na última segunda-feira, em partida válida 
pela 32a rodada do Campeonato Brasileiro, as 
chances de rebaixamento do Alvinegro caíram para 
16%, enquanto os catarinenses permanecem com 
99% de risco. A briga contra o Z4 continua para onze 
equipes, segundo Tristão Garcia, do site Info Bola.

Com o resultado da última partida da rodada, 
no estádio Nilton Santos, o Fluminense entrou na 
zona de rebaixamento e viu as chances de rebaixa-
mento subirem de 37% para 41%.

Após a última rodada, a grande mudança entre 
os clubes que lutam contra o rebaixamento foi a do 
CSA, que saiu de 70% para 92% de chances de queda, 
após a derrota para o Vasco em casa. Pela ordem, 
o Avaí já está praticamente rebaixado, com 99% de 
chances. A chapecoense tem a mesma probabilidade, 
seguida do CSA, Fluminense, Cruzeiro com 30%, 
Ceará e Botafogo, ambos com 16%, Fortaleza 3%, 
Atlético-MG 2% e Vasco com apenas 1% de possibi-
lidade de descer para a segunda divisão em 2020.

No prejuízo

Palmeiras no vermelho com campanha irregular em 2019

O Palmeiras vai deixar 
de levar mais de R$ 20 mi-
lhões em bilheteria em re-
lação ao que estimava para 
2019. As eliminações no ma-
ta-mata e a disparada do Fla-
mengo na liderança fizeram 
as arquibancadas do Allianz 
Parque ficarem mais vazias 
e ajudaram o time a fechar 
suas contas nos últimos me-
ses no vermelho.

O balancete de agosto, 
por exemplo, teve um prejuí-
zo parcial de R$ 33 milhões. 
Deste total, R$ 6 milhões já 
correspondiam à previsão 
com venda de ingressos que 

não foi alcançada. Além dis-
so, o valor negativo aumenta 
por pagamentos de dívidas 
de gestões anteriores, como 
a de cerca de R$ 10 milhões 
com o ex-meia Lincoln.

Em 2018, o campeão 
brasileiro conseguiu pouco 
menos de R$ 80 milhões em 
venda de bilhetes, com uma 
ocupação de quase 75% dos 
espaços em seus jogos. Con-
tabilizando todas as partidas 
de 2019 até aqui, a arrecada-
ção total foi de R$ 52,6 mi-
lhões, com ocupação inferior 
a 70%.

O Palmeiras ainda tem 
mais três partidas em casa, 
mas é impraticável que a ar-
recadação bata o valor esti-

mado. Se mantiver a média, 
as contas do Palmeiras rece-
berão pouco menos de R$ 6 
milhões pelos jogos contra 
Grêmio, Flamengo e Goiás, o 
que faria a diferença da tem-
porada ser de mais ou menos 
R$ 22 milhões.

É provável, no entanto, 
que a equipe paulista arreca-
de ainda menos que sua mé-
dia na temporada pelo desin-
teresse no campeonato, além 
do obstáculo de ter o ticket 
médio mais alto do país. Em 
sua defesa, a gestão cita que 
2019 foi a temporada com 
mais promoções de venda 
visando públicos feminino, 
infantil e família.

As quedas no mata-ma-

ta são os principais motivos 
para o buraco no orçamen-
to. São nos jogos mais im-
portantes que o clube fatura 
mais. Em 2018, por exemplo, 
foram mais de R$ 8 milhões 
somando os dois duelos con-
tra o Boca Juniors, pela fase 
de grupos e depois, no ma-
ta-mata. Já a final da Copa 
do Brasil de 2015 contra o 
Santos rendeu mais de R$ 5 
milhões.

Uma das medidas su-
geridas a Maurício Galiotte 
para compensar este proble-
ma foi a diminuição no preço 
dos ingressos, atraindo mais 
gente para o Allianz Parque. 
O presidente, no entanto, ar-
gumenta que não consegue 

reduzir de forma substancial 
para não prejudicar os só-
cios-torcedores que pagam 
os planos mensais e têm in-
gressos garantidos.

Dependendo do preço 
praticado na venda avulsa, 
o torcedor prefere adotar a 
compra jogo a jogo a pagar 
o pacote mensal do Avanti. A 
direção acredita estar no ca-
minho certo porque o rendi-
mento caiu 28%, mas a taxa 
de público apenas 11%. Na 
visão da cúpula, isso signifi-
ca que a falta de jogos como 
final de Paulista e semi de 
Libertadores e Copa do Bra-
sil são os principais pontos 
negativos para o resultado 
final.

Outra sugestão que foi 
acatada por Galiotte foi a 
implantação do gramado 
sintético. Com a mudança, a 
equipe imagina sair menos 
do Allianz Parque em jogos 
fundamentais como o contra 
o Grêmio pelas quartas de fi-
nal da Libertadores.

Apesar do problema, 
o time paulista é o terceiro 
que mais arrecada do país, 
atrás do Flamengo e do Co-
rinthians. O Palmeiras tem o 
agravante de não contar com 
essa renda por conta das dí-
vidas pelo estádio. Interna-
cional e São Paulo, que vêm 
logo atrás no ranking, têm 
arrecadação inferior a R$ 40 
milhões.

O Flamengo é líder absoluto do Brasileirão com 77 pontos e se vencer pode conquistar o título no fim de semana

Foto: Divulgação
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Competição reunirá os melhores atletas, de 10 a 18 anos, de todo o país na Vila Olímpica Parahyba

A partir de hoje, a pis-
cina de saltos da Vila Olím-
pica Parahyba receberá 
o Campeonato Brasileiro 
Interclubes de Saltos Or-
namentais das categorias 
infantil e juvenil para atle-
tas entre 10 e 18 anos. A 
solenidade de abertura do 
evento está prevista para as 
9h e deve contar com a pre-
sença de atletas e autorida-
des políticas e esportivas. 
Toda a disputa será aberta 
ao público e deve contar 
com os principais clubes do 
país na modalidade até o 
próximo domingo 17. 

A Paraíba, principal 
potencia da modalidade 
no Nordeste e um dos pó-
los do Brasil, entra com 
grandes chances de meda-
lhas na competição, espe-
cialmente por seus atletas 
terem a oportunidade de 
saltar dentro de sua casa 
e local de treinos. A es-
trutura da Vila, inclusive, 
é o principal motivo para 
a realização desse even-
to em João Pessoa, afinal, 
o centro de treinamentos 
possui hoje uma das me-
lhores estruturas para os 
Saltos Ornamentais no 
país.

Nesse sentido, de 
acordo com Edmundo 

Vergara, treinador da Vila 
Olímpica Parahyba, o es-
tado contará nessa dispu-
ta com alguns atletas que 
surgem como favoritos ao 
pódio e para conquistar 
medalhas nessa importan-
te competição com des-
taque para Virgínia Melis 
de apenas 10 anos (In-
fantil D), o atleta também 
da Seleção Brasileira José 
Arthur (Infantil C) de 12 
anos, além da dupla João 
Pedro e Leonan Leite que 
participará da disputa do 
salto sincronizado na ca-
tegoria juvenil.

“Nós temos algumas 
provas cuja expectativa é 
por medalhas, temos feito 

um trabalho contínuo ao 
longo dos últimos anos e 
que ganhou força desde a 
reinauguração da Vila que 
nos trouxe uma nova con-
dição de trabalho e graças 
ao qual já temos obtidos 
bons resultados e for-
mado novos e talentosos 
atletas, para essa compe-
tição, esperamos que eles 
consigam, mais uma vez, 
realizar boas apresenta-
ções, em especial por es-
tarem competindo dentro 
de casa”, explicou Vergara.

Para a competição ha-
verá a participação de oito 
equipes de cinco estados 
(Goiás, Paraíba, Pará, Rio 
de Janeiro e São Paulo) e 

do Distrito Federal. A dis-
puta é organizada pela 
Confederação Brasileira 
de Desportos Aquáticos 
(CBDA) e pela Federação 
de Esportes Aquáticos da 
Paraíba (FEAP). 

Para Edmundo Ver-
gara, esse é um momento 
importante para os saltos 
ornamentais paraibanos 
e para os esportes aquá-
ticos de um modo geral. 
Com o evento ele espera 
possibilitar mais visibili-
dade para a modalidade, 
chamar a atenção de mais 
atletas e também possibi-
litar ao público uma expe-
riência de competição no 
mais elevado nível.

“Para nós esse é um 
momento importante, tra-
balhamos desde o começo 
do ano para que pudésse-
mos realizar essa compe-
tição aqui para divulgar 
e valorizar ainda mais o 
nosso esporte. Hoje a Pa-
raíba é uma referência nes-
sa modalidade e é funda-
mental que cada vez mais 
tenhamos investimento e 
visibilidade para os saltos 
ornamentais fazendo com 
que o público possa desfru-
tar de grandes competições 
a partir de uma estrutura 
adequada que vem sendo 
ofertada e que tem produ-
zido atletas de alto nível”, 
afirmou o treinador.

Brasileiro Interclubes de 
Saltos Ornamentais em JP

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona
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Nado Sincronizado

Delegação da PB participa de competição nacional

A equipe de nado sin-
cronizado da Vila Olímpi-
ca Parahyba inicia hoje a 
disputa do Campeonato 
Brasileiro da modalidade 
no Centro Aquático Maria 
Lenk na Barra da Tijuca, 
Rio de Janeiro, o evento 
ocorrerá até o próximo do-
mingo (17). A competição 
é a maior e mais importan-
te do calendário nacional. 
A competição contará com 
equipes de todo o país 
competindo em todas as 
categorias e faixas-etárias. 

O time paraibano que es-
tará presente na disputa 
é formado por 17 atletas, 
além das treinadoras Ana 
Maria e Josélia Cristina.

O time da Vila chegou 
na manhã de ontem no Rio 
de Janeiro e já realizou 
o primeiro treinamento 
para o reconhecimento do 
local de competições – o 
tradicional complexo Ma-
ria Lenk, construído para 
os jogos Pan-Americanos 
do Rio em 2007 e utiliza-
do também nas Olimpía-
das de 2016 – no período 
da tarde.

De acordo com a trei-

nadora Ana Maria, a equi-
pe chega com fôlego para 
a competição e vontade 
de fazer bonito no evento 
para seguir fortalecendo a 
Paraíba no cenário nacio-
nal. Mesmo enfrentando 
atletas da Seleção Brasilei-
ra e de clubes com grandes 
investimentos, a equipe 
espera obter bons resulta-
dos no campeonato.

“A nossa equipe dispu-
tará em todas as catego-
rias, infelizmente alguns 
imprevistos não permi-
tiram que estivéssemos 
com todos os conjuntos 
completos aqui, mas mes-

mo assim, temos uma re-
presentação forte, esse é 
um esporte que permite 
gratas surpresas, especial-
mente pela transição de 
atletas entre as faixas-e-
tárias, por isso, especial-
mente no infantil e júnior, 
acredito que temos boas 
esperanças de medalha”, 
comentou.

Independente do re-
sultado final, a treinadora 
compreende que a pre-
sença em um evento des-
sa magnitude e com uma 
equipe numerosa, fortale-
ce o nado sincronizado da 
Paraíba e contribui para o 

desenvolvimento da mo-
dalidade no estado, dian-
te disso, o foco é trans-
formar todos os treinos 
em resultados e exibições 
positivas.

“A nossa expectativa é 
a melhor possível, temos 
muita qualidade em nossa 
equipe e realizamos uma 
preparação muito correta, 
por isso, chegamos com 
um time fortalecido e bem 
treinado. Essa é a disputa 
mais importante do nado 
sincronizado no país e 
para nós é muito impor-
tante estarmos presentes 
fazendo essa troca de ex-

periências, pois é algo que 
traz mais entusiasmo para 
os atletas e que os faz cres-
cer”, afirmou.

Foto: Roberto  Guedes

Os atletas paraibanos 
atravessam um bom 

momento e têm 
chances de subirem 

ao pódium do 
Brasileiro no Centro 
Aquático Maria Lenk

Alguns paraibanos estão entre os 
favoritos à medalha de ouro no 
Campeonato Brasileiro. Eles são 
treinados pelo técnico Edmundo Vergara



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 13 de novembro de 2019 23
Esportes

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Equipes venceram todos os jogos até o momento e a expectativa é de um grande jogo na próxima quinta-feira

Brasil x França: semifinal de 
invictos no Mundial Sub-17

CBF

CBF

Com 100 por cento de 
aproveitamento, o Brasil 
caminha invicto para as se-
mifinais do Mundial Sub 17, 
que está sendo disputado no 
País. Na última segunda-fei-
ra, mais uma missão cumpri-
da com sucesso pela Seleção 
Brasileira, venceu a Itália por 
2 a 0. Agora, a Canarinho vai 
encarar a França na próxima 
fase. O duelo decisivo será na 
quinta-feira (14), às 20h (de 
Brasília), no Bezerrão.

O treinador do Brasil, 
Dalla Déa, exaltou muito o 
comportamento da equipe 
dentro de campo. Sem o ata-
cante Talles Magno e sem o 
meia Diego Rosa, o treina-
dor promoveu Pedro Lucas 
e Talles Costa ao time titular. 
E diante de um adversário 
fortíssimo, a Seleção soube 
ganhar o jogo.

“A nossa equipe mostrou 
uma disciplina tática fan-
tástica. Nós sabemos que a 
maioria das seleções, quando 
saem vencendo, naturalmen-
te descem um pouco mais o 
bloco e jogam de uma forma 
diferente. Tínhamos estuda-
do muito a seleção da Itália. 
É uma equipe que se impõe 
muito na parte física, mas a 
gente conseguiu neutralizar”, 
analisou.

A Seleção mostrou, ao 
longo dos 90 minutos, muita 
maturidade. Mesmo nos mo-
mentos mais complicados, 
soube se comportar, mostrou 
variações e controlou o ad-
versário.

Segundo as estatísticas 
pós-jogo da FIFA, a Itália 
só conseguiu chutar duas 

bolas em direção ao gol 
brasileiro. Isso foi exaltado 
pelo técnico Dalla Déa, que 
creditou o dado à disciplina 
do Brasil.

“Eu tenho que parabe-
nizar o grupo de atletas que 
aqui estão, são jogadores 
altamente inteligentes, de 
qualidade técnica. Estamos 

partindo para um quinto 
adversário, cada um deles 
com uma escola diferente. 
Temos adaptações táticas 
e os meninos mostraram 
sabedoria para enfrentar 
a Itália. Nós fomos muito 
precisos, tivemos 16 fina-
lizações, praticamente a 
metade delas no gol. A Itá-

lia gosta de criar uma su-
perioridade numérica por 
dentro, isso muitas vezes 
dificultou a nossa pressão.

Agora, a Itália já é pas-
sado. Nas semifinais, o Brasil 
enfrentará a França, outra 
tradicional equipe europeia. 
Os franceses são os únicos 
que também têm 100% de 

aproveitamento no Mundial, 
além do próprio Brasil. Dalla 
Déa prevê um grande emba-
te, mas confia na capacidade 
da Seleção.

“São duas seleções for-
tes, que chegam com 100% 
de aproveitamento. Espera-
mos demonstrar mais uma 
vez sabedoria e concentração 

como mostramos contra a 
Itália.  A França também tem 
que se preocupar, porque te-
mos jogadores construtores, 
como o Yan vindo pelo lado, 
de repente o Lázaro, Talles 
Costa, Pedrinho. Temos que 
pensar estrategicamente para 
o jogo de quinta-feira”, con-
cluiu o treinador.

Pedro Lucas e Patrick se superam e são destaques da Seleção Brasileira

Na vitória sobre a Itália, dois joga-
dores foram destaques pela performance 
dentro de campo, que surpreendeu até 
os próprios atletas. Pedro Lucas era re-
serva e brilhou na sua estreia. Já Patryck 
superou problemas graves de saúde e 
mostrou que é uma peça muito impor-
tante no time de Dalla Déa.

Logo em sua primeira partida como 
titular no Mundial Sub-17, Pedro Lucas 
não decepcionou. Escolhido pelo técni-
co Guilherme Dalla Déa para entrar na 
vaga de Talles Magno, o meia comandou 
o ataque brasileiro e deu assistência 
para ambos os gols na vitória por 2 a 0 
sobre a Itália.

Logo aos seis minutos, Pedro Lucas 
recebeu na intermediária. Com um 
passe de primeira, encontrou Patryck 
entrando em diagonal. O lateral foi 
esperto e aproveitou o passe açuca-
rado para estufar a rede italiana: 1 a 
0 Brasil.

A boa visão de jogo de Pedro Lucas 
voltaria a aparecer ainda no primeiro 
tempo. Foi assim que, depois de um 
bom contra ataque, o camisa 19 deixou 
Peglow cara a cara com o goleiro. O 
atacante não titubeou, bateu cruzado e 
definiu o triunfo da Seleção.

Depois de não ter sido convocado na 
primeira lista, Pedro Lucas foi chamado 

para substituir o meia Reinier. Mesmo 
assim, manteve seu trabalho duro para 
quando sua chance aparecesse.

“ Sempre disse para a minha família 
que é tudo no tempo de Deus. Trabalho 
quieto para aproveitar as oportunidades 
como foi hoje. Estou muito feliz”, disse.

O próximo desafio de Pedro Lucas e 
da Seleção Brasileira já tem data marca-
da: é nesta quinta-feira, às 20h, no Be-
zerrão, contra a França. O meia espera 
dificuldades, mas reforçou a confiança 
na Seleção Brasileira.

“A gente se emociona pois sabe 
de todo trabalho que está fazendo, 
do que fez lá na Granja. Sabíamos da 
dificuldade que seria a partida contra 
a Itália, mas fomos recompensados. 
Agora é seguir firmes para pegar a 
França na semifinal e buscar a vaga 
na decisão”, concluiu.

Patryck
Depois de sofrer uma concussão 

(trauma na cabeça) no jogo contra o 
Chile, Patryck viveu dias de apreensão 
com a Seleção Brasileira. Mas, depois 
de cumprir o protoclo da FIFA, o lateral 
voltou a campo em grande estilo. Foi 
dele o gol que abriu a vitória do Brasil 
por 2 a 0 sobre a Itália nas quartas de 
final do Mundial Sub-17.

Foram vários testes para cumprir 
o protocolo exigido antes de voltar aos 
gramados. Tanto que Patryck só chegou 

a treinar mesmo nos últimos dois dias 
antes do jogo contra a Itália. No sábado, 
fez uma atividade com bola, mas sem 
contato no CT do Goiás. O perigo de um 
novo choque o impediu de particiar do 
treinamento com seus companheiros. No 
dia seguinte, sim, pôde participar nor-
malmente do treinamento e foi aprovado 
pela comissão técnica.

No teste final, dentro de campo 
contra a Itália, o lateral foi aprovado 
com méritos. Aos seis minutos do pri-
meiro tempo, ele recebeu a bola em 
profundidade após grande passe de 
Pedro Lucas. Na dúvida se cruzava ou 
batia, viu o goleiro italiano abrir o seu 
canto e estufou a rede. Era o primeiro 
gol brasileiro na noite.

Sem qualquer trauma, Patryck e a 
Seleção Brasileira avançaram para as 
semifinais do Mundial Sub-17. O ad-
versário será mais uma forte seleção 
europeia: a França, única seleção além 
do Brasil a ter 100% de aproveitamento 
no Mundial. Os franceses derrotaram a 
Espanha por 6 a 1.

Para Patryck, o adversário merece 
respeito, mas o Brasil está preparado 
para o próximo desafio:

“Estamos trabalhando muito forte 
nessa competição que é muito importan-
te. Sabemos como todas as equipes são 
qualificadas e tem vontade também, mas 
aqui é Brasil. Estamos muito bem nessa 
competição”, afirmou.

Para o técnico da Seleção Brasileira, Dalla Déa, o comportamento da equipe contra a Itália foi perfeito, e ele espera que o fato se repita contra a França na disputa da vaga para a final

Patryck superou uma concussão e mostrou que 
está recuperado, e Pedro Lucas soube aproveitar 
a oportunidade dada pelo técnico Dalla Déa

Foto: Alexandre Loureiro
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Jogo vale a liderança da competição, que está em poder do Botafogo, mas a diferença é de apenas 1 ponto

Hoje é dia de Botauto pelo 
Paraibano Feminino 2019

Auto Esporte e Botafogo
-Pb fazem um importante jogo 
pelo Campeonato Paraibano 
de Futebol Feminino 2019. A 
partida é válida pela 13ª roda-
da e quem vencer assume a li-
derança da competição que dá 
ao campeão uma vaga na Série 
A-2 do Campeonato Brasileiro 
da categoria. O Belo está com 
25 pontos e o clube do povo na 
segunda colocação com 24. 

O Mixto, que folgou nessa 
segunda-feira, 11, está com 21 
pontos, mais tem dois jogos a 
menos em relação ao Botafogo 
e um para o Auto. Mais dois jo-
gos, São Paulo Crystal e Mixto; 
Kashima e Guará completam a 
rodada.

Nessa segunda-feira, 11, 
foi realizada a 12ª rodada 
com o registro de duas golea-
das. O Auto Esporte venceu o 
São Paulo Crystal por 19 a 0, 
enquanto que as meninas do 
Belo venceram pelo placar de 
11 a 0. A equipe representante 
de Cruz do Espírito Santo está 
a um gol de completar 100 
gols sofridos no paraibano fe-
minino. Já sofreu 99, marcou 
apenas 10, estando com saldo 
negativo de 89 gols.

No jogo realizado à tar-
de, no estádio Mangabeirão, o 
Auto Esporte não teve pena do 
São Paulo Crystal e aplicou a 
maior goleada do Campeona-
to Feminino. Na vitória de 19 
a 0 a atacante Letícia marcou 
11 gols. Tamara e Sofia marca-
ram dois gols cada; Deborah, 
um gol, Gabi um gol olímpico 
e Raissa e ainda teve um gol 
contra. No primeiro turno, no 
jogo realizado no estádio Car-
neirão, a equipe pessoense já 
havia vencido por 16 a 0.

No estádio Wilsão, em 
Mangabeira, em jogo realiza-
do a tarde o Botafogo venceu 
o Treze por 11 a 0. As meninas 
do Galo da Borborema chega-
ram para a partida com mais 
de meia hora de atraso e quase 
sofriam a segunda derrota por 
WO. Marcaram para o time 
do Belo as jogadoras Wille e 
Zayra, com três gols cada. Os 
outros gols foram marcados 
por Pintinho, Nadine, Kaith, 
Natália e Hanne completaram 
a goleada.

Com a vitória a equipe de 
futebol feminino do Botafogo 
manteve a liderança com 25 
pontos, mais esta condição 
pode perder, pois folga na úl-
tima rodada e, caso perca hoje 
para o Auto Esporte pode per-
der, inclusive para a competi-
ção nacional.

O terceiro jogo da rodada 
foi realizado a noite, também 
no estádio Wilson. O Mixto 
que luta também pela vaga, 
venceu o Kashima, que não 
tem mais nenhuma chance, 
por 1xO. Nas duas próximas 
rodadas o Mixto enfrentará 
o São Paulo Crystal e encerra 
contra o Auto Esporte, no jogo 
direto pela vaga. O Kashima 
jogará contra Guará e Treze, 
esse jogo em Campina Grande. 
As meninas do Belo folgam na 
última rodada e vão �secar� 
Auto Esporte e Mixto. A 14ª 
rodada, que encerra a compe-
tição, acontecerá no próximo 
domingo. 
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Paraibano 2020

Sport-PB está com o elenco praticamente
definido e anúncio será no próximo dia 20

A diretoria do Sport-PB 
de Lagoa Seca anuncia para 
o próximo dia 20, às 15h, 
no estádio O Titão, a apre-
sentação dos jogadores que 
farão parte do elenco para 
a disputa do Campeonato 
Paraibano de Futebol 2020. 
A informação é do diretor 
executivo do clube, Artur 
Ferreira, ao revelar que o 
evento será aberto ao pú-
blico. “Pretendemos formar 
um grupo de trinta atletas 
para a competição”, disse.

De acordo com Artur, 
ainda não foi realizada ne-
nhuma contratação, pois a 
diretoria está analisando o 
mercado, no entanto, está 
tratando de renovações com 
alguns atletas que disputa-
ram o Campeonato Paraiba-
no da Segunda Divisão e con-
seguiram o acesso. O diretor 
confirmou que onze jogado-
res que ajudaram na conquis-
ta do título da 2ª divisão do 
estadual seguem na equipe 
para a próxima temporada.

São eles, os zaguei-
ros Fábio e Weverson; la-
terais-direitos Ferreira e 
Anderson Laurentino; late-
ral-esquerdo Lucas; meias 
Guilherme e Everton e os 
atacantes Cláudio, Juninho, 
Tiaguinho e Jânio Fialho. O 
contrato do goleiro não foi 
renovado e outros nomes 
estão sendo analisados.

Artur disse que a equi-
pe está em fase de monta-
gem com as renovações, 
no entanto, garantiu que a 
diretoria do Sport de La-
goa Seca está em busca de 
reforços. “Nosso objetivo é 
preparar uma equipe com-
petitiva, brigar em condi-
ções de igualdade com as 
equipes do grupo A. Temos 
uma meta inicial que é per-
manecer na competição”, 
esclareceu.

Estádio
Durante o campeonato 

paraibano da segunda divi-
são de 2019 o Sport-PB dis-
putou apenas um jogo no 
estádio O Titão, em Lagoa 
Seca. Foi contra o Femar, no 
dia 15 de setembro quando 
venceu por 4 a 0. Os demais 
jogos, com o mando de 
campo, foram disputados 
no estádio O Amigão, em 
Campina Grande.

O diretor executivo do 

clube disse que estão sendo 
aguardadas as novas visto-
rias por parte dos órgãos 
fiscalizadores para poder 
mandar seus jogos no es-
tádio o Titão. Com capaci-
dade para 1.200 torcedo-
res, Artur disse que com a 
aprovação as partidas com 
as equipes consideradas pe-
quenas serão realizadas no 
seu estádio e os jogos com 
os grandes times vão acon-
tecer em Campina Grande.

Para a disputa da elite 
do campeonato paraibano de 
futebol, em 2020, O Carneiro 
está no Grupo A, juntamen-
te com Atlético de Cajazeiras, 
Botafogo-PB, Perilima e Treze. 
Após a reunião do Conselho 
Técnico da Federação Parai-
bana de Futebol ficou decidida 
que essas equipes vão enfren-
tar na primeira fase as equipes 
do Grupo B, Campinense, CSP, 
Nacional de Patos, São Paulo 
Crystal e Sousa.

O Sport Lagoa Seca retorna a elite do futebol do Estado depois de conquistar o título da Segunda Divisão em cima do São Paulo Crystal

O Botafogo aplicou uma goleada de 11 a 0 no Treze na última rodada e vai enfrentar um Auto Esporte embalado pela maior goleada do campeonato, 19 a 0 sobre o São Paulo Crystal

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 13 de novembro de 2019

Editoração: Ada CarinaEdição: Jorge Rezende

Memorial
25

Jose Pereira Lima nasceu em 
1884; em fevereiro de 1930, 
deflagrou uma revolta em 
oposição ao governo estadual 
de João Pessoa, que ficaria 
conhecida como a ‘Revolta 
de Princesa’; os revoltosos 
fundaram, em março de 

1930, o Estado Independente de Princesa. 
Morreu aos 65 anos

Professor e educador brasileiro 
conhecido pela polêmica mantida 

com Rui Barbosa, seu ex-aluno, 
acerca da revisão ortográfica do 

Código Civil Brasileiro, em 1902; 
expôs e defendeu a normatização de 
peculiaridades do idioma português 

falado no Brasil (diferente das 
gramáticas então existentes), sendo nisso o pioneiro no país. 

Morreu aos 81 anos

1868 — Gioacchino Rossini, 
compositor italiano

1920 — Ernesto Carneiro 
Ribeiro, médico e linguista 

brasileiro

1949 — Coronel Zé Pereira, 
político (PB) (Chico Xavier)

“A morte física não é 
banho milagroso, que 

converta maus em bons 
e ignorantes em sábios, 

dum instante para 
outro.”

Aforismo
Foto: ArquivoFoto: Wikipédia

História - moRtEs nA dAtA dE hoJE

Tratados como parte da família, os pets muitas vezes têm direito a tratamento especial no momento da morte

animais ganham espaço no 
rol dos serviços funerários

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Morte Animal

Breves & Curtas
Feminicídio

Maria Vieira dos Santos
10/11/2019 – Aos 37 anos, 
em Santa Rita do Novo Destino 
(GO). Foi morta a tiro pelo ex-
companheiro que não aceitava 
o término do casal. Depois de 
cometer o crime, o autor do dis-
paro, Hélio Antônio de Bessa, cometeu suicídio ao 
atirar contra a própria cabeça. O homem havia ter-
minado com a ex-esposa para ficar com Maria, com 
quem estava junto há cerca de três meses. Um dia 
antes do assassinato, o casal havia discutido e deci-
dido romper o relacionamento.

Foto: Reprodução

Glícia Kely de
Jesus Almeida
11/11/2019 – Aos 16 anos, 
no Rio de Janeiro (RJ). Preso 
em flagrante pela Polícia Civil, 
Jeferson Silva de Carvalho, de 
31 anos, atirou na cabeça da 
namorada e responderá por feminicídio. Jeferson 
confessou que efetuou o disparo acidentalmen-
te. Familiares da vítima contaram que as brigas e 
agressões eram recorrentes no relacionamento. 
Horas antes do crime, ele teria dado um soco no 
peito da vítima e puxado seu cabelo. O motivo da 
briga seria por ciúmes de Jeferson.

Foto: divulgação

Antônio Ribeiro Granja
10/11/2019 – Aos 106 anos, 
em Vila Velha (ES), estava in-
ternado para tratar de uma 
infecção e pedra na vesícula. 
Presidente de honra nacional 
do Cidadania, ex-vereador de 
Cariacica e comunista histórico. Natural de Exu (PE), 
iniciou sua militância política ao ingressar na Alian-
ça Liberal. Ele entrou oficialmente para o Partido Co-
munista em 1934. Foi um dos fundadores da Confe-
deração dos Trabalhadores na Agricultura (Contag). 
No golpe de 1964, se exilou em Moscou, na Rússia. 
Só retornou ao Brasil após a anistia, em 1979.

Timur
5/11/2019 – Um bode russo 
cuja incomum amizade com 
um tigre lhe rendeu fama in-
ternacional. Vivia no Parque 
de Safári do Porto do Pacífico 
de Vladivostok. Tinha cerca de 
cinco anos de idade. Morreu de causas naturais, 
mas sua saúde se deteriorou após uma briga com 
um tigre siberiano macho que ele inesperadamen-
te fez amizade em 2015. Timur foi enviado para o 
parque de safári como presa viva do tigre siberia-
no Amur. Mas o tigre não tocou no bode quando 
entrou no recinto no final de 2015 porque ele não 
mostrou qualquer medo. Os dois rapidamente se 
tornaram inseparáveis.

# Viciado em games I – Um adolescente de 
17 anos foi encontrado morto após passar 
dias jogando no computador. O tailandês Pi-
yawat Harikun era viciado em games e estava 
de férias da escola. Os pais da vítima disseram 
que o jovem ficava acordado a noite toda jo-
gando. Durante o dia, fechava as cortinas para 
continuar o game. Eles teriam pedido para 
que o jovem parasse de jogar, mas não eram 
escutados.
# Viciado em games II – Ao lado do cadáver 
foram achadas caixas de comida para viagem 
e uma garrafa de refrigerante. Piyawat costu-
mava virar noites desafiando online outros jo-
gadores. Médicos disseram que o adolescente 
sofreu um derrame cerebral.

Isabel Araújo Quintão
9/11/2019 – Aos 38 anos, em 
Niterói (RJ). Daniel Ribeiro dis-
parou contra a companheira e 
se matou em seguida. Ela estava 
dentro de um carro e recebeu 
um tiro na cabeça e outro na 
região do tórax. A arma do crime seria uma pistola 
calibre 380 e foi apreendida pela polícia no interior 
do veículo Toyota Etius.

Foto: twitter

Foto: socientífica

Foto: Reprodução

Inaldo Sampaio
11/11/2019 – Aos 64 anos, em 
Recife (PE), de câncer. Jornalista 
e colunista político. Era comen-
tarista político na rádio CBN, 
assinava coluna política ‘Fogo 
Cruzado’, no jornal Diário de 
Pernambuco e atuava há 24 anos na comunicação 
social do Tribunal de Contas do Estado de Pernam-
buco (TCE-PE).

Edwin Stephan
11/11/2019 – Aos 87 anos. 
Em 1969, fundou a empresa 
de cruzeiros Royal Caribbean e 
um ano depois lançou o Song of 
Norway, primeiro navio cons-
truído especificamente para 
climas quentes. Desde essa viagem inicial, a compa-
nhia cresceu e hoje é uma das maiores do mundo, 
movimentando bilhões de dólares com seis marcas 
e 63 navios operando em sete continentes.

Maurício de Arruda
Mota e Albuquerque
11/11/2019 – Aos 69 anos, 
após quatro meses internado 
em decorrência de uma queda, 
tendo sido submetido a uma 
cirurgia. Poeta, jornalista e es-
critor. Era filho do também poeta e escritor Mauro 
Mota e da imortal da Academia Pernambucana de 
Letras Marly de Arruda Mota, que atualmente escre-
ve para a página de opinião do Diário de Pernambu-
co e é pintora.

Foto: diário de Pernambuco

Foto: divulgação

Foto: Alcione Ferreira

Vera Lúcia Luciano
9/11/2019 – Aos 53 anos, em 
Canoas (RS). Morta por a faca-
das por Sírio Fogaça de Souza, 
de 53 anos, que depois ateou 
fogo na residência. O casal se 
conheceu pela Internet e há 

Foto: Reprodução

três anos moravam juntos. Desse período, ele pas-
sou mais de 11 meses na cadeia. O assassino tinha 
saído da prisão no último dia 7, onde cumpria pena 
por tentar matar três pessoas da mesma família 
que estavam devendo R$ 300,00 para ele. Ele tam-
bém cometeu um homicídio quando tinha 18 anos.

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Animais domésticos – de estima-
ção – geralmente são tratados como 
parte da família. É crescente o núme-
ro dos “papais” e “mamães” de pets 
por aí e, assim como a morte de um 
ente querido exige um tratamento 
especial por parte da família, os ani-
mais estão ganhando espaço no rol de 
serviços funerários.

Na Paraíba existe o cemitério de 
animais chamado ‘Descanso do Me-
lhor Amigo’, que fica localizado em 
Jacumã, no município do Conde, na 
Região Metropolitana de João Pessoa. 
Francisco Leonardo Dias de Mesquita, 
de 56 anos, é o proprietário do lugar, 
que surgiu há 14 anos. A ideia para 
construir um cemitério destinado aos 
pets veio, inicialmente, a partir de um 
amigo que já possuía o negócio, mas 
em Natal, no Rio Grande do Norte, e 
foi fortalecida com um episódio mar-
cante.

“Eu tenho um amigo em Natal 
que é proprietário de um cemitério 
de animais lá. Ele sempre me incen-
tivou a colocar o cemitério, passou 
uns dois a três anos até me conven-
cer. O que chegou a me convencer foi 
a procura de um cidadão que tinha 
falecido um cachorro dele, e ele ligou 
desesperado, que o cachorro tinha fa-
lecido e precisava sepultar. Falei que 
não podia atender, pois até o momen-
to eu não fazia esse tipo de trabalho”, 
contou ele.

Depois da situação, Leonardo co-
meçou a amadurecer a ideia que o 
amigo há tanto comentava. “Acabei 
desativando o canil que eu tinha no 
Altiplano, em João Pessoa, e em 2005 
demos início ao cemitério lá, ficamos 
no Altiplano até 2011. Em novembro 
de 2011, eu adquiri essa área maior 
[em Jacumã]. A de lá era de 300 me-
tros quadrados, a área hoje é de 1.800 
metros quadrados e estamos por aqui 
até agora”, explicou o proprietário.

O cemitério funciona de segun-
da a sexta-feira, das 8h às 12h e das 
14h às 17h, e aos fins de semana, das 
8h às 12h. O local é gerido por Fran-
cisco Leonardo e sua esposa, Silvana 
Cavalcanti, além de outros dois fun-
cionários. Atualmente, o lugar conta 
com mais de dois mil bichinhos se-

pultados. “Hoje essas criaturas dei-
xaram de ser animais e se tornaram 
um membro da família, muitos são 
tratados por filhos de quatro patas”, 
comentou Leonardo.

No feriado do último ‘Dia de Fi-
nados’, o cemitério se manteve aberto 
para receber aqueles que desejavam 
visitar seus pets falecidos, das 8h às 
17h, sendo o único feriado que o lu-
gar abre. “Não temos nenhum tipo de 
programação religiosa, este ano a no-
vidade foi uma pequena capela de São 
Francisco de Assis”, ressaltou Fran-
cisco Leonardo. O empresário ainda 
conta que, todos os anos, o dia 2 de 
novembro é movimentado no cemité-
rio de animais, mas que não dá para 
fazer uma previsão da quantidade de 
pessoas que passam por lá.

Para aqueles que desejarem en-
terrar seu animalzinho, é possível en-
trar em contato com o ‘Descanso do 
Melhor Amigo’ e o dono do pet pode 
levar o corpo até lá ou solicitar a bus-
ca do animal pela equipe do cemitério. 
Os custos para sepultamento de gatos, 
jabutis, papagaios e outros animais 
de pequeno porte são de R$ 150,00, 
já cães e animais de médio e grande 
porte são a partir de R$ 190,00.

O cemitério de pets ‘Descanso do 
Melhor Amigo’ não organiza velórios, 
somente sepultamento e os serviços 
funerários podem ser mantidos. “Após 
um ano do sepultamento é cobrada 
uma taxa de manutenção opcional”. O 
valor dessa taxa é cerca de R$ 75,00.

O cemitério fica localizado à Rua 
Projetada s/n, Quadra 34, Lote 02, no 
Loteamento Praia de Jacumã, no Con-
de. Contatos: (83) 99123-1551 e leo-
dogjp5283@gmail.com.

Hoje, essas 
criaturas, os bichinhos 

de estimação, deixaram 
de ser animais e se 

tornaram membros da 
família, muitos são 

tratados como filhos de 
quatro patas 

Animais de estimação são homenageados após a morte

Cemitério de animais está situado na cidade do Conde

Fotos: divulgação
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 301/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Gerência de Licitação da Central 
de Compras - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 27/11/2019, às 9h (nove horas) para:

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS  DE HIGIE-
NIZAÇÃO, CONSERVAÇÃO E LIMPEZA E MANUTENÇÃO PREDIAL  PREVENTIVA E CORRETIVA 
destinado aos Encargos Gerais do Estado - EGE, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE nº 19-01358-3
João Pessoa, 12 de novembro de 2019.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 172/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publicapara conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações,realizarálicitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 27/11/2019às9:00horas para:

AQUISIÇÃO DE SEMENTES, destinado àSECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO 
DA AGROPECUÁRIA E DA PESCA – SEDAP/FUNDAGRO,conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. CADASTRO 
CGE Nº19-01008-6

João Pessoa, 12 de Novembro de 2019.
João Cláudio Araújo Soares

Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 082/2019

REGISTRO Nº 19-01391-2
OBJETO: REFORMA DA COBERTA E DAS INSTALAÇÕES ELÉTRICAS DO PALÁCIO DA 

JUSTIÇA EM JOÃO PESSOA - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 29 de novembro 
de 2019 às 14h00hrs. 

João Pessoa, 12 de novembro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA – CAGEPA
CNPJ 09.123.654/0001- 87

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
3ª ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA (AGE)

Ficam os senhores acionistas convocados, a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, 
a ser realizada no dia 20/11/2019, às 09:00 horas, na sede da Companhia, situada na Av. Feliciano 
Cirne n° 220, nesta Capital, para na forma do Artigo 17 do Estatuto Social, deliberarem sobre a 
seguinte ordem do dia:

1. Deliberar sobre a proposta da Administração para alteração do Estatuto Social da Companhia;
2. Outros assuntos de interesse dos acionistas.
A partir da presente data, os documentos relativos à matéria a ser discutida encontram-se à 

ESTADO DA PARAÍBA
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 033/2019
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 017/2019

PROCESSO ADM. Nº 2019.09.025
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE LIMPEZA, HIGIENE, UTENSÍLIOS E 

CONSUMO, DESTINADOS A MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS
NEVALTO DE SOUSA PEREIRA-ME
CNPJ sob o nº 21.187.875/0001-14
1.VALOR REGISTRADO:

ITENS GANHOS VALOR TOTAL
02, 08, 09, 13, 21, 36, 38, 39, 54, 68 e 70 R$ 28.558,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua publicação 

no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal não 

fica obrigada a firmar as contratações.
São José dos Ramos-PB, 24 de outubro de 2019.

EDUARDO GINDRE CAXIAS DE LIMA
PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 034/2019
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 017/2019

PROCESSO ADM. Nº 2019.09.025
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE LIMPEZA, HIGIENE, UTENSÍLIOS E 

CONSUMO, DESTINADOS A MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS
MARIA CRISTIANE LEMOS DE ARAÚJO
CNPJ sob o nº 05.457.026/0001-87
1.VALOR REGISTRADO:

ITENS GANHOS VALOR TOTAL
04, 05, 06, 07, 10, 11,15, 18, 19, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 
35, 37, 40, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 51, 53, 56, 57, 60, 61, 63, 65, 66, 67, 69 e 72. R$ 68.406,65

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua publicação 

no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal não 

fica obrigada a firmar as contratações.
São José dos Ramos-PB, 24 de outubro de 2019.

EDUARDO GINDRE CAXIAS DE LIMA
PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00069/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 10:00 horas do dia 28 de Novembro  de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de fogo de artifícios para 
realização de show pirotécnico nos eventos promovidos pela prefeitura de Solânea/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 12 de Novembro de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 13:30 horas do dia 28 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de  móveis para a Secretaria de 
Educação e Secretaria de Gestão Pública, desta Prefeitura de Solânea/PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 007/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3363-1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. 

Solânea - PB, 12 de Novembro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 0009/2019

OBJETO: Contratação de serviços técnicos especializados visando o planejamento, a organi-
zação, a execução e a realização de concurso público para o provimento dos cargos do quadro de 

disposição dos acionistas, na sede da Companhia, em conformidade com o artigo 135, §3º da Lei 
6.404/1976.

João Pessoa, 11 de novembro de 2019.
Deusdete Queiroga Filho

Presidente do Conselho de Administração

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

CITAÇÃO Nº 80
Processo Administrativo Disciplinar n°0025429-4/2018

Processo de Instrução n°0028061-8/2018
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de julho de 2018, instada 

pela portaria n° 1160 de 11 de outubro de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 27 de 
outubro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo 
Único, da Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITARa servidoraJosé Santana Sergio dos Santos– matrícula nº 184.027-4 para apresentar 
na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima 
publicação deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado ao servidor vistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 11de novembro de 2019

CAPITANIA DOS PORTOS DA PARAÍBA – Carta Convite Nº0001/2019
Processo Administrativo Nº: 63037.002217/2019-75. Objeto: Reforma da área de atendimento 

da Seção de Recrutamento e Reserva Naval e da Saúde, da Capitania dos Portos da Paraíba. 
Fundamento Legal: Lei 8.666/93 – Data da Entrega e Abertura dos Envelopes: 29/10/2013 – Ho-
rário: 10:00, horário local. Endereço: Capitania dos Portos da Paraíba – Rua Barão do Triunfo, 
372 – Varadouro – João Pessoa – PB – CEP – 58.010-400 – EDITAL: Na Capitania dos Portos da 
Paraíba – Fones: (83) 3241-2805 – R-211/9302-6490 – www.licitacoes@cppb.mar.mil.br. RODRIGO 
AMARAL GODOY – Capitão-de-Fragata – Capitão dos Portos – Ordenador de Despesas

ASS CF RODRIGO AMARAL GODOY
Ordenador de Despesas.

A PRONTAUTO SERVIÇOS AUTOMOTIVOS LTDA-ME inscrita no CNPJ: 01.323.631/0001-04, torna 
público que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo 
a LICENÇA DE OPERAÇÃO para concerto de veículos em geral e venda de peças, situado à Rua 
Dr. Antônio Moacir Dantas Cavalcante, Nº 224 Parque Esperança - Cabedelo PB.

RMR INDUSTRIA E COMERCIODE CONSTRUÇÕES, CNPJ: 12.400.285/0001-37, torna público 
que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicen-
çade Instalação paraa Construçãode Residencial Multifamiliar, situado no Loteamento Bela Vista 
II, Quadra 03, Lote 08,Intermares– Cabedelo/PB.

pessoal da Prefeitura Municipal de São José da Lagoa Tapada, de acordo com as especificações 
contidas na Especificação Técnica - Anexo I deste Edital. Local e Data: Na sala de Reuniões da CPL, 
Rua Francisca Tomaz da Silva, nº 54 – Centro – São José da Lagoa Tapada – PB. Às 09h00min 
horas do dia 16 de Dezembrode 2019 

Telefone: (83) 3538-1155. 
E-mail:pmsaojose.licitacao@gmail.com. Edital: 
www.saojoselt.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br.

 São José da Lagoa Tapada - PB, 12 de Novembro de 2019.
JOÃO JUCELIO SILVA DO VALE

Presidente CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SEMOB - SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04/2018
RESULTADO DE IMPUGNAÇÃO 

A Superintendência Executiva de Mobilidade Urbana torna público que, a Impugnação 
impetrada pela empresa ELISEU KOPP & CIA. LTDA, referente ao PREGÃO ELETRÔNICO 
Nº 04/2018,  Processo Administrativo nº 2017/114991, cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE IMPLANTAÇÃO, MANU-
TENÇÃO PREVENTIVA/CORRETIVA E OPERAÇÃO DE EQUIPAMENTOS ELETRÔNICOS 
DE FISCALIZAÇÃO, CONTROLE E MONITORAMENTO DE TRÂNSITO, foi intentada tempes-
tivamente, ACOLHIDA e PARCIALMENTE PROVIDA.

João Pessoa, 11 de Novembro de 2019.
EROS LION LUCENA DE SOUZA

PREGOEIRO DA COMISSÃO DE LICITAÇÃO – SEMOBJP

Lucas Alonso
Folhapress

Crises na região têm em comum a ausência do país, que historicamente intermediou diálogos entre vizinhos

SÃO PAULO, SP - As 
crises na América Latina 
têm em comum a ausência 
do Brasil como liderança 
da região, concordaram os 
convidados para o debate 
promovido pela Folha de 
S.Paulo nessa segunda (11), 
com o intuito de discutir a 
conjuntura política do con-
tinente.

O evento reuniu Maria 
Hermínia Tavares de Al-
meida, pesquisadora do Ce-
brap, Breno Altman, jorna-
lista e diretor editorial do 
site Opera Mundi, e Oliver 
Stuenkel, professor de rela-
ções internacionais da FGV. 
A mediação foi feita pelo 
editor de Mundo da Folha 
de S.Paulo, Daigo Oliva.

Para Stuenkel, histori-
camente, o Brasil assumia 
uma posição de liderança 
que facilitava o diálogo en-
tre os vizinhos. Hoje, o con-
texto é o oposto. “Não te-
mos líderes na região com 
capacidade e interesse de 
diálogo.”

O caráter antagônico 
das relações entre países 
da América Latina foi reite-

rado por Altman. Na visão 
do jornalista, o cenário de 
crise está vinculado ao que 
ele chama de contradição: a 
oposição do neoliberalismo 
à democracia. “Um progra-
ma neoliberal só pode ser 
implementado com a retira-
da de liberdades democrá-
ticas”, afirmou.

Soluções diferentes
Uma leitura conjunta, 

entretanto, é considerada 
por Almeida “uma perda 
de tempo”. Para a cientis-
ta política, crises como a 
da Bolívia, Chile e Equador 
respondem a fatores inter-
nos muito distintos entre 
si. “Não existe voz única nas 
ruas. Soluções serão dife-
rentes para diferentes paí-
ses”, analisou.

Stuenkel também co-
mentou a relação do gover-
no brasileiro com o presi-
dente eleito da Argentina. 
Jair Bolsonaro lamentou 
a eleição de Alberto Fer-
nández e disse que não 
pretende parabenizá-lo. 
“Demonizar o outro lado é 
sempre ótimo para as ba-
ses, mas quem paga o preço 
é a América Latina”, disse o 
professor.

Brasil perde papel de líder e 
mediador na américa Latina

Edição: nara Valusca Editoração: Ulisses demétrio

Mídia-Negócios

Evento discute missão e estratégias 
do jornalismo nos tempos digitais

Um tem mais da metade 
de sua receita vinda do mun-
do digital, outro desenvolveu 
uma das maiores estratégias 
de distribuição de conteúdo 
do mundo e o terceiro passou 
a cantora pop Taylor Swift em 
seguidores no Instagram.

O jornal britânico The 
Guardian, o conglomerado de 
mídia CNN e a revista america-
na National Geographic com-
partilharam com executivos 
de empresas de mídia, nessa 
terça (12), suas estratégias 
para atrair e manter o públi-
co online.

“Sempre que as pessoas 
se sentem perdidas, elas bus-
cam o jornalismo profissional 
e o número de apoiadores au-
menta”, disse Richard Furness, 
responsável pela estratégia de 
assinaturas digitais do Guar-
dian, se referindo à experiência 
do veículo após o surgimento 
do Brexit.

Ele falava para mais de 
350 empresários de mais de 
22 países, principalmente da 
América Latina, que se reúnem 
nessa semana no Hotel Grand 
Hyatt, na Barra da Tijuca, Zona 
Oeste do Rio de Janeiro, para 

o evento Digital Media Latam.
Com dois dias e meio de 

palestras, iniciadas na segunda 
(11) e que vão até hoje, a confe-
rência acontece no Brasil pela 
primeira vez. Ela é organizada 
anualmente, desde 2013, pela 
Associação Mundial de Edito-
res de Notícias (WAN-IFRA, na 
sigla em inglês).

Nessa segunda, o minis-
tro Celso de Mello, do Supre-
mo Tribunal Federal, recebeu 
o Prêmio ANJ de Liberdade de 
Imprensa e, em vídeo, criticou 
“vozes autoritárias no nosso 
país que insurgem contra a 
liberdade de expressão”.

Também foram homena-
geados os jornalistas Ricardo 
Boechat, que trabalhava na 
Band, e Clóvis Rossi, decano 
da Folha de S.Paulo, que mor-
reram neste ano. A Folha de 
S.Paulo participou de dois 
painéis, um sobre como os 
grandes veículos do Brasil têm 
feito a transição para o digital 
e o outro sobre os desafios de 
basear a receita em assinantes.

Assinantes
O The Guardian, que hoje 

tem 1 milhão de apoiadores 
(entre doadores, assinantes e 
membros) e 10 milhões de vi-
sualizações diárias em seu site, 

Júlia Barbon
FolhaPress

migrou recentemente de um 
modelo tradicional de jornal 
para um modelo centrado nos 
ingressos dos leitores.

No caso da CNN, a respos-
ta estava na forma de distribuir 
a notícia, usando dezenas de 
plataformas diferentes, con-
ta Mitra Calita, que liderou a 
expansão da audiência digital 
da empresa. “A pergunta fun-
damental é sempre: qual é a 
história, para quem queremos 
contá-la e como achamos esse 
público?”, afirma.

Já a National Geographic 
se destacou em uma platafor-
ma específica, o Instagram. A 
revista tem 126 milhões de 
seguidores, a maior audiência 
entre marcas que se compara 
à de celebridades como Ney-
mar, sendo 89% de fora dos 
EUA.

Todos esses veículos, po-
rém, passaram por um esforço 
em comum: tentar fazer com 
que o leitor veja o valor do jor-
nalismo e a importância de seu 
apoio financeiro.

Foto: Eduardo Knapp/Folhapress

Os jornalistas Ricar-
do Boechat (foto) 
e Clóvis Rossi, que 
morreram este 
ano, foram home-
nageados durante 
o evento, no 
Rio de Janeiro
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00024/2019
Em cumprimento ao disposto no art. 109, inciso I, alínea “a”, Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 

1993, torna-se público que foram consideradas HABILITADAS as empresas: A empresa NTZ CONS-
TRUTORA E LOCAÇÕES LTDA, cadastrada no CNPJ nº 12.347.973/0001-80 e CONSTRUDANTAS 
CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA, cadastrada no CNPJ nº 04.023.803/0001-12. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do art. 109, I “a” da Lei Federal 
8.666/93 e suas alterações. Abre-se vista do processo aos interessados para conhecimento do inteiro 
teor da decisão da comissão de licitação. Comunica-se que, não havendo interposição de recurso, 
a sessão pública para abertura dos envelopes PROPOSTAS DE PREÇOS será realizada no dia 
21 de novembro de 2019, às 08:00 (nove) horas, no mesmo local e endereço. 

Aguiar-PB, 11 de Novembro de 2019.
DAMIÃO LINS DE SOUSA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 08:00 horas do dia 27 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Registro de preço para Aquisições Parceladas de Material 
de Construção em Geral, para atender as demandas das Secretarias deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 060/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 12 de Novembro de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, ÀS 08:30 HORAS DO DIA 26 DE NOVEMBRO DE 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Micro-
empresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
DIVERSOS MATERIAIS PERMANENTE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2008. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@
araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 12 de novembro de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE DIAGNÓSTICO POR IMAGEM - ARARUNA/PB. 

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00006/2019. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2019: 
RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO/RECURSOS FEDERAIS 02.000 - PODER EXECUTIVO 
03.000 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 10 302 0012 1050 - CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE 
DIAGNÓSTICO POR IMAGEM Elemento de Despesa: 000447 4490.51 99 1220 - Obras e Insta-
lações. VIGÊNCIA: até 08/07/2020. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de 
Araruna e: CT Nº 00087/2019 - 08.11.19 - SENA CONSTRUÇOES EIRELI - ME - R$ 880.109,37.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: DRENAGEM, TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO DA VIA DE ACESSO AO PAR-

QUE ECOLÓGICO E SANTUÁRIO DA PEDRA DA BOCA - ARARUNA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00005/2019. DOTAÇÃO: 02.000 - PODER EXECUTIVO 02.080 SEC.INFRA 
ESTRUTURA, OBRAS E SERV. URBANOS 15 452 0008 1024 PAVIMENTACAO, MEIO FIO, CALÇ 
COM RAMPA ACESSIBILIDA Elemento de Despesa: 000284 4490.51 99 1510 Obras e Instalações. 
VIGÊNCIA: até 06/03/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Araruna e: CT Nº 
00093/2019 - 08.11.19 - B & F EDIFICARE ENGENHARIA LTDA - R$ 409.173,91.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019

REPUBLICADO PARA CORREÇÃO
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 09h00min do dia 27 de novembro de 2019 licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de serviços médicos 
para atuar na função de auditoria/autorizar laudos para procedimentos cirúrgicos de pacientes 
designados pela secretaria municipal de saúde do município de Belém/PB. Recursos previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 031/2015. 
Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: 
licitacaopmb2@gmail.com

Belém – PB, 11 de novembro de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2019

3º AVISO
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 10h00min do dia 27 de novembro de 2019 licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição por compra de um veículo 
tipo passageiros, 0 km, para melhor atender a Secretaria de saúde, conforme termo de referência. 
Recursos previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 031/2015. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Email: licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 12 de novembro de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para construção e 
execução dos serviços de pavimentação nas ruas: Rua Maria Rosa Padilha, Rua Valdirene Lima 
de Moraes, Rua Geraldo Vieira de Melo, Rua Pedro Nascimento, Rua Alfredo Fernandes Brito e 
Drenagem Profunda na Rua: Alfredo Fernandes Brito, todas localizada neste município, conforme 
Termo de Referência e Contrato n. 1059618-70/2018 - Ministério das Cidades. LICITANTES 
HABILITADOS: B & F EDIFICARE ENGENHARIA LTDA; B2 CONSTRUCOES EIRELI; EXATA 
CONSTRUCOES, ENGENHARIA E IMOBILIARIA LTDA; H & M CONSTRUCOES LTDA; NELCINA 
PEREIRA MOREIRA; R F SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI; R.D.S CONSTRUCOES 
LTDA; SANTA CECILIA CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA. . LICITANTES INABILITADOS: 
CP2 CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES EIRELI; D2R3 SERVICOS DE CONSTRUCAO 
CIVIL EIRELI; ODILON FERREIRA LINS. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, 
em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no dia 25/11/2019, às 11:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Dom 
Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 

Baia da Traição - PB, 12 de Novembro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Presidente da Comissão
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 09:30 horas do dia 26 de Novembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
PNEUS, CÂMARAS DE AR E PROTETORES. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0005/2014. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 e das 14:00 as 18:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3358-1005. E-mail: pm.barradesaomiguelpb@hotmail.com. Edital: www.barradesaomiguel.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 12 de Novembro de 2019
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA

Pregoeiro Oficial
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para a reforma do Estádio Walter Leite 

Braga no Município de Conceição/PB, conforme planilha orçamentária e o contrato de repasse nº. 
857102/2017/ME/CAIXA. 

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00008/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos: Nº. DA PROPOSTA 019891/2017 - CONTRATO DE REPASSE Nº. 

857102/2017/ME/CAIXA - JUNTO À UNIÃO FEDERAL, POR INTERMÉDIO DO MINISTERIO DO 
ESPORTE, REPRESENTADA PELA CAIXA ECONÔMICA FEDERAL, E CONTRA PARTIDA DA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO/PB - 09.000 - SECRETARIA DE CULTURA, DESPORTO 
E LAZER - PROGRAMA DE TRABALHO - 27 812 1016 1050 CONSTRUÇÃO E MELHORIAS DE 
UNIDADES ESPORTIVAS - ELEMENTO DE DESPESA - 4490.51 - OBRAS E INSTALAÇÕES. 

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 140801/2019 - 12.11.19 

- SERRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – ME - R$ 244.283,20.
Conceição - PB, 12 de Novembro de 2019.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

364.946.234-68
CONTRATANTE

SERRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – ME
CNPJ nº 14.031.903/0001-44

ANTONIO MANGUEIRA DE FIGUEIREDO
CPF nº 030.667.207-30

CONTRATADO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00071/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:30 
horas do dia 27 de Novembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: aquisição de veículos 0 (zero) km tipo van e ônibus, destinados para a utilização de Transporte 
de Alunos da rede municipal de ensino para atender as necessidades da Secretaria de Educação 
do Município de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no horário 08h00min Às 
12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 12 de Novembro de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇO N º. 00009/2019.

A Prefeitura Municipal de Conceição PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público para conhecimento de todos os interessados que a sessão de abertura do envelope contendo 
a Proposta de Preços (Envelope Nº 02) da licitação Tomada de Preço Nº. 00009/2019, objetivando 
a Contratação de empresa especializada para construção de uma Unidade Básica de Saúde - UBS 
(Porte I), localizado na Avenida Sólon de Lucena, no Município de Conceição/PB, conforme nº. 
Proposta 05497.410000/1190-02, que será realizada no dia 18 de Novembro de 2019 às 10h30 
(hora local), na sala da comissão de licitação na Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo 
Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis.

Publique-se e registre-se.
Conceição - PB, 12 de Novembro de 2019.

OSVALDO CIRILO FERREIRA
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2019
OBJETO: Contratação de empresa especializada para pavimentação de via(s) pública urba-

na no Município de Conceição/PB, conforme planilha orçamentária e o contrato de repasse nº. 
880462/2018/MCidades/Caixa. LICITANTES HABILITADOS: A CASA CONSTRUÇÕES E SERVI-
ÇOS LTDA- ME; CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE LTDA - ME; COVALE CONSTRUCOES 
DO VALE; E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI;  E VANESSA CABRAL LEITE 
DE SOUZA EIRELI. LICITANTE INABILITADO por sua documentação não atender ao disposto no 
instrumento convocatório: PROJEMAQ CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, não apresentou 
Prova de Inscrição no Cadastro Estadual e/ou Municipal (item 8.3.3), apresentou comprovação de 
visita em desconformidade com o item 6.9.1. Portanto fica a partir desta publicação informado aos 
licitantes que a documentação está a disposição dos mesmos e que está aberto o prazo recursal 
mediante o que o preceitua o artigo 109, incisos, da Lei 8.888/93. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo 
Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis.

Conceição - PB, 11 de Novembro de 2019.
OSVALDO CIRILO FERREIRA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 015/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público que fará realizar através do pregoeiro oficial 

para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, subsidiariamente 
a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 alterações e 
demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial do 
tipo menor preço por item, no dia 26 de Novembro de 2019 as 13:30 horas, tendo como objetivo: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA LOCAÇÃO DE SOFTWARE DESTINADO AO SETOR DE 
CONTABILIDADE DA PREFEITURA DE CAPIM. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio 
sede da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, Capim – PB. Maiores 
informações na CPL no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 
12:00 Horas ou através do site http://transparencia.capim.pb.gov.br/licitacoes/

Capim-PB, 12 de Novembro de 2019.
ANTÔNIO JOSÉ DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 014/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público que fará realizar através do pregoeiro oficial 

para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, subsidiariamente 
a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 alterações e 
demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial do 
tipo menor preço por item, no dia 26 de Novembro de 2019 as 09:00 horas, tendo como objetivo: 
LOCAÇÃO DE VEÍCULO PARA MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS DIVERSAS SECRETA-
RIAS DO MUNICÍPIO DE CAPIM. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura 
Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, Capim – PB. Maiores informações na CPL 
no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através 
do site http://transparencia.capim.pb.gov.br/licitacoes/.

Capim-PB, 12 de Novembro de 2019.
ANTÔNIO JOSÉ DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE RETOMADA DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 006/2019
O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM torna público que fará realizar através do pre-

goeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, 
subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço por item, no dia 26 de Novembro de 2019 as 11:00 horas, 
tendo como objetivo: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE E LOCAÇÃO DE 
VEÍCULOS PARA MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE 
CAPIM. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Capim, na 
Av. São Sebastião, s/n°, Centro, Capim – PB. Maiores informações na COPELI no endereço acima 
descrito, no horário de expediente de 08:00 as 12:00 Horas ou através do site http://transparencia.
capim.pb.gov.br/licitacoes/.

Capim-PB, 12 de novembro de 2019.
ANTÔNIO JOSE DA SAILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº: 007/2019.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM, torna público para conhecimento dos interessados nos 
termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, lei complementar n.º 123/2006 
alterações e demais normas inerentes a espécie que realizará licitação na modalidade Tomada de 
Preços na forma de Execução Indireta, sob o regime de empreitada por preço unitário, Menor Preço 
global, no dia 28 de Novembro de 2019 as 09:00 horas, tendo como objetivo: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR A SEGUNDA ETAPA DA CONSTRUÇÃO 
DO CALÇADÃO DA LAGOA DE CAPIM – PB. A reunião ocorrerá na sala da COPELI no prédio 
sede da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n, Centro – Capim – PB. Maiores 
informações na COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 
12:00 Horas ou através do site http://transparencia.capim.pb.gov.br/licitacoes/ 

Capim, 12 de Novembro de 2019.
Valdécio de Aragão Rocha

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00140/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 27 de 
Novembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à partici-
pação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa para fornecimento e 
instalação de materiais diversos para reforma do Mercado Público, para atender as necessidades da 
SEINFRA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: 
www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 12 de Novembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00155/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Dezem-
bro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Fardamentos para o Programa Criança 
Feliz, solicitado pela SEMAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 12 de Novembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DIRETAMENTE DA AGRICULTURA FA-

MILIAR, EMPREENDEDOR FAMILIAR RURAL E SUAS ORGANIZAÇÕES, PARA ATENDIMENTO 
DE ALUNOS MATRICULADOS NA REDE MUNICIPAL DE ENSINO, CONSOANTE O ART.14 DA LEI 
N. º 11.947 DE 16/06/2009 E RESOLUÇÃO FNDE N. º 26/2013, ALTERADA PELA RESOLUÇÃO 
FNDE/CD Nº 4/2015. FUNDAMENTO LEGAL: Chamada Pública nº 00001/2019. ADITAMENTO: 
Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Esperança e: CT Nº 00109/2019 - Jose de Arimateia dos Santos - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 
4.841,19. ASSINATURA: 07.11.19

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019
Objeto: Contratação de profissionais na área de saúde e outros.
O Prefeito Constitucional da PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA, no uso de suas atribuições 

legais e com fundamento no inciso VI, do art.43, da Lei 8.666/1993 e suas alterações posteriores, 
e conforme o que consta no processo em tela.

R E S O L V E :
 HOMOLOGAR, após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, consideran-

do que foram observados os prazos recursais uma vez que foi expressamente consignada em Ata a 
desistência pelo licitante, em consequência, fica convocada a licitante vencedora para a assinatura 
do termo de contrato, nos termos do art. 64, caput, do citado diploma legal, sob as penalidades da lei. 

Vencedor: 
A empresa JORDANNE NAYANA PEREIRA GALDINO, cadastrada no CNPJ nº 29.471.401/0001-

01, apresentou proposta com o valor mensal de R$ 2.600,00 (dois mil e seiscentos reais), e valor 
global de R$ 7.800,00 (sete mil e oitocentos reais) para o ITEM 02.

IBIARA-PB, 01 de Novembro de 2019.
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato de prestação de serviços, de acordo com o processo de Licitação 
Tomada de Preços nº 00009/2019.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
CONTRATADA: JORDANNE NAYANA PEREIRA GALDINO, cadastrada no CNPJ nº 

29.471.401/0001-01 
OBJETO: Contratação de profissionais na área de saúde e outros.  
VALOR MENSAL R$: 2.600,00 (dois mil e seiscentos reais).
VALOR GLOBAL R$: 7.800,00 (sete mil e oitocentos reais). 
VIGÊNCIA: 31.12.2019.

Ibiara - PB, 04 de Novembro de 2019.
Francisco Nenivaldo de Sousa

 Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS Nº 00009/2019, do tipo menor preço por item, para contratação de profissionais na 
área de saúde e outros, cuja abertura será no dia 18.10.2019 às 09:00 horas, na sala de licitações 
deste órgão, na sala de licitações deste órgão, situado a Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz, 
26, Centro – Ibiara - PB. O edital encontra-se no portal do município no endereço, contatos pelo 
telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara - PB, 30 de Setembro de 2019.
SEBASTIÃO BATISTA PALITÓ

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL

Leilão n.º 00001/2019

O MUNICÍPIO DE IBIARA –PB,  torna público para conhecimento dos interessados nos termos 
da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade Leilão de bens móveis 
inservíveis, nº 00001/2019 do tipo maior lance, que será realizado pelo Leiloeiro Oficial o Senhor 
José Gonçalves Abrantes Filho, JUCEP N.º 011/2015. O leilão será realizado no dia 29/11/2019às 
08:30 (oito e trinta horas), na garagem da prefeitura municipal. Maiores informações serão disponíveis 
na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipalou com o Leiloeiro Oficial (83) 99828-7888 
| 99970-0621 ou no site: www.abrantesleiloes.com.

Ibiara - PB, 11 de novembro de 2019
SEBASTIÃO BATISTA PALITO

Presidente da Comissão do Leilão 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço global, para: Contratação de empresa 
para execução dos serviços de Pavimentação em paralelepípedos na Rua Honorato Alves de Queiroz, 
na Rua João Severo Brasileiro e na Rua Antônio Carneiro da Silva, no município de Igaracy - PB, 
atendendo ao Contrato de Repasse nº 868857/2018/MCIDADES/CAIXA - Operação 1054547-10 
e PROPOSTA Nº 32534/2018. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.igaracy.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 12 de Novembro de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE RESULTADO DE CLASSIFICAÇÃO DAS PROPOSTAS

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através da comissão permanente de licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados que foram CLASSIFICADAS, as empresas: MOTIVA CONS-
TRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, cadastrada no CNPJ nº 31.381.604/0001-59, que apresentou 
proposta com o valor global de R$ 474.976,17 (quatrocentos e setenta e quatro mil novecentos 
e setenta e seis reais e dezessete centavos) e a empresa MACIEL & ROLIM CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS LTDA, cadastrada no CNPJ nº 26.520.926/0001-06, que apresentou proposta com o 
valor global de R$ 472.046,76 (quatrocentos e setenta e dois mil quarenta e seis reais e setenta e 
seis centavos), sendo considerada VENCEDORA, a empresa MACIEL & ROLIM CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS LTDA, cadastrada no CNPJ nº 26.520.926/0001-06, vencedora com o valor de R$ 
472.046,76 (quatrocentos e setenta e dois mil quarenta e seis reais e setenta e seis centavos).
Abre-se vistas aos interessados do inteiro teor da decisão. Demais informações encontram-se 
a disposição dos interessados no endereço acima citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, 
contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 12 de Novembro de 2019.
Sebastião Batista Palitó

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 005/2019.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA torna público para conhecimento dos inte-

ressados nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar 
123/06 e alterações e demais normas inerente à espécie, que realizará licitação na modalidade 
Tomada de Preços na forma de Execução Indireta, sob o regime de empreitada por preço global, tipo 
Menor Preço global, no dia 29 de novembro de 2019 as 10h00min, tendo como objetivo: Obra civil 
pública de pavimentação nas ruas Nossa Senhora de Fátima e Rua Joaquim Cabral Vasconcelos no 
municipio. A reunião ocorrerá na sala da COPELI no prédio sede da Prefeitura Municipal de Juarez 
Távora. Maiores informações e aquisição do edital através e-mail: cpl.juareztavora@gmail.com ou 
no endereço Rua José Mendonça de Araújo, Nº 171 – Centro Juarez Távora –PB CEP – 58387-
000, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min ou no telefone: (083) 3267-1072.

Juarez Távora, 12 de novembro de 2019.
JOSE DA SILVA OLIVEIRA 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA
DECISÃO EM RECURSO ADMINISTRATIVO

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 2019/092018 PREGÃO ELETRÔNICO Nº 09044/2019
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 

NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE NATUREZA CONTINUADA DE MANUTENÇÃO DE CEN-
TRAIS DE ÁGUA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna pública a decisão em sede de Recursos Administrativos impetrados pelas empresas PLAN-
TEK SERVIÇOS LTDA, inscrita no CNPJ sob o n°. 07.400.977/0001-45 e PB CLIMA COMÉRCIO 
E SERVIÇOS DE REFRIGERAÇÃO – LTDA., inscrita no CNPJ sob o n.º09.499.826/0001-11e 
Contrarrazões oferecidas pela empresa JOÃO SIMÕES DO CARMO – ME, inscrita no CNPJ sob 
o n.º 40.964.157/0001-51.Os recursos foram conhecidos e, no mérito, não acolhidos, decidindo-se 
pela manutenção da decisão que declarou vencedora a empresa JOÃO SIMÕES DO CARMO – ME, 
consoante os termos da resposta ao recurso, anexada ao processo.

João Pessoa, 12 de novembro de 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09048/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09040/2019  PROCESSO ADM. Nº. 2019/023144
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE MA-

NUTENÇÃO, DESTINADOS AOS SERVIÇOS DE PINTURA DOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS 
E UNIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09040/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: SÓLIDO ATACADO HOME CENTER CNPJ: 01.091.310/0001-21 FONE/FAX: 
(83)3321-0874 END.: AVENIDA PREFEITO SEVERINO BEZERRA CABRAL, 3800, Saída para 
JOÃO PESSOA- CAMPINA GRANDE/PB. CEP: 58.408-000 EMAIL: sac@solidoconstrucao.com.br

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

LOTE 14

1 Galão Esmalte sintético 
3,6 litros - branco 5

R$ 23,85
(Vinte e 
três reais 
e oitenta e 
cinco 
centavos).

R$ 119,25
(Cento e de
zenove reais 
e vinte e cinco 
centavos).

ATLAS

2 Galão

Esmalte sintético 
3,6 litros 
Nas cores: amare-
lo, azul, vermelho, 
verde, cinza, laran-
ja, marrom, preto, 
rosa, lilás, rubi.

10

R$ 59,80
(Cinquenta 
e nove re-
ais e oitenta 
centavos).

R$ 598,00
(Quinhentos e 
noventa e 
oito reais).

ATLAS

Valor Total Lote 14 R$ 717,25 (Setecentos e dezessete reais e vinte e cinco centavos).
LOTE 25

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 Latão Tinta para piso 
vermelho 18L 200

R$ 109,00
(Cento e 
nove reais).

R$ 21.800,00
(Vinte e um mil 
e oitocentos 
reais).

SUPERCOLO

2 Latão Tinta para 
piso branca 18L 50

R$ 109,00
(Cento e 
nove reais).

R$ 5.450,00
(Cinco mil, qua-
trocentos e cin-
quenta reais).

SUPERCOLO

3 Latão

Tinta para piso: 
amarela, verde, 
azul, preto, 
cinza. 18L

200

R$ 108,60
(Cento e 
oito reais 
e sessenta 
centavos).

R$ 21.720,00
(Vinte e um mil, 
setecentos e 
vinte reais).

SUPERCOLO

4 Latão Tinta para piso 
concretina 18L 100

R$ 109,00
( C e n t o  e 
nove reais).

R$ 10.900,00
(Dez mil e no-
vecentos reais).

SUPERCOLO

Valor Total Lote 25: R$ 59.870,00 (Cinquenta e nove mil, oitocentos e setenta reais).
LOTE 29

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 Galão
Verniz 
antipichação 
parede 3,6L

50
R$ 89,00
(Oitenta e 
nove reais).

R$ 4.450,00
(Quatro mil, 
quatrocentos e 
cinquenta 
reais).

LUX

Valor Total Lote 29: R$ 4.450,00 (Quatro mil, quatrocentos e cinquenta reais).
LOTE 30

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 Latão

Tinta acrílica lavá-
vel (externo) 18L
Nas cores: azul, 
azul bebê, rosa 
bebê, cinza, verde, 
rosa, amarelo, 
preto, rubi, lilás.

500

R$ 72,20
(Setenta e 
dois reais e 
vinte centa-
vos).

R$ 36.100,00
(Trinta e seis mil 
e cem reais).

SUPERCOLO

2
Latão

Tinta acrílica lavá-
vel (externo)
branco gelo, bran-
co neve 18L 1.000

R$ 72,20
(Setenta e 
dois reais e 
vinte centa-
vos).

R$ 72.200,00
(Setenta e dois 
mil e duzentos 
reais).

SUPERCOLO

3 Latão

Tinta acrílica lavá
vel (externo) 18L
Nas cores: ver
melho.

300

R$ 72,20
(Setenta e 
dois reais e 
vinte centa-
vos).

R$ 21.660,00
(Vinte e um mil, 
seiscentos e 
sessenta reais).

SUPERCOLO

Valor Total Lote 26: R$ 129.960,00 (Cento e vinte e nove mil, novecentos e sessenta reais).

Valor Total Geral: R$ 194.997,25 (Cento e noventa e quatro mil, novecentos e noventa e 
sete reais e vinte e cinco centavos).

João Pessoa, 08 de novembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO
 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Presencial nº 00024/2019. OBJETO: Aquisição de Equipamentos Odon-
tológicos, Conforme Termo de Repasse Nº 250855-1712.2611.26656 e 250855-17121.9152.0357. 
NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias conse-
cutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de 
Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Bhdental Comercial 
Eireli - EPP - CNPJ 29.312.896/0001-26. Dentalmed Comércio e Representações Ltda - CNPJ 
16.826.043/0001-60. Edilene Carvalho Araujo - CNPJ 12.710.916/0001-14. Ortoshop Comércio Ltda 
- CNPJ 03.965.517/0001-03. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Av. Francisco Gomes, 06 - Centro 
- Logradouro - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33701153.

Logradouro - PB, 12 de Novembro de 2019
MARCONDES CUNHA BEZERRA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de equipamentos odontológicos, conforme Termo de Repasse nº 

250855-1712.2611.26656 e 250855-17121.9152.0357. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presen-
cial nº 00024/2019. DOTAÇÃO: Recursos Federal/Próprios 11.00 Fundo Municipal de Saude 
10.301.0011.2028 - Serviços Básicos de Saúde/FMS 4490.5201 - Aquisição de Equipamentos 
odontológicos. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Logradouro e: CT Nº 00058/2019 - 12.11.19 - BHDENTAL COMERCIAL 
EIRELI - EPP - R$ 12.350,00; CT Nº 00059/2019 - 12.11.19 - DENTALMED COMÉRCIO E REPRE-
SENTAÇÕES LTDA - R$ 241,80; CT Nº 00060/2019 - 12.11.19 - EDILENE CARVALHO ARAUJO - R$ 
7.580,00; CT Nº 00061/2019 - 12.11.19 - ORTOSHOP COMÉRCIO LTDA - R$ 2.375,00.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
ERRATA 

TOMADA DE PREÇOS n° 016/2019, OBJETO: Contratação de empresa especializada para 
prestação de serviço para implementação de pavimentação asfáltica em diversas públicas urbanas 
do Município de Patos, referente ao Contrato de Repasse CR nº 1022723-56.

A Prefeitura Municipal de Patos, através da Comissão Permanente de Licitação, informa a todos 
os interessados que:

 ONDE SE LÊ: 13 de outubro de 2019, às 12:00 hs; 
LEIA-SE CORRETAMENTE: 13 de novembro de 2019, às 12:00 hs
Matéria veiculada na edição do Diário Oficial do Estado de 12 de novembro de 2019, pag. 31.

Patos - PB, 12 de novembro de 2019.
JOSE LEANDRO MORAIS

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAIBA
MUNICÍPIO DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 006/2019

PREGÃO PRESENCIAL Nº 005 /2019
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 005/2019
 Aos 08 dias do mês de novembro de 2019, na sede do Fundo Municipal de Saúde, do Município 

de Pitimbu, Estado da Paraíba, localizada na Rua Dr. João Gonçalves s/n Pitimbu - PB, nos termos 
da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº 7.892/2013, de 23 de janeiro 
de 2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações 
posteriores, bem como as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da 
proposta apresentada no Pregão Presencial nº 005/2019 que objetiva o registro de preços para: 
fornecimento de material médico hospitalar, resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 FUNDO MUNICIPAL D E SAÚDE DE PÍTIMBU, CNPJ nº 10.557.425/0001-50. De um lado e do 
outros os Licitantes Ganhadores: ATACAMED COMÉRCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS E 
HOSPITALARES LTDA. CNPJ: 09.260.831/0001-77, com os Itens – 01,02,03,04,05,06,07,08,09,1
0,11,12,13,16,17,18,19,20,21,22,23,24,26,27,28,29,32,33,34,35,38,39,40,41,42,43,44,45,46,47,4
8,49,50,51,52,53,54,55,57,58,59,60,61,62,63,65,66,67,68,71,72,73,74,75,76,77,78,79,80,81,82,8
3,84,85,86,87,90,91,92,93,94,96,97,98,99,100,101,102,103,104,105,106,107,108,109,110,111,11
2,113,115,116,117,118,119,121,Com o valor total de R$ 336.853,90 (Trezentos e trinta e seis mil, 
oitocentos e cinquenta e  três reais e noventa centavos), e a Empresa DIABÉTICOS EIRELI, CNPJ: 
28.675.331/0001-40, como ganhadora dos Itens – 25,30,31,56,64 e 69, alçando o valor total de R$ 
62.620,00 (sessenta e dois mil seiscentos e vinte reais).

OBJETO:

 OBJETO:
Item Especificação Unid Quant. R$ unitário Valor total

1 ABAIXADOR DE LÍNGUA PCT C/100 
UNIDADES Unid 100 5,60 560,00

2 ÁGUA DESTILADA 5 L Unid 800 8,50 6.800,00

3 AGULHA HIPODERMICA 13X4,5 cx c/100 Unid 100 9,50 950,00

4 AGULHA HIPODERMICA 20X5,5 cx c/100 Unid 100 9,50 950,00

5 AGULHA HIPODERMICA 25X6 cx c/100 Unid 100 9,50 950,00

6 AGULHA HIPODERMICA 25X7 cx c/100 Unid 100 9,50 950,00

7 AGULHA HIPODERMICA 25X8 cx c/100 Unid 100 9,50 950,00

8 ÁLCOOL A 70% GALÃO C/ 1 L Unid 500 5,30 2.650,00

9 ÁLCOOL A 70% GALÃO C/ 5 L Unid 150 27,00 4.050,00

10 ALGODÃO HIDROFILO 500G UNIDADE Unid 500 13,00 6.500,00

11 ALMOTOLIA DE 250ML OPACA Unid 50 3,60 180,00

12 ALMOTOLIA DE 250ML TRANSPARENTE Unid 50 3,60 180,00

13 APARADEIRA HOSPITALAR Unid 20 21,00 420,00

16 ATADURA DE CREPOM 10 CM PCT C/12 
UNIDADES Unid 2000 0,70 1.400,00

17 ATADURA DE CREPOM 12 CM PCT C/12 
UNIDADES Unid 2000 0,85 1.700,00

18 ATADURA DE CREPOM 15 CM PCT C/12 
UNIDADES Unid 2000 1,00 2.000,00

19 ATADURA DE CREPOM 20 CM PCT C/12 
UNIDADES Unid 2000 1,20 2.400,00

20 AVENTAL DESCARTÁVEL PCT C/ 10UNID Unid 100 17,00 1.700,00

21 BOBINA PAPEL GRAU C/FILME 100X100 Unid 100 44,00 4.400,00

22 BOBINA PAPEL GRAU C/FILME 150X100 Unid 100 67,50 6.750,00

23 BOBINA PAPEL GRAU C/FILME 200X100 Unid 100 89,00 8.900,00

24 BOBINA PAPEL GRAU C/FILME 300X100 Unid 100 131,00 13.100,00

25 BOBINA PAPEL GRAU C/FILME 500X100 Unid 100 260,00 26.000,00

26 CAIXA DESCARTEX PERFUROS COR-
TANTES 07 LTS Unid 400 4,00 1.600,00

27 CAIXA DESCARTEX PERFUROS COR-
TANTES 13 LTS Unid 550 6,00 3.300,00

28 CATETER PARA OXIGÊNIO TIPO ÓCULOS Unid 550 1,50 825,00

29 CLAMP UMBILICAL Unid 50 0,37 18,50

30 CLEAN TESTE AMPOLAS CX Unid 50 29,00 1.450,00

31 CLEAN TESTE INTEGRADOR CLASSE 
5 CX Unid 50 37,00 1.850,00

32 CLOREXIDINA 2% C/ 1L Unid 250 16,00 4.000,00

33 COLETOR URINARIO SISTEMA ABERTO Unid 120 4,10 492,00

34 COLETOR URINARIO SISTEMA FECHADO Unid 300 500 1.500,00

35 COMPRESSA CAMPO OPERATÓRIO C/ 
50 UNID Unid 100 75,00 7.500,00

38 COMPRESSA DE GAZE PCT 500 UNID 
NÃO ESTÉRIL Unid 500 10,00 5.000,00

39 DETERGENTE ENZIMATICO 1L Unid 150 42,00 6.300,00

40 EQUIPO MACROGOTAS Unid 12000 0,99 1.188,00

41 ESCOVA GINECOLÓGICA PCT C/100UNID Unid 100 37,50 3.750,00

42 ESFIGMOMANÔMETRO ANEROIDE Unid 150 85,00 12.750,00

43 ESPARADRAPO 10 CM X 4,5 M UNID Unid 1000 9,20 9.200,00

44 ESPÁTULA DE AYRES PCT C/ 100Unid Unid 100 11,00 1.100,00

45 ESPÉCULO G PCT C/100UNID Unid 300 1,15 345,00

46 ESPÉCULO M PCT C/ 100UNID Unid 500 1,15 575,00

47 ESPÉCULO P PCT C/ 100UNID Unid 300 1,15 345,00

48 ESTETOSCÓPIO ADULTO Unid 100 35,00 3.500,00

49 FIO DE SUTURA 2-0 CATGUT CROMA-
DO CX Unid 20 123,00 2.460,00

50 FIO DE SUTURA 2-0 NYLON CX Unid 35 35,00 1.225,00

51 FIO DE SUTURA 3-0 NYLON CX Unid 35 35,00 1.225,00

52 FIO DE SUTURA 4-0 NYLON CX Unid 35 35,00 1.225,00

53 FIO DE SUTURA 5-0 NYLON CX Unid 10 35,00 350,00

54 FITA CREPE HOSPITALAR ROLO Unid 1500 3,00 4.500,00

55 FITA PARA AUTOCLAVE ROLO Unid 1000 4,90 4.900,00

56 FITA GLICOSÍMETRO CX 50 UNID (On-
Call Plus) Unid 1000 29,00 29.000,00

57 FIXADOR CELULAR UNIDADE Unid 20 7,70 154,00

58 GAZE HIDROFILA EM ROLO Unid 2000 22,00 44.000,00

59 GEL PARA ULTRASOM 5 LITROS Unid 12 20,00 240,00

60 GELCO N° 18 CX C/ 50UNID Unid 20 48,00 960,00

61 GELCO N° 20 CX C/ 100UNID Unid 20 94,00 1.880,00

62 GELCO N° 22 CX C/ 100UNID Unid 50 94,00 4.700,00

63 GELCO N° 24 CX C/ 100UNID Unid 50 94,00 4.700,00

64 GLICOSÍMETRO, APARELHO Unid 120 25,00 3.000,00

65 INALADOR NEBULIZADOR MASCARA 
COMPATÍVEL Unid 100 135,00 13.500,00

66 LÂMINA PARA BISTURI Nº 15 CX C/ 100 
UNID Unid 15 35,50 532,50

67 LÂMINA PARA BISTURI Nº 24 CX C/ 100 
UNID Unid 45 35,50 1.597,50

68 LÂMINA PONTA FOSCA CAIXA Unid 500 8,20 4.100,00

69 LANCETA PARA GLICEMIA CX C/ 200 UNID Unid 120 11,00 1.320,00

71 LENÇOL PAPEL DESCARTAVEL ROLO Unid 600 10,50 6.300,00

72 LUVA ESTÉRIL 7,0 PCT C/01 PAR Unid 1200 1,20 1.440,00

73 LUVA ESTÉRIL 7,5 PCT C/01 PAR Unid 1200 1,20 1.440,00

74 LUVA ESTÉRIL 8,0 PCT C/01 PAR Unid 1200 1,20 1.440,00

75 LUVAS DE PROCEDIMENTO G CX C/ 
100 UNID Unid 500 22,00 11.000,00

76 LUVAS DE PROCEDIMENTO M CX C/ 
100 UNID Unid 1200 22,00 26.400,00

77 LUVAS DE PROCEDIMENTO P CX C/ 
100 UNID Unid 700 22,00 15.400,00

78 MASCARA ALTA CONCENTRAÇÃO RE-
SERV. ADULTO Unid 50 19,00 950,00

79 MASCARA ALTA CONCENTRAÇÃO RE-
SERV.INFANTIL Unid 50 19,00 950,00

80 MÁSCARA CIRÚRG. DESC.PCT 50 UNID 
C/ ELASTICO Unid 150 6,60 990,00

81 MASCARA DE VENTURE ADULTO Unid 30 10,00 300,00

82 MASCARA DE VENTURE PEDIATRICO Unid 30 10,00 300,00

83 MÁSCARA N95 CX C/ 20UNID Unid 100 2,80 280,00

84 MASCARA PARA NEBULIZAÇÃO ADULTO Unid 150 9,50 1.425,00

85 MASCARA PARA NEBULIZAÇÃO INFANTIL Unid 150 9,50 1.425,00

86 P.V.P.I TÓPICO 1 LITRO Unid 600 24,50 14.700,00

87 PAPAGAIO HOSPITALAR Unid 12 7,20 86,40

90 SACO HOSPIT.BRANCO LEITOSO 100ML 
PCT 100UNID Unid 20 41,00 820,00

91 SCALP N° 21 CX C/ 100UNID Unid 4000 0,28 1.120,00

92 SCALP N° 23 CX C/ 100UNID Unid 5000 0,28 1.400,00

93 SCALP N° 25 CX C/ 100UNID Unid 7000 0,28 1.960,00

94 SCALP N° 27 CX C/ 100UNID Unid 1000 0,28 280,00

96 SERINGA DESCARTÁVEL C/ AGULHA 
10ML Unid 25000 0,45 1.125,00

97 SERINGA DESCARTÁVEL C/ AGULHA 1ML Unid 30000 0,27 810,00

98 SERINGA DESCARTÁVEL C/ AGULHA 
20ML Unid 20000 0,65 1.300,00

99 SERINGA DESCARTÁVEL C/ AGULHA 3ML Unid 25000 0,28 700,00

100 SERINGA DESCARTÁVEL C/ AGULHA 5ML Unid 25000 0,33 825,00

101 SONDA DE FOLEY N° 12 CX C/ 10UNID Unid 100 4,40 440,00

102 SONDA DE FOLEY N° 14 CX C/ 10UNID Unid 100 4,40 440,00

103 SONDA DE FOLEY N° 16 CX C/ 10UNID Unid 250 4,40 1.100,00

104 SONDA DE FOLEY N° 18 CX C/ 10UNID Unid 250 4,40 1.100,00

105 SONDA NASO CURTA N°06 PCT C/ 10UNID Unid 200 1,00 200,00

106 SONDA NASO CURTA N°08 PCT C/ 10UNID Unid 200 1,00 200,00

107 SONDA NASO LONGA N°10 PCT C/ 10UNID Unid 300 1,00 300,00

108 SONDA NASO LONGA N°12 PCT C/ 10UNID Unid 300 1,00 300,00

109 SONDA NASO LONGA N°14 PCT C/ 10UNID Unid 300 1,00 300,00

110 SONDA NASO LONGA N°16 PCT C/ 10UNID Unid 300 1,55 465,00

111 SONDA NASO LONGA N°18 PCT C/ 10UNID Unid 300 1,55 465,00

112 SONDA URETRAL N°10 PCT C/ 10UNID Unid 5000 0,69 3.450,00

113 SONDA URETRAL N°12 PCT C/ 10UNID Unid 5000 0,69 3.450,00

115 TERMÔMETRO CLINICO DIGITAL Unid 50 12,50 625,00

116 TOUCA DESCARTÁVEL COM ELÁSTICO 
PCT Unid 120 7,40 888,00

117 TRANSFER DE SORO TRANSOFIX Unid 500 1,05 525,00

118 TUBO DE LATEX PARA GARROTE Nº200 
ROLO Unid 12 16,00 192,00

119 TUBO DE SILICONE P/ OXIG.Nº204 
6X12MM ROLO Unid 12 160,00 1.920,00

121 FRALDAS GERIATRICAS G Unid 1000 1,35 1.350,00

Total Geral.................................................................................................................. 399.473,90

 R$ 399.473,90 (Trezentos e noventa e nove mil quatrocentos e setenta e três reais e noventa 
centavos)

CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga ao FUNDO DE SAÚDE, do município a firmar 

contratações oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-
-se a realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao 
fornecedor registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente for-

malizada através do respectivo pedido de compra e/ou serviços, serão observadas as cláusulas 
e condições constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 
00005/2019, parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro 
de Preços, durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pelo Fundo Municipal de Saúde de Pitimbu, que também é o órgão gerenciador responsável 
pela administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida 
no respectivo orçamento programa.

 Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00005/2019, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador, no quantitativo consubstanciado o que dispõe os Decretos Federais: 7.892/2013 
e 9.488/2018, e a Lei Federal nº 8.666/93.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00005/2019 e seus anexos, e a seguinte 

proposta vencedora do referido certame já mencionado acima.
CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Pitimbu.
GEILCE AZEVEDO BARBALHO 

(GESTORA)
CONTRATANTE

DIABÉTICOS EIRELI
CONTRATADO

ATACAMED COM. PROD. FARM. E HOSP. LTDA
CONTRATADO

ESTADO DA PARAIBA
MUNICÍPIO DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
EXTRATO DE CONTRATO

Licitação:     001/2019
Modalidade: Chamada Pública
Contrato Adm.: 008/2019
Contratante: Fundo Municipal de Saúde de Pitimbu
Contratada: Oftalmoclínica Saulo Freire Eireli 
CNPJ/CPF: 00.518.251/0002-43
Objeto: Serviços de exames e tratamento de glaucoma.
Vigência: 11/11/2020
Valor Contrato: R$ 27.821,60 (vinte e sete mil oitocentos e vinte e um reais e sessenta centavos)
Dotação:

02.050 Secretaria de Saúde - FMS
02050.10.301.2042.2437 Manutenção Serviços Atenção Básica de Saúde FMS
3.3.90.39 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica

02.050 Secretaria de Saúde - FMS
02050.10.301.2043.2446 Manut. das Ações e Serv.   Públicos Ligados à Saúde
3.3.90.39 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica

Pitimbu , 11 de novembro de 2019
GEILCE AZEVEDO BARBALHO

GESTORA DO FMS

ESTADO DA PARAIBA
MUNICÍPIO DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
EXTRATO DE CONTRATO

Licitação:     005/2019
Modalidade: Pregão Presencial
Contrato Adm.: 007/2019
Contratante: Fundo Municipal de Saúde de Pitimbu
Contratada: DIABÉTICOS EIRELI 
CNPJ/CPF: 28.675.331/0001-40
Objeto: Aquisição parcelada de Material Médico Hospitalar.
Vigência: 31/12/2019
Valor Contrato: R$ 62.620,00 (Sessenta e dois mil, seiscentos e vinte reais)
Dotação:

02.050 SECRETARIA DE SAÚDE – F.M.S
02050.10.301.2042.2437 Manutenção dos Serviços Atenção Básica de Saúde (F.M.S)

 3390.30 Material de Consumo

Pitimbu , 11 de novembro de 2019
GEILCE AZEVEDO BARBALHO

GESTORA DO FMS

ESTADO DA PARAIBA
MUNICÍPIO DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
EXTRATO DE CONTRATO

Licitação:     005/2019
Modalidade: Pregão Presencial
Contrato Adm.: 006/2019
Contratante: Fundo Municipal de Saúde de Pitimbu
Contratada: ATACAMED COMÉRCIO DE PRODUTOS FAR. E HOSP. LTDA. 
CNPJ/CPF: 09.260.831/0001-77
Objeto: Aquisição parcelada de Material Médico Hospitalar.
Vigência: 31/12/2019
Valor Contrato: R$ 336.853,90 (Trezentos e trinta e seis mil oitocentos e cinquenta 
e três reais e noventa centavos)
Dotação:

02.050 SECRETARIA DE SAÚDE – F.M.S
02050.10.301.2042.2437 Manutenção dos Serviços Atenção Básica de Saúde (F.M.S)

 3390.30 Material de Consumo
Pitimbu , 11 de novembro de 2019

GEILCE AZEVEDO BARBALHO
GESTORA DO FMS

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
Processo Administrativo n° 006/2019
Modalidade: Pregão Presencial n° 005/2019
A SECRETÁRIA E GESTORA DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO, no uso de 

suas atribuições que lhe são conferidas pela Lei Orgânica do Município, ato de designação pelo 
Prefeito Portaria nº 051/2019 de 01 de julho 2019, e em consonância com o que dispõe as leis 
federais 8.666/93 e 10.520/02, e tomando em conta o julgamento e decorrer do processo licitatório 
sob a modalidade Pregão Presencial nº 005/2019 sob sistema de registro de preços, objetivando 
a coleta de preços para o devido registro, para possível aquisição de material médico hospitalar, 
bem como em conformidade com Adjudicação do Sr. Pregoeiro RESOLVE:

HOMOLOGAR, o resultado do Pregão Presencial nº 005/2019 as Empresas, ATACAMED CO-
MÉRCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS E HOSPITALARES LTDA. CNPJ: 09.260.831/0001-
77, com os Itens – 01,02,03,04,05,06,07,08,09,10,11,12,13,16,17,18,19,20,21,22,23,24,26,27,28
,29,32,33,34,35,38,39,40,41,42,43,44,45,46,47,48,49,50,51,52,53,54,55,57,58,59,60,61,62,63,6
5,66,67,68,71,72,73,74,75,76,77,78,79,80,81,82,83,84,85,86,87,90,91,92,93,94,96,97,98,99,10
0,101,102,103,104,105,106,107,108,109,110,111,112,113,115,116,117,118,119,121, Com o valor 
total de R$ 336.853,90 (Trezentos e trinta e seis mil, oitocentos e cinquenta e  três reais e noventa 
centavos), e a Empresa DIABÉTICOS EIRELI, CNPJ: 28.675.331/0001-40, como ganhadora dos 
Itens – 25,30,31,56,64 e 69, alçando o valor total de R$ 62.620,00 (sessenta e dois mil seiscentos 
e vinte reais). Como ganhadoras da presente licitação para pagamento, dos serviços objetos do 
Termo de Referência e Proposta dos autos do processo administrativo.

Pitimbu (PB), 08 de novembro de 2019
GEILCE AZEVEDO BARBALHO

GESTORA DO FMS

ESTADO DA PARAIBA
MUNICÍPIO DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
PUBLICAÇÃO POR CORREÇÃO 

EXTRATO DE CONTRATO
Licitação:     004/2019
Modalidade: Pregão Presencial
Contrato Adm.: 005/2019
Contratante: Fundo Municipal de Saúde de Pitimbu
Contratada: O & L Locadora Eirelli 
CNPJ/CPF: 02.401.445/0001-09
Objeto: Serviços de locações de veículos sem condutores.
Vigência: 31/12/2019
ONDE LIA-SE : Valor Contrato: R$ 149.013,00 (Cento e quarenta e nove mil e treze reais)
LEIA-SE: Valor Contrato: 159.363,00 (Cento e cinquenta e nove mil, trezentos e sessenta e 

três reais)
Dotação:

02.050 SECRETARIA DE SAÚDE – F.M.S
02050.10.301.2042.2437 Manut. dos Serviços Atenção Básica de Saúde (F.M.S)

 3390.39 Outros serviços de terceiros – Pessoa Jurídica 
Pitimbu , 11 de outubro de 2019

GEILCE AZEVEDO BARBALHO
GESTORA DO FMS

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para Reforma do Ginásio de Esportes O MARCELÃO. 

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Mu-
nicípio de São Sebastião de Lagoa de Roça: 02070 - Secretaria de Obras, Urbanismo e transportes 
02070.27.812.2009.1090 - Const. Ref e Ampliação do Ginasio Poliesportivo e Quadra 44.90.51.00.00 
- Obras e Instalações 001/940 - Fonte. VIGÊNCIA: até 09/05/2020. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00081/2019 - 11.11.19 - B2 
CONSTRUCOES EIRELI - R$ 56.241,76.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO DE VALOR – TOMADA DE PREÇOS 0007/2018

INSTRUMENTO: Quarto Termo Aditivo (1° de valor) ao contrato administrativo N.º 0046/2018. 
Partes: Pref. Mun. de São Seb. de Lagoa de Roça / T4 Engenharia e Serviços Ltda - ME. Obj. 
Contratação de Empresa Especializada em Construção Civil para, execução dos serviços de Con-
clusão da 2º Etapa, da Área de Eventos Junto ao Município de São Sebastião de Lagoa de Roça/
PB, Por Necessidade de acréscimo de Valor ao Contrato Administrativo Nº: 00046/2018, Gerado 
Pela Tomada de Preços Nº 0007/2018 e Observado as Disposições Legais Aplicáveis Contrato 
de Repasse Nº 0302.314-79/2009. OBJETO DO ADITIVO: Valor do Cont. Inicial R$ 105.341,36. 
Aditado o valor de R$ 23.270,28 Passando O Valor Global do Contrato para R$ 128.611,64 - O que 
Corresponde Aproximadamente a 22.49% de Acréscimo ao valor do contrato, TP Nº 0007/2018. 
Signatários: Severo Luís o Nascimento Neto / T4 Engenharia E Serviços Ltda – Me.

PREFEITURA MUNICIPAL  DE SERRA REDONDA 
AVISO DE LICITAÇÃO

EDITAL DE LICITAÇÃO EXCLUSIVA PARA MICROEMPRESAS E EMPRESAS DE PEQUENO 
PORTE - ME/EPP

PREGÃO PRESENCIAL SRP N.º 029/2019
 Objeto: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS MÉDICOS E 

HOSPITALARES PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE.
Os interessados poderão examinar, gratuitamente, o Edital e seus anexos, junto a “home 

page” desta Prefeitura, na Internet, no endereço deacesso http://www.serraredonda.pb.gov.br ou 
www.tce.pb.gov.brOs envelopes contendo proposta e documentos serão recebidos no Setor de 
Licitações da Prefeitura Municipal de Serra Redonda no dia 26 de Novembro de 2019 iniciando a 
sua abertura às 10:00 horas.

 Serra Redonda, 12 de novembro de 2019
 Adriano de Macena de Souza

Prefeito Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019

OBJETO: Contratação de empresa especializada para reforma e readequação do Cemitério 
Público Municipal São Miguel, no município de Santa Luzia/PB.

TIPO: MENOR PREÇO.
DATA DA ABERTURA: 29/11/2019 - HORÁRIO: 08:30 HORAS.
Legislação: Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Pre-

feitura Municipal, das 08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia - PB, 12 de novembro de 2019.
Jonas Pereira de Andrade
Presidente da CPL/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO

Pregão Presencial Nº 076/2019
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 26 de 

novembrode 2019, às 09:00 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, 
situada à Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na 
modalidade Pregão Presencial. Objeto da presente licitação consiste em:Sistema de Registro de 
Preço para a Contratação de pessoa jurídica para fornecimento de fardamento escolar para o ano 
letivo de 2020.Interessados poderão baixar o edital no portal da transparência em http://www.sousa.
pb.gov.br/, ou fazer sua retirada no horário de expediente das 08:00 às 12:00 horas, em todos os 
dias úteis no endereço supracitado com taxa de R$ 10 (dez) reais pela reprodução impressa deste 
edital, através de boleto emitido no setor de tributos. O valor cobrado é unicamente empregado à 
reprodução do mesmo.

Sousa, 12 de novembro de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 AVISO DE RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
OBJETO: Contratação de uma empresa do ramo da construção civil para executar os serviços de 

Manutenção da Academia de Saúde e do prédio de Apoio a Secretaria de Saúde deste Município. 
Licitante Habilitado: RDA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI. Licitante Inabilitado: 
TRABES CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - EPP. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 26/11/2019, às 09:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Largo da Matriz, 60 - Centro - Serra da Raiz - PB, no horário das 07:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (083) 3684-1079. E-mail: cplserradaraiz@hotmail.com. 

Serra da Raiz - PB, 01 de Novembro de 2019.
JANIEL ANIZIO DOS SANTOS

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 28 de Novembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA E/OU PESSOA FÍSICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
TRANSPORTE DE USUÁRIOS DO SERVIÇO DE CONVICÊNCIA E FORTALECIMENTO DE VÍN-
CULOS DO MUNICIPIO DE SOLEDADE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com. 

Soledade - PB, 12 de Novembro de 2019.
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de pessoa(s) 
física(s) para locação de veículos diversos (itens remanescentes) em atendimento das necessida-
des das secretarias do município de Santa Cecília-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 185. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3642.1006. E-
-mail: licitacao@santacecilia.gov.pb.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 12 de Novembro de 2019
ROSIANE LIVRAMENTO DA SILVA TRINDADE

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av. 
Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 09:00 horas do dia 28 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do 
Ramo de Engenharia para Construção de um posto de Saúde Âncora, no Sítio Salgadinho no 
Município de Santa Cecília - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3642.1006. E-mail: licitacao@santacecilia.
gov.pb.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 12 de Novembro de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av. 
Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 10:00 horas do dia 28 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do 
Ramo de Engenharia para Construção de um posto de Saúde Âncora, no Sítio Sariema no Município 
de Santa Cecília - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3642.1006. E-mail: licitacao@santacecilia.gov.
pb.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 12 de Novembro de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso 

Tomada de Preço nº 007/2019
Processo n° 164/2019

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que às 09:30 do dia 28 de novembro de 2019, realizará a Tomada de Preço007/2019, 
paraContrataçãodeempresadeengenhariaespecializadaparaexecuçãodeserviços de recomposição 
de pavimentação em paralelepípedos e asfáltica em diversas ruas do município de Santa Rita, PB.O 
Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal 
de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 
13:00 horas ou através do link http://licitacoes.santarita. pbgov.br/category/editais/

Santa Rita, 12 de novembro de 2019.
Maria Neuma Dias 

Presidente - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 032/2019
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 017/2019
PROCESSO ADM. Nº 2019.09.025
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE LIMPEZA, HIGIENE, UTENSÍLIOS E 

CONSUMO, DESTINADOS A MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS
JOELISSON CAVALCANTE DO NASCIMENTO - ME
CNPJ sob o nº 24.747.519/0001-04
1.VALOR REGISTRADO:

ITENS GANHOS VALOR TOTAL
01, 03, 12, 14, 16, 17, 20, 34, 41, 42, 49, 52, 55, 58, 59, 62, 64 e 71 R$ 57.198,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua publicação 

no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal não 

fica obrigada a firmar as contratações.
São José dos Ramos-PB, 24 de outubro de 2019.

EDUARDO GINDRE CAXIAS DE LIMA
PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

TERMO DE CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL Nº 017/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS, CONVOCA as empresas: JOELIS-
SON CAVALCANTE DO NASCIMENTO/CNPJ: 24.747.519/0001-04; MARIA CRISTIANE LEMOS 
DE ARAUJO ME/CNPJ: 05.457.026/0001-87 e NEVALTO DE SOUSA PEREIRA – ME/CNPJ: 
21.187.875/0001-14 para assinatura do Contrato proveniente  do Pregão Presencial nº 017/2019, 
no prazo de 02 (dois) dias corridos. O não comparecimento no prazo estipulado acarretará na 
decadência do Direito de Contratar com a Prefeitura de São José dos Ramos. Maiores informações 
no setor de licitações, situado na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos 
Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas.

São José dos Ramos-Pb, 12 de Novembro de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira
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